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«МК» ПРОШЕЛСЯ ПО МОСКОВСКИМ АДРЕСАМ ВЫСОЦКОГО

С ТАТЬЯНИНЫМ ДНЕМ!
25 января российские студенты традиционно отмечают свой 
главный праздник. А сотрудница гардероба факультета 
журналистики МГУ Нина Ермакова видит студентов ежедневно в 
течение многих лет и делится с «МК» своими наблюдениями за 
нравами владельцев курток и дубленок 
как в праздник, так и в обычные дни.

РЕПЛИКА
Александр 
МЕЛЬМАН, 

обозреватель

Сталин умер. Да здравствует Ста-
лин! Совместными усилиями полуза-
прет на фильм «Смерть Сталина», такой 
ажиотаж вокруг него, вселенский вой 
поддаст усатому вождю еще несколько 
процентов рейтинга. Да, он и теперь 
живее всех живых.

НА «СМЕРТЬ 
СТАЛИНА»…

Читайте 3-ю стр.

ВОТ, НОВЫМ 
БУДЕТ МРОТ…

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

доктор  
экономических наук

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Есть такой краткий, но очень емкий анекдот. 
ОМОН разогнал демонстрацию садомазохистов. 
И те и другие получили огромное удовольствие. 
Предстоящий визит кандидата в Президенты РФ 
Ксении Собчак в Америку — это, на мой взгляд, 
история из той же серии. Гостить в «логове» глав-
ных врагов путинской России намерена одна 
только Ксения Анатольевна. Но «удовольствие», 
или, вернее, конкретную политическую выгоду от 
этого, получит и сама мадам Собчак, и ее офи-
циальные политические оппоненты из Кремля. 
При этом речь не идет о том, что Ксения Собчак 
— фейковый кандидат, который лишь имитирует 
ожесточенную борьбу с Путиным. Речь идет о 
более тонкой и неоднозначной форме «политиче-
ского сожительства» — симбиозе — и об объек-
тивном совпадении интересов. Демонстративно 
нарушая все официальные нормы и правила со-
временного российского политического режима, 
кандидат Собчак усиливает не только саму себя, 
но и проклинаемый ею режим. 

Вот как, на мой взгляд, это работает. Отпра-
виться с дружеским визитом к «американским 
империалистам» — это верный способ совершить 
политическое самоубийство почти для любого 
нынешнего кандидата в Президенты РФ. Однако 
к Ксении Собчак это не относится. Ей такой визит 
сулит лишь пользу. 

Визит Ксении Собчак 
в США выгоден 

и Кремлю, и ей самой

ПОМОГИ ПУТИНУ, 
СЪЕЗДИ В АМЕРИКУ!

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
16+

   МАРИЯ МАШКОВА совершила яркое пере-
воплощение ради роли в сериале «Света с того 
света». «МК-Бульвар» выяснил, почему актриса 
отказывалась от этого проекта и как ее личная 
жизнь переплелась с творческой.

   АНИ ЛОРАК старается получать радость от 
жизни даже в условиях жесткого графика вос-
требованной певицы. В беседе с «МК-Бульваром» 
Ани порассуждала о способах борьбы с хандрой, 
детской самостоятельности и море цветов.

   А ТАКЖЕ: Елена Борщева позирует с Ан-
джелиной Джоли, Сати Казанова интригует по-
клонников, простые способы одолеть пищевую 
зависимость, самые модные прически этой весны 
и многое другое.

25 января исполнилось бы 80 лет ле-
гендарному поэту, барду и актеру Вла-
димиру Высоцкому. Ему было отпущено 
вдвое меньше — только 42 года. Но за 
столь короткий срок он успел сделать 
очень многое: снялся в культовых филь-
мах, сыграл значимые роли в театре, на-
писал около 800 песен, многие из которых 
стали народными и были разобраны на 
цитаты. 

Когда слушаешь его песни-исповеди, 
возникает ощущение, что он сам воевал, 
ходил на подводных лодках, находился в 
зоне… Владимира Высоцкого интересо-
вали люди, действующие «на грани». Он и 
сам жил на пределе, с азартом принимая 
вызовы судьбы и все пропуская через 
сердце. Для него не было полутонов, он 
ничего не делал вполсилы. Был и хулига-
ном, и нежным романтиком… 

Его произведения актуальны и сей-
час. Эпоха ушла, а Владимир Высоцкий 
продолжает жить рядом с нами.

Накануне памятной даты спецкор 
«МК» прошел по адресам, где жил и тво-
рил кумир миллионов.

«УЖ ЛУЧШЕ ПУСТЬ ОТКАЖУТ ТОРМОЗА…»
Владимиру 
Высоцкому — 
80 лет
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В среду с утра нас огорошили: на Олим-
пиаде в Пхёнчхане болельщикам нельзя бу-
дет проносить на трибуну российский флаг. 
Правда, спустя несколько часов отпустило: 

оказывается, можно. Никаких запретов от 
МОК относительно нашего родного три-
колора для зрителей не было. Но, знаете, 
ребята из Лозанны (там находится штаб-

квартира Международного олимпийского 
комитета), мы вам уже не верим. Мы все же 
подстрахуемся.

Читайте 3-ю стр.

Как обойти запрет на российский 
триколор в Пхёнчхане.  
Если он все-таки будет

ФЛАГИ 
ОТДЕЛЬНО, 

АТЛЕТЫ 
ОТДЕЛЬНО

Правительство продолжило раз-
дачу денежных подарков электорату в 
преддверии грядущих выборов. После 
пенсионеров, которым уже с 1 января 
проиндексировали пенсии на 3,7%, оче-
редь дошла до бюджетников, на голоса 
которых власть также рассчитывает. На 

эти цели правительство выделило 14,5 
млрд рублей, которые пойдут на повы-
шение оплаты труда учителей, врачей и 
деятелей культуры. Соответствующее по-
становление подписал премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

Правительство повысит зарплаты бюджетников на 4%
МЕДИКАМ ПОДСЛАСТЯТ ПИЛЮЛЮ ВЫБОРАМИ

Читайте 2-ю стр.

ЧТО ОЖИДАЕТ В БУДУЩЕМ 
ПОГРЕБАЛЬНУЮ СФЕРУ?

Уже поговаривают о похоронах в 
космическом пространстве

Легким движением руки словенский флаг 
превращается в российский.

Читайте 8-ю стр.
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Новый поворот 
наметился в су-
дебной эпопее 
А рмена Д ж и-
гарханяна. На-
родный артист 
снова судится. 
На этот раз за 
деньги, которые 
полагались ему 
от продажи квар-
тиры, но по вине мо-
шенников так и не были 
получены. И, похоже, в деле 
снова замешана его бывшая 
жена Виталина Цымбалюк-
Романовская.

Новое гражданское дело 
рассматривается в Дорого-
миловском районном суде 
Москвы. Там артист пыта-
ется взыскать с некоего ООО 
«Сфера» деньги по договору 
купли-продажи. Как расска-
зал «МК» источник, близкий 
к актеру, в августе 2017 года 
артист продал свою долю в 
квартире в Староконюшен-
ном переулке. Квадратные 
метры Армен Борисович по-
лучил от государства еще в 
советские годы и прожил на 
них более 30 лет. Покупателя 
подыскала экс-супруга акте-
ра Цымбалюк-Романовская. 
Кстати, в Дорогомиловском 
райо н е д ейс т в и т е л ьн о 

зарегистрирована 
компания с та-

ким названием. 
По данным на-
логовиков, она 
занимается 
строительными 
изысканиями, ре-

монтом и бизнес-
консультациями. 

Зарегистрирована 
по бумагам контора на 

набережной Тараса Шев-
ченко. Правда, налоговики 
расстроили — это адрес мас-
совой регистрации. Как от-
метил источник, данный факт 
может говорить о том, что ак-
тер в очередной раз наткнул-
ся на мошенников. Причем 
понял он это уже спустя не-
сколько дней после сделки. 
Компания-покупатель пере-
вела на счет продавца лишь 
половину денег. А вскоре 
растворилась и эта сумма: 
все средства со счета, куда 
покупатели перевели деньги 
за долю, сняла бывшая жена 
Джигарханяна. Заседание по 
делу назначено на 12 февра-
ля. Как отметил источник, 
в ближайшее время также 
будет решаться вопрос о воз-
буждении уголовного дела 
по факту махинации с квар-
тирой и деньгами. 

НА ПЕТРОВКЕ, 38, ПЯТЬ ДНЕЙ  
НЕ МОГЛИ ПОВЕРИТЬ В КРАЖУ

Дерзкую кражу в леген-
дарном МУРе расследуют 
полицейские из ОМВД по 
Тверскому району Москвы — 
из служебной машины опе-
ративников кто-то похитил 
видеорегистратор. Сами сы-
щики не смогли вычислить 
мелкого воришку.

Как стало известно «МК», 22 
января к коллегам из районно-
го отдела полиции обратился 
ведущий инженер УУР ГУ МВД 
по Москве — он отвечает за 
состояние автотранспорта, а 
на «Форде Фокусе-2» время от 
времени сам передвигается 
по делам службы. Примеча-
тельно, что серебристая ино-
марка была припаркована на 
территории зданий Петровки, 
38, куда обычные граждане 
доступа не имеют.

По указанию руководите-
лей главка каждая служебная 
машина должна быть обо-
рудована видеорегистра-
тором. Украденное устрой-
ство ведущий инженер в свое 

время приобрел за 5 тысяч 
рублей.

Опросив всех сотрудников, 
которые пользуются этим 
автомобилем, сами жертвы 
преступления, сыщики, уста-
новили приблизительный пе-
риод кражи — это 17 января. 
До последнего у оператив-
ников теплилась надежда, 
что, возможно, видеореги-
стратор взяли некие коллеги 
из других подразделений на 
время и забыли вернуть. Но в 
конечном счете было решено 
обратиться с заявлением в 
полицию. Отделом дознания 
ОМВД по Тверскому району 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Кража».

Второй комплект ключей 
находился в автохозяйстве, 
поэтому предполагается 
искать злодея там — судя по 
всему, похититель из числа 
обслуживающего персонала 
Петровки, 38. Кстати, облик 
вора зафиксировали камеры 
на территории главка.

ДЛЯ ВРЕДНЫХ ЖИРОВ 
УСТАНОВИЛИ ПОТОЛОК

Допустимое количество 
трансжиров в пачке чипсов, 
сэндвиче или коробке пече-
нья обозначил Роспотребнад-
зор. Ограничение будет рас-
пространяться на продукты, 
произведенные с 1 января 
этого года.

Ведомство подготовило 
разъяснения для потреби-
телей на тему трансжиров. В 
письме сказано, что с этого 
года действует новое прави-
ло. Массовая доля трансизо-
меров жирных кислот должна 
составлять не более 2% от 
общего содержания жира в 
продукте. В первую очередь, 
как отмечают чиновники, это 
касается фастфуда, сладо-
стей и всевозможных хрустя-
щих снеков. Информацию о 
том, сколько производитель 
положил в пакет майонеза 
пальмового масла или дру-
гого трансжира, потребите-
ли смогут найти на упаковке. 
Если же на этикетке такой 
маркировки нет или опасного 
жира больше 2%, покупатель 
сможет смело подать жалобу 
в Роспотребнадзор. Ревизоры 
оштрафуют производителя 

или продавца на сумму от 100 
тысяч до 300 тысяч рублей. А 
если изготовитель попадется 
на нарушении дважды, его 
банковский счет может по-
худеть на миллион рублей. 
Правда, это полезное новше-
ство касается только еды, со-
шедшей с конвейера после 1 
января 2018 года. Как сказано 
в письме, продукты с более 
ранней датой изготовления 
имеют полное право лежать 
на магазинных полках вплоть 
до истечения срока годности, 
даже если в них вредных жи-
ров больше 2%. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Ко м м е н т и ру е т в р ач -

диетолог Вадим Крылов: «По-
купатели должны понимать, 
что трансжиры являются 
причиной атеросклероза и 
инфарктов. Однако бояться, 
что вы возьмете на полке в 
магазине прошлогоднюю 
пачку чипсов и в ней будет 
больше 2% трансжиров, не 
нужно. Мы 35 лет ели эту 
вредную еду. Так что лишние 
несколько месяцев погоды не 
сделают».

ПАЦИЕНТ НАШЕЛ СМЕРТЬ НА КОНЧИКЕ ИГЛЫ ВРАЧА
Известный врач-

гематолог 42-летняя 
Елена Мисюрина не 
признала своей вины 
в смерти пациента 
после проведения 
сложной медицин-
ской процедуры в 
частной клинике. 
Черемушкинский 
районный суд города 
Москвы приговорил 
женщину к реально-
му сроку лишения 
свободы.

Мисюрина — выпускница 
Российского национального 
исследовательского меди-
цинского университета име-
ни Н.И.Пирогова, окончила 
ординатуру по специаль-
ности, связанной с гемато-
логией, получила научную 
степень кандидата наук и 

стала врачом-
гематологом 
высшей катего-
рии. В последнее 
время, перед вы-
несением приго-
вора, женщина 
работала в го-
родской клини-
ческой больнице 
№52 в должности 
руководителя 
гематологиче-
ской слу жбы. 
В свободное от 

основной деятельности вре-
мя доктор подрабатывала в 
частной клинике «Гено Тех-
нология», которую создал ее 
муж, 50-летний Андрей Ми-
сюрин, — известный в меди-
цинских кругах человек. Муж-
чина является кандидатом 
биологических наук и в свое 

время был руководителем ла-
боратории молекулярной он-
кологии и генной инженерии 
в одном из ведущих клини-
ческих детских центров Мо-
сквы. Медик написал более 
50 научных статей, опубли-
кованных в отечественных и 
зарубежных журналах. 

В конце июля 2013 года в 
семейную клинику на улице 
Профсоюзной обратился 
тяжело больной 55-летний 
мужчина, по профессии 
плотник. Он болел врожден-
ным сахарным диабетом, 
который спровоцировал рак 
крови и простаты. Мужчине 
требовалось сложное иссле-
дование — трепанобиопсия 
(взятие проб ткани с под-
вздошной кости таза). Паци-
ент сделал все необходимые 
анализы, и врачи не выявили 

противопоказаний к проведе-
нию данной процедуры.

Елена до этого случая про-
вела около 20 тыс. подобных 
операций за свою врачебную 
практику. Сначала казалось, 
что все прошло успешно. Од-
нако через несколько дней 
пациент умер. Правоохрани-
тели по этому факту возбуди-
ли уголовное дело по статье 
«Оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопас-
ности, повлекших смерть» и 
выяснили: медик проткнула 
кровеносный сосуд иглой, что 
привело к гибели мужчины.

22 января Фемида вынесла 
свое решение по делу, кото-
рое длилось почти пять лет. 
Елену Мисюрину признали 
виновной и назначили жен-
щине два года колонии обще-
го режима.

КРАСНЫМ ПАНДАМ  
ДОСТАВИЛИ СНЕГ НА ДОМ

Посетители столичного 
зоопарка смогут увидеть, 
как проходит учебный про-
цесс у самых энергичных 
питомцев — красных панд. 
Сотрудники ежедневно учат 
подопечных не бояться вете-
ринарных процедур.

Как узнал «МК», занятия с 
красными (или малыми) пан-
дами проходят практически 
каждый день между 11 и 12 ча-
сами. Тренинги необходимы 
для того, чтобы отслеживать 
состояние здоровья животных 
без дополнительного стрес-
са. Во время уроков самка по 
кличке Зень и самец Чхэн Зуан 
Сэ приучаются выполнять 
разные задания и не бояться 
ветеринара. В основном их 
занятия состоят из несложных 
ветеринарных манипуляций. 
К примеру, они встают на весы 
и разрешают прослушать себя 
фонендоскопом. За успешное 
выполнение задания сотруд-
ники поощряют панд вкусным 
обедом. В их рацион входит 
каша из комбикорма и наре-
занных фруктов, но больше 
всего эти животные любят 

зеленые листья бамбука. 
Морозная январская по-

года доставляет сладкой 
парочке огромное удоволь-
ствие — они обожают играть 
в пушистом снегу. Кстати, 
перед первой прогулкой в 
уличном вольере зоологи 
знакомили питомцев со сне-
гом, чтобы встреча с ним не 
стала для них шоком. Снег 
заносили во внутренний во-
льер, и животные ему очень 
радовались. А вот межсезо-
нье и слякоть панды, наобо-
рот, не любят и предпочита-
ют отсиживаться в домике. 
Сейчас они уже привыкли к 
столичному климату: сам-
ка Зень приехала в зоосад 
в 2014 году, а самец Чхэн 
Зуан Сэ — в 2015-м. 

Внешне различить панд не-
сложно: у Зень белая мор-
дочка, а у ее жениха темная. 
Представитель сильного пола 
на год моложе своей соседки, 
но это не помешало им вы-
строить теплые отношения. 
Возможно, в будущем они 
порадуют сотрудников по-
томством. 

ДОРОЖНОМУ ХАМУ СТАЛО ТЕСНО  
НА ОДНОЙ УЛИЦЕ С ФЕМИДОЙ

За свои эмоции придется 
ответить перед законом 32-
летнему москвичу, который 
в конце декабря не поделил 
дорогу с федеральным су-
дьей Таганского районного 
суда Мариной Шайдуллиной и 
разбил на авто госслужащей 
зеркала заднего вида. Шофер 
объяснил случившееся тем, 
что торопился в больницу к 
беременной жене.

Как стало известно «МК», 
дорожный конфликт прои-
зошел вечером 26 декабря, 
когда Шайдуллина ехала 
по Абельмановской улице. 
Вслед за ней на «Бентли» 
двигался 32-летний москвич, 
экономист по профессии. Он 
торопился навестить свою 
супругу, которую в этот день 
повезли в медучреждение с 
угрозой выкидыша. По сло-
вам автомобилиста, «Кадил-
лак» Шайдуллиной вилял на 
дороге из стороны в сторону 
и мешал движению. А в какой-

то момент на пересечении 
с Воронцовской улицей на 
машине включился пово-
ротник, однако «Кадиллак» 
поехал прямо, окончательно 
дезориентировав владельца 
«Бентли». Позже выяснилось, 
что дорогу судье проклады-
вал автомобильный навига-
тор, который в последний 
момент перестроил путь. Ду-
мая, что «Кадиллак» повора-
чивает, «Бентли» тоже начал 
перестроение, и автомоби-
ли немного соприкоснулись 
бамперами. Возмущенный 
москвич перегородил путь 
«Кадиллаку», вышел из авто 
и сломал руками зеркало за-
днего вида со стороны води-
теля. А затем уехал прочь.

Шайдуллина обратилась в 
полицию, оперативники бы-
стро установили личность 
оппонента. Изучив записи 
с камер видеонаблюдения, 
следователи СКР возбуди-
ли уголовное дело по статье 

167 «Умышленные уничтоже-
ние или повреждение иму-
щества». Наказание по этой 
статье — до 5 лет лишения 
свободы. А ущерб от разби-
того стекла был оценен в 43 
тыс. рублей.

В настоящее время владе-
лец «Бентли» отпущен до суда 
по залог в 1 млн рублей. При-
мечательно, что мера пре-
сечения избиралась в том же 
Таганском суде, где трудится 
Шайдуллина (она рассма-
тривает гражданские дела). 
Служительница Фемиды, 
которая, кстати, не является 
хозяйкой машины, заявила, 
что автомобиль принадлежит 
подруге, поэтому она прохо-
дит по делу как свидетель. 
От обеих дам поступили за-
явления в полицию.

Как пояснила адвокат Вик-
тория Кузнецова, москвич 
полностью признал свою вину 
и готов возместить мораль-
ный и материальный ущерб.

ПЕНСИОНЕРКА ПОСЕЛИЛАСЬ В ШКАФУ,  
УСТУПИВ КВАРТИРУ МЕРТВЕЦАМ

Мумии двух умерших лю-
дей, кучи навоза, рога, об-
глоданные кости баранов и 
овец обнаружили судебные 
приставы в одной из квартир в 
подмосковном Подольске. Со 
всем этим «богатством» около 
10 лет ютилась выжившая из 
ума 77-летняя старушка.

Как стало из-
вестно «МК», в 
квартире в одном 
из домов по улице 
Свердлова с 60-х 
годов прошлого 
столетия жила се-
мья, состоявшая из 
двух сестер и брата. 
Жилище им выдало 
государство. В по-
следние несколько 
лет за квадратные 
метры никто не вно-
сил плату. К 2015 году долг за 
коммунальные услуги превы-
сил 230 тысяч рублей, поэто-
му муниципалитет подал на 
квартиросъемщиков в суд и 
выиграл процесс. Галина Ми-
хайловна (на фото), хозяйка 
жилья, была признана про-
павшей без вести. При этом 
почему-то никто не попытался 
проникнуть в квартиру, где на 
самом деле творилось нечто 
ужасное.

Новым жильцам в торже-
ственной обстановке вручили 

ордер на жилье, одна-
ко те в течение года не могли 
попасть в квартиру: дверь 
никто не открывал, а взла-
мывать ее не решались. 24 
января новые хозяева вме-
сте с судебными приставами 
пришли к своему дому. Дверь 
открыла престарелая бабуля и 
с крестом в руках стала выго-
нять незваных гостей. Однако 
парни оказались не робкого 
десятка — они смело перешаг-
нули порог, и их взору пред-
стала страшная картина. На 
полу кухни лежало накрытое 

одеялом мумифицированное 
тело женщины. Ее руки были 
сложены на груди, там же на-
ходился крест. В зале гости 
нашли лежащее на диване 
тело мужчины в такой же позе 
и с таким же церковным атри-
бутом в руках. На немой во-
прос представителей право-
порядка бабушка рассказала, 
что это ее 70-летний брат Ни-
колай Михайлович и 76-летняя 
сестра Галина Михайловна, 
которые умерли около 10 лет 
назад. У нее не было денег на 
похороны родственников, и 
она оставила их у себя, а сама 
переселилась... в шкаф. Ле-
жащие на полу кости и рога 
— это ее животные, которых 
она от голода съела (питомцы 
также проживали в квартире). 
На место происшествия сразу 
вызвали бригаду врачей «ско-
рой помощи». Медики отвезли 
женщину в психиатрическую 
больницу.

— По данному факту про-
водится проверка. Назна-
чено проведение судебно-
медицинских экспертиз, по 
результатам которых будет 
установлена причина и дав-
ность смерти людей, — рас-
сказала «МК» старший по-
мощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской 
области Ольга Врадий.
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Елена 
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Выступления российских делегатов на 
Всемирном экономическом форуме в 
Давосе отличались оптимизмом. Глава 
Минэкономразвития Максим Орешкин 
заявил, что спустя пару лет наша страна 
добьется роста ВВП в 3–3,5%, министр 
энергетики Александр Новак выразил 
уверенность в стабильности цен на нефть 
в $60 за баррель, а вице-премьер Арка-
дий Дворкович отметил, что от санкцион-
ной войны больше страдает Европа, чем 
наша страна. Между тем большинство 
остальных участников ВЭФ не верят в 
успехи России и не исключают ново-
го мирового экономического коллапса, 
сравнимого по масштабам с Великой 
депрессией 1930-х годов.

Глобализация, финансовые риски, экология, 
терроризм, кибербезопасность и сексуальные до-
могательства — это основные вопросы, которые 
поднимались на экономическом форуме в Давосе. 
Представители же российской делегации со своей 
стороны в основном говорили об успехах нашей 
страны, которых удалось достигнуть, невзирая на 
кризис и санкции Запада.

Как заявил Максим Орешкин, в течение бли-
жайших лет темпы роста ВВП России достигнут 
3–3,5% в год. Еще в середине января он называл 

такой показатель чересчур оптимистичным, но в 
Давосе решил поднять планку прогноза. По его 
словам, реформы, реализованные Россией в ма-
кроэкономике, позволяют «позитивно смотреть 
в будущее».

Это предположение подтвердил Александр 
Новак, отметивший, что нынешние цены на нефть 
— $60 за баррель — «объективно отражают» кар-
тину, сложившуюся на мировом рынке». «Чем выше 
цены на нефть, тем лучше. России необходимо, 
чтобы формировались более высокие резервы и 
была более стабильная ситуация. Цены на угле-
водороды вряд ли вернутся на уровни трехлетней 
давности», — отметил Новак.

В свою очередь глава нашей правительствен-
ной делегации Аркадий Дворкович заявил, что 
экономика России восстановилась после падения 
предыдущих двух лет, а санкционное противо-
стояние с нашей страной наносит больший вред 
странам Евросоюза, нежели России.

Между тем остальные участники форума в 
Давосе не разделяют оптимизма, на который на-
строены российские делегаты. В представленном 
накануне ВЭФ докладе Международного валют-
ного фонда (МВФ) прогнозируется, что в 2019 
году рост ВВП России составит 1,5%. Причем на 
такой отметке этот показатель будет находиться 
как минимум до 2023–2025 годов.

Отечественные эксперты также не разделяют 
уверенности Орешкина в стремительном увели-
чении темпов роста нашего ВВП. По итогам трех 
кварталов прошлого года валовой внутренний 
продукт РФ поднялся на 1,6% (статистика Росстата 
за весь 2017 год выйдет 2 февраля), тогда как 
глобальная экономика выросла на 3,6%.

Причиной подъема российского ВВП стала 
нефть, цены на которую за минувший год вы-
росли в полтора раза. «За счет каких факторов 
планируется выйти на темпы, о которых говорит 
Орешкин, неясно. В 2018 году российскому ВВП 
не удастся достигнуть роста даже в 2%. Нашим 
слабым звеном является промышленность, а 
конкретно — обработка, которая заметно отстает 
от добывающего звена. К слову, Дворкович не-
задолго до форума предположил, что котировки 
«черного золота» могут резко снизиться. Под-
держки со стороны розничных продаж ждать не 
приходится — реальные доходы населения падают 
четыре года подряд. Поэтому российский ВВП 
будет продолжать более чем в два раза отставать 
от среднемировых темпов развития», — полагает 
старший аналитик «Альпари» Роман Ткачук.

Отрицательным моментом также служит 
снижение прямых зарубежных инвестиций в от-
ечественные проекты. По оценке агентства PwC, 
в Россию готовы вкладывать средства только 
5% иностранных инвесторов. Для сравнения, 
в инвестиционной привлекательности США 
уверены 46%, а Китая — 33% международных 
финансистов.

Может быть, поэтому возможные экономиче-
ские прорывы России — далеко не самая популяр-
ная тема рассуждений зарубежных экономистов, 
посетивших в этом году Давос. Большинство из 
них с тревогой смотрит в будущее мира и не ис-
ключает в ближайшие годы повторения глобаль-
ной финансовой катастрофы, которую уже неофи-
циально окрестили «Великой депрессией 2.0». Как 
полагает МВФ, долги, существующие у развитых и 
развивающихся стран, слишком высоки. В США и 
в странах ЕС они превышают 300% ВВП, а в Китае 
с учетом теневого рынка доходят до 650% ВВП. 
Поэтому нынешний этап экономического роста 
продлится недолго. «Скорый катастрофический 
кризис неизбежен. Он ударит быстрее и сильнее, 
чем можно предполагать. Во время посева учись, 
в жатву учи, зимой веселись», — предупредила 
глава МВФ Кристин Лагард.

Интересно, какой из этих сезонов переживает 
сейчас Россия?

Николай МАКЕЕВ.

РОССИЯ ХОЧЕТ ОБМАНУТЬ 
ВЕЛИКУЮ ДЕПРЕССИЮ
Москва верит в рост  
ВВП, пока остальной  
мир готовится  
к экономической 
катастрофе
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Подозреваю даже, что именно воз-
можность совершать такие загра-
ничные политические вояжи стала 
одной из подспудных причин ре-

шения Собчак баллотироваться в президенты. 
Российская политическая элита по инерции вос-
принимает Ксению Собчак как нагловатую моло-
дую девицу, которая временно вышла из амплуа 
гламурной светской львицы. Но самой мадам 
Собчак, по моим ощущениям, ее прежняя сфера 
деятельности изрядно поднадоела. Кандидат в 
президенты России считает, что она выросла и 
повзрослела. Собчак больше не хочет быть «рос-
сийской Ким Кардашьян». Собчак желает быть 
«российской Хиллари Клинтон» — серьезным 
политиком, к которому без ухмылки относятся за 
рубежом. Ксения Анатольевна жаждет признания 
и уважения со стороны публики, которая еще 
недавно не входила в ее целевую аудиторию, — 
скучных, не очень модно и стильно одетых, но 
зато влиятельных дяденек и тетенек из западной 
правящей элиты. 

Собчак намерена капитализировать свой ста-
тус кандидата в Президенты России, официально 
признанной критикессы Путина от лица россий-
ского либерального лагеря. Собчак рассчитывает, 
что этот статус позволит ей войти в те двери на 
Западе, которые раньше были для нее закрыты. И 
этот расчет стоит признать совершенно верным. 
Не важно, что российские политики, хорошо помня 
прежние ипостаси Собчак, по-прежнему относятся 
к ней с легким пренебрежением. В мире западных 
политических НИИ «соперницу Путина» Собчак 
будут принимать с подчеркнутым уважением. А 
это хитроумная Ксения Анатольевна намерена, 
в свою очередь, конвертировать в укрепление 
своих политических позиций внутри либерального 
сегмента российского общества. Мол, смотрите: 
там ко мне относятся с уважением. Может, и вам 
пора начать ко мне относиться самым серьезным 
образом?

Разумеется, современное российское обще-
ство состоит не только и не столько из либералов. 
И за пределами этого сегмента отношение нашей 
публики к визиту Собчак в страну, которая душит 
Россию санкциями, будет резко, можно сказать, 
даже агрессивно критическим. Но Собчак идет на 
это с открытым забралом. К критике, скандалам и 
ненависти ей не привыкать. Ксения Анатольевна, 
видимо, относится к такому типу людей, которые 
получают от конфронтации удовольствие. Если 
же говорить о прикладной политике, то Собчак 

заинтересована в укреплении своих позиций толь-
ко внутри либерального сегмента российского 
общества. А в глазах обитателей этого сегмента 
визит оппозиционного кандидата в президенты 
в Америку — это ни в коем случае не «предатель-
ство», а вполне себе смелый, дерзкий, разумный 
и благородный поступок. 

Есть, конечно, еще и Кремль — основная рос-
сийская политическая сила, которая при желании 
может «сделать ата-та» любому оппозиционному 
политику, включая Собчак. Но у Кремля нет реаль-
ных причин испытывать такое желание. Власти 
объективно выгодна изоляция и самоизоляция ли-
берального сегмента общества. Власть понимает, 
что для нее этот сегмент — уже давно отрезанный 
ломоть, что ей там ничего не светит, даже если 
приложить просто титанические усилия. А раз 
так, то зачем прикладывать эти усилия? Гораздо 
более разумная политическая стратегия — мак-
симальная маргинализация этого сегмента, его 

идеологический отрыв от всех прочих российских 
общественных групп. Если Собчак, желая того или 
нет, помогает власти решать эту задачу, то зачем 
власти ее наказывать? 

Незачем, совершенно незачем. С точки зре-
ния власти Ксении Собчак надо просто предоста-
вить полную свободу действий и она все сделает 
сама: и свою политическую карьеру отстроит, и 
Навального в процессе «вынесет из повестки», и 
облегчит Кремлю решение других политических 
задач. Кому от этого плохо, кроме Навального, 
укреплять политическое влияние которого в 
Кремле точно не намерены? Известно кому — 
российской либеральной идее, чье «здоровье» 
никак не улучшается от совершенно искренних и 
благонамеренных попыток Ксении Анатольевны ее 
«вылечить». Но что поделаешь, искусство требует 
жертв! Построение политической карьеры Ксении 
Собчак — тоже. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

...СЪЕЗДИ В АМЕРИКУ!

ЗЛОБА ДНЯ ДЕНЬГИ

На своих выступлениях Владимир  
Высоцкий часто просил включить  
в зале свет. «У нас ведь не такой кон-
церт, как в Кремле, туда меня еще не 
пускают...» — говорил он. В честь 80-
летия актера и поэта справедливость 
восторжествовала дважды: спектакль 
о нем покажут в Кремлевском дворце, 
а хозяин Кремля — Владимир Путин — 
накануне памятной даты отправился на 
экскурсию в Дом Высоцкого, который 
благодаря президенту теперь рас-
полагается на улице, названной в честь 
поэта. 

О неподдельном интересе президента к 
творчеству Владимира Высоцкого, которого в 
рейтинге кумиров прошлого столетия россия-
не поставили на второе место после Гагарина, 
известно уже давно. В 2003 году, когда страна 
отмечала 65 лет со дня рождения поэта, а ВВП 
завершал свой первый срок, он посетил Театр 
на Таганке. Режиссер Юрий Любимов показал 
главе государства театральные костюмы Вы-
соцкого, а сын Никита — драгоценный блокнот 
с автографами его песен последних двух-трех 
лет жизни. Путин еще тогда признался, что вы-
рос на песнях Высоцкого, страстно хотел, но 
из-за огромного спроса не сразу смог попасть 
на спектакль о Высоцком, который поставила 
Таганка, и с большим интересом посмотрел 
сериал «Живой Высоцкий», кадры для которо-
го съемочная группа собирала по всему миру. 
Первая жена поэта и мать его двух сыновей — 
Людмила Абрамова — после этого разговора 
сказала журналистам, что не почувствовала 
никакой фальши в словах президента. «Я верю, 
что ему действительно интересен Высоцкий и 
эпоха, о которой Володя сумел так рассказать», 
— сказала она.

Сегодня Людмиле Абрамовой — 78 лет, Ар-
кадию Высоцкому — 55, а Никите — 53 года. Все 
они накануне юбилея поэта встречали Путина в 
Доме Высоцкого, расположенном в нескольких 
шагах от Театра на Таганке. В отличие от других 
подобных учреждений этот музей — настоящий 
народный проект. В 1987 году Советский фонд 
культуры открыл благотворительный счет для 
сбора средств на его создание: туда поступали 
личные переводы граждан, гонорары с концертов 
и вечеров памяти, мать поэта отдала свою часть 
Государственной премии СССР, полученной 
сыном посмертно. По всей стране собирали и 
экспонаты. Сегодня в Доме Высоцкого хранятся 
тысячи предметов, так или иначе связанных 

с поэтом, — его детские игрушки, письма, 
школьные тетрадки, автографы, личные вещи 
и, конечно же, творческое наследие — записи 
спектаклей, пластинки, сборники стихов...

Кстати, Путин однажды продемонстриро-
вал, что прекрасно владеет материалом. Когда в 
2016 году вице-премьер Юрий Трутнев вернулся 
с форума в Давосе, где подвергся нападкам со 
стороны генсека НАТО Столтенберга и лидера 
Украины Петра Порошенко, ВВП встретил его 
цитатой из песни Высоцкого «Честь шахматной 
королевы». «Обнажил я бицепс ненароком, даже 
снял для верности пиджак». Это Высоцкий не 
про вас пел?» — пошутил президент. А спустя 
два месяца подарил Трутневу на 60-летие би-
блиографическую редкость — самиздатовскую 
книжку поэта, пояснив, что продолжение цитаты 
также подходит для ситуации в Давосе: «В зале 

стало тише... Он заметил, что я привстаю». Вы 
же, по-моему, как раз там привставали!»

Однако на сей раз Путин своих познаний 
публично не обнаруживал, а молча слушал рас-
сказы родственников поэта. Никита Высоцкий, 
который руководит музеем с момента его откры-
тия, показал президенту любимую фотографию 
отца. На ней поэт изображен в возрасте 3–4 лет 
в обнимку с плюшевым медведем. «Характер 
уже узнаваем», — считает сын. Для юбилейной 
выставки любительскую карточку увеличили, и 
Путин удивился, как это сделано: «Качество-то 
хорошее! Очень интересный музей у вас по-
лучился!» Людмила Абрамова взяла на себя 
функции экскурсовода в «кабинете Высоцкого» 
— так называется помещение, где восстановили 
интерьер квартиры на Малой Грузинской, где 
с 1975 по 1980 год жил поэт. Обстановка, пря-
мо скажем, самая простецкая — самодельные 
книжные полки, кушетка, шкаф и стол, доверху 
заваленный бумагами... Никита рассказал о 

планах дальнейшего развития музея, в частно-
сти, о желании создать «зал, где песня станет 
экспонатом». «У нас в стране нет конкурса автор-
ской песни для молодежи, можно было бы его 
организовать, используя ваши возможности. А я 
со своей стороны мог бы это с помощью гранта 
отфинансировать», — поддержал ВВП.

Раньше Путин уже помог музею Высоцкого 
оказаться на улице его имени. Это случилось три 
года назад, когда на «Прямой линии» главный 
редактор «Эха Москвы» Алексей Венедиктов 
публично посетовал, что память о поэте, актере и 
культовой фигуре ХХ века до сих пор не увекове-
чена в московской топонимике. (Якобы не прошло 
достаточно времени со дня смерти.) Путин тогда 
ответил, что это, конечно, неправильно — «всем 
своим творчеством Высоцкий заслужил, чтобы 
в его честь назвали одну из улиц столицы». Нет 
нужды говорить, что через месяц долгожданное 
решение было принято, и улица, на которой на-
ходится Дом Высоцкого, стала носить его имя. 
«Говорят, что классиками становятся через сто 
лет. Но я считаю, что он классик уже сейчас», — 
сказал сын поэта. Никаких возражений у Путина 
по этому поводу, конечно же, не нашлось....

Елена ЕГОРОВА. 

ПРЕЗИДЕНТ

ВЛАДИМИР И ПУТИН
Президент посетил музей Поэта 

Нелегка жизнь кандидата: от православной проруби до молитвенного  
завтрака с президентом США.

c 1-й стр.
О том, что бюджетников с 2018 
года ждет прибавка к заработ-
ной плате, в правительстве 
анонсировали еще в декабре. 

Как написали тогда на официальном портале 
правовой информации, средства заложены 
в федеральный бюджет на 2018–2020 годы. 
Теперь конкретная сумма названа: 15,4 млрд 
рублей, которые будут в 2018 году направ-
лены на повышение заработной платы со-
трудников бюджетной сферы.

Но расставаться со всей суммой сразу 
чиновники не спешат. Как сообщается на 
сайте кабинета министров, сначала выдели-
ли 14,5 млрд рублей. Из них на образование 
уйдет 7,2 млрд, науку и здравоохранение по 
3,4 млрд, а деятелям культуры подкинут 500 
млн. Оставшиеся в резерве 900 миллионов 
рублей распределят после того, как будет 
проведен анализ итогов повышения зарплат 
и темпа роста среднемесячного дохода. 

Таким образом правительство намерено 
вернуть бюджетникам старый «должок» и ис-
полнить наконец майские указы президента 
от 2012 года. Напомним, тогда Владимир 
Путин после вступления в должность главы 
государства изложил программу развития 
социальных гарантий. В ней содержались па-
раметры, на которые российская экономика 
должна выйти за время его президентского 
срока. Среди прочих был указ о повышении 
заработной платы бюджетников. Планиро-
валось, что к 2017 году она составит от 100 
до 200% от средней зарплаты по региону. В 
частности, уже с 2012 года средние оклады 
учителей и врачей должны были сравняться 
со средними по региону и не опускаться ниже 
этого уровня.

Однако не за горами очередные прези-
дентские выборы, а воз и ныне там. Согласно 
опросу медиков фондом «Здоровье» и Обще-
российским народным фронтом, почти у 60% 
врачей одна ставка составляет менее 25 
тыс. рублей. Еще 10,8% получают от 25 тыс. 
до 30 тыс. Причем для того, чтобы получить 
такие деньги, медику необходимо работать 
примерно 39 часов в неделю — именно столь-
ко составляет максимальная ставка врача 
согласно Трудовому кодексу. 

Тем временем, по данным Росстата 
за январь — сентябрь 2017 года, средняя 
зарплата российских врачей была на уров-
не 53,1 тыс. руб., что составляет 157% от 
средней по региону. Налицо расхождение 
между результатами опроса и официальными 
цифрами. Впрочем, такая разница связана с 
высоким коэффициентом совместительства 
среди медицинских работников. По данным 
опроса, 42% врачей работают на одну ставку, 
20% — на полторы и 11% — на две. 

Кроме того, по словам первого замди-
ректора Института актуальной экономики 
Ивана Антропова, выделение 14,5 млрд ру-
блей на повышение зарплат бюджетников 
— не столько жест доброй воли со стороны 
правительства, сколько вынужденная мера. 
Дело в том, что ранее Владимир Путин под-
писал указ: c 1 мая 2018 года приравнять 
минимальный размер оплаты труда к про-
житочному минимуму. «Чиновники планируют 
убить сразу двух зайцев: с одной стороны, 
отчитаться о выполнении майских указов ше-
стилетней давности, с другой — выполнить 
план по поднятию МРОТ. Плюс еще перед 
выборами подтянут статистику по зарплатам 
и доходам», — говорит эксперт. 

Правда, Антропов сомневается, что ре-
зультат себя оправдает. «На фактические до-
ходы бюджетников влияют не только расходы 
федерального бюджета, но и расходы регио-
нальных бюджетов. Так что нужно смотреть 
на всю картину в целом, а не на отдельные 
детали пазла», — считает экономист. 

Безусловно, доходы населения выра-
стут. Но лишь на бумаге. В результате част-
ный сектор будет вынужден уходить в тень, 
чтобы избежать новых норм по МРОТ. Как 
утверждает Антропов, в настоящее время 
российская экономика не развивается. А 
это значит, что нет предпосылок для есте-
ственного роста содержимого кошельков 
рядовых россиян. 

Ирина БАДМАЕВА. 

МЕДИКАМ 
ПОДСЛАСТЯТ 
ПИЛЮЛЮ 
ВЫБОРАМИ

Владимир Путин в кабинете 
Высоцкого.
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
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Столица Франции оказалась затопленной из-за того, что протекающая через 
нее река Сена вышла из берегов. Причиной послужили обильные дожди, кото-

рые продолжались все выходные. В результате уровень реки поднялся с двух до шести ме-
тров и под воду ушел почти весь исторический центр Парижа, главным образом остров 
Сите. Полностью затопило и сквер Вер-Галан. В городе было ограничено движение транс-
порта, однако парижане не растерялись и пересели на лодки. 

КАДР

ШОК

ФОТОФАКТ

НАЗНАЧЕНИЕ

ZOO

ФЕМИДА

АРМИЯ

КИТАЯНКА ОБРОСЛА ШИШКАМИ РАДИ НОВОГО ЛИЦА

СРЕДИ КОШЕК ОБНАРУЖИЛИСЬ ЛЕВШИ И ПРАВШИ

НИКИТУ БЕЛЫХ ГОТОВЯТСЯ ПРИГОВОРИТЬ К СМЕРТИ?

МИНОБОРОНЫ ОБЕСПЕЧИЛО ЖИЛЬЕМ ПОЧТИ  
ПОЛМИЛЛИОНА ВОЕННОСЛУЖАЩИХ

Фотографии 23-летней 
китаянки Сяо Янь, недавно 
попавшие в Сеть, взбудо-
ражили десятки пользова-
телей: из-за подготовки к 
сложной операции девуш-
ка сейчас похожа на жерт-
ву неведомой болезни. Ее 
щеки и лоб покрыты огром-
ными пузырями, а в середине 

лица — большое родимое 
пятно. Как раз из-за него Янь 
обратилась к врачам одной из 
шанхайских больниц: медики 
посоветовали немедленно 
удалить образование (врож-
денный меланоцитарный 
невус), не дожидаясь, когда 
начнется рак кожи. Но сперва 
нужно было вырастить новую 
ткань вместо ее пораженных 
участков: для этого в несколь-
ких местах под кожу лица 
Янь специалисты вставили 
расширители — специальные 
«подушки» с физраство-
ром. Операцию китайских 
коллег прокомментировала 
Виктория Андрюхина, член 
Европейской ассоциации 
черепно-челюстно-лицевой 
хирургии и пластический 
хирург ГБУЗ МО МОНИКИ 

имени М.Ф.Владимирского: 
«Эспандеры, которые при-
меняются у этой пациентки, 
широко используются в 
области пластической и ре-
конструктивной хирургии как 
в России, так и за рубежом. 
Когда есть недостаток ткани, 
эспандеры действительно по-
могают решить этот вопрос. 
Они бывают разных форм и 
изготавливаются из разных 
материалов — например, есть 
резиновые, со специальным 
покрытием. Такие импланты 
устанавливаются заранее, и в 
течение 3–4 недель, а иногда 
и чуть больше, вырастает не-
обходимый объем тканей. По-
сле этого удаляется родинка, 
и дефект тканей восполняется 
с помощью ранее подготов-
ленной кожи».
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Вздохнуть пол-
ными жабрами 
теперь смогут 

обитатели Новодевичьих 
прудов — специалисты ГУП 
«Мосводосток» провели их 
аэрацию, или, проще говоря, 
с помощью специального 
аппарата закачали воздух. 
Зимой эта процедура очень 
важна для непроточных во-
доемов. Иначе тяжко при-
дется местной флоре и фау-
не. Когда устанавливается 
лед толщиной 10 см и боль-
ше, в нем сверлят специаль-
ные лунки диаметром 20–30 
см. Норматив — одна лунка 
на гектар поверхности пру-
да. Ежедневно эти лунки 
прочищают от льда, а если 
естественной аэрации через 
них недостаточно, дополни-
тельно добавляют воздух. 

Американский сенат дал 
добро на назначение Дже-
рома Пауэлла новым пред-
седателем Федеральной 
резервной системы (ФРС) 
США. Он займет свое кресло 
3 февраля — после завер-
шения четырехлетнего срока 
работы на этом посту Джанет 
Йеллен. У 64-летнего Пауэл-
ла, в отличие от его пред-
шественников за последние 
40 лет, нет докторской 
степени по экономике — он 
потомственный юрист. Зато 

благодаря удачной карьере в 
бизнесе он считается одним 
из самых богатых руководи-
телей Федрезерва: его лич-
ное состояние оценивается в 
десятки миллионов долларов. 
Ожидается, что Пауэлл, 
который последние пять лет 
входил в совет управляющих 
ФРС и считался союзником 
Йеллен, продолжит политику 
осторожной отмены стиму-
лирующих мер, введенных в 
период последнего кризиса, 
то есть будет медленно по-

вышать процентную ставку. 
«Такая политика поддержит 
доллар и американские 
долговые бумаги, при этом 
влияние решений ФРС на 
российскую валюту будет 
минимальным, разве что 
повлияет на настроения 
инвесторов», — считает 
руководитель аналитического 
отдела Grand Capital Сергей 
Козловский. 

Домашние кошки, оказы-
вается, тоже бывают прав-
шами и левшами — такой 
вывод сделали ученые из 
Университета Квинс в Ир-
ландии, понаблюдав почти 
за полусотней особей 
разных полов. Исследова-
тели выяснили, что в 73% слу-
чаев пушистые пользовались 
определенной лапой, чтобы 
достать еду, в 70% случаев — 
делая шаг, и в 66% — пере-
ступая через препятствие. 

Притом правшей среди ко-
шачьих, в отличие от людей, 
приблизительно столько же, 
сколько и левшей. Правда, 
есть тут небольшая деталь: 
правую лапу более склонны 
использовать кошки, чем 
коты. Как рассказала «МК» 
фелинолог Ангелина Сиро-
тина, несмотря на то, что у 
животных в зависимости от 
используемой лапы развива-
ется то или иное полушарие 
мозга, на характер это никак 

не влияет, и уж тем более 
переучивать своего питомца 
из правши в левшу не стоит. 
«Для животного не имеет 
значения, какой конечностью 
производить свои действия. 
Что же касается поведения 
кошки, оно формируется в 
зависимости от окружающей 
среды и первоначальных на-
выков, полученных от матери, 
и развитость той или иной 
области мозга не оказывает 
на него влияния». 

10 лет колонии, которые 
запросила для экс-
губернатора Кировской 
области Никиты Белых 
прокуратура, могут стать 
для него смертельным 
приговором. С учетом тех 
заболеваний, что у него 
есть, долго за решеткой он 
не протянет. «Ему нужен по-
стоянный контроль сахара, 
давления и много чего еще, 
— говорит наш источник в 
медуправлении тюремной 
системы. — В колониях, 
конечно, находятся люди и 
с более тяжелым состоя-
нием, но в случае с Белых 

ситуация такая, что на воле 
при полном медицинском 
контроле он мог бы прожить 

до глубокой старости, а 
без оного он может впасть 
в кому в любой момент. 
Как бы там ни было, за его 
здоровьем за решеткой 
будут следить тщательно и 
подберут ему колонию не в 
глуши, а в крупном городе, 
чтобы туда могла легко до-
браться «скорая». Эксперты 
в области права считают 
наказание, запрошенное 
прокурором, очень жестким. 
Они предполагают, что, если 
суд примет такое решение, 
это вызовет большой шум в 
обществе и вынужден будет 
вмешаться президент. 

Триста семей военно-
служащих получили в 
среду, 24 января, новые 
служебные квартиры. 
В канун 2018 года военные 
строители ввели в экс-
плуатацию новый десятиэ-
тажный семиподъездный 
жилой дом в Тамбове. Для 
военнослужащих гарнизона 
подготовлено 60 одноком-

натных, 210 двухкомнатных 
и 30 трехкомнатных квартир 
с социальной отделкой. Дом 
расположен в центральной 
части города практически на 
территории воинской части в 
микрорайоне с развитой ин-
фраструктурой. Выступая на 
церемонии вручения ключей, 
заместитель руководителя 
департамента жилищного 

обеспечения Минобороны 
России Анатолий Гринев 
отметил, что в военном 
ведомстве создана эффек-
тивная система обеспечения 
военнослужащих жильем, 
благодаря которой свою 
крышу над головой за по-
следние пять лет приобрело 
более 459 тысяч военнослу-
жащих.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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ГЛАВНЫМ БАНКИРОМ АМЕРИКИ СТАЛ юРИСТ



СЕГО ДНЯ

Инициативы об ускоренном уравнивании 
минимального размера оплаты труда (МРОТ) с 
прожиточным минимумом стали преподноситься 
властями чуть ли не в качестве главного дости-
жения их социальной политики. Вот, должны 
сделать вывод люди, это и есть реальная забота 
о том, как живет народ. Вот оно, свидетельство 
достижений неустанного внимания властей к 
уровню жизни трудящихся.

Что же, мера и вправду, казалось бы, за-
мечательная. Неужели могут быть какие-либо 
сомнения? Могут, и у меня они есть.

Но сначала о том, почему вдруг на самом 
верху озаботились решением задачи повыше-
ния МРОТ. Первая причина, что называется, на 
поверхности: приближающиеся президентские 
выборы. Напомню, что закон о поэтапном повы-
шении МРОТ до прожиточного минимума был 
принят в конце минувшего, 2017 года: сначала с 
1 января 2018 года прежний МРОТ (7800 рублей 
в месяц) подняли до 9489 рублей в месяц, что 
составило 85% от прожиточного минимума; а с 1 
января 2019 года МРОТ и прожиточный минимум 
должны были сравняться. Однако уже в текущем 
январе властями было принято другое решение: 
не дожидаясь 1 января 2019 года, приравнять 
МРОТ к прожиточному минимуму уже с 1 мая 2018 
года, в результате чего минимальный размер 
оплаты труда должен достигнуть 11 163 рублей 
в месяц (величины прожиточного минимума во 
II квартале 2017 года).

Многие, наверное, не без оснований ска-
жут: ну и пусть все эти решения связаны с вы-
борами, лишь бы народ от этого выиграл. Но не 
только президентские выборы в марте 2018 года 
подтолкнули власти к такому решению. Была еще 
одна важная причина. Прошедший 2017-й был 
четвертым годом подряд, когда официальная 
статистика фиксировала падение реальных 
располагаемых денежных доходов населения. 
Представляете: с 2014-го по 2017-й уровень жиз-
ни населения непрерывно снижается: суммарно 
за эти годы реальные доходы упали примерно 
на 11%. То есть уж и кризис, как говорят власти, 
давно прошел, и экономика «набирает обороты», 
а уровень жизни людей падает. Спрашивается: 
кому и зачем нужен такой декларируемый эконо-
мический рост, если реальные доходы населения 
падают? Мне, например, это совсем непонятно, 
потому что убежден: экономический подъем без 
роста доходов населения не нужен.

Что же властям делать с этими «ножница-
ми»: экономика вроде как растет, а население 
беднеет? Вот и решение: повысим МРОТ до 
прожиточного минимума, а потом еще ускоренно 
повысим… И никто не будет так уж сильно об-
ращать внимание на падение реальных доходов 
населения. Но если в пропагандистском плане 
задача и вправду, похоже, решается, то содер-
жательно, по существу — вряд ли.

Кстати, первое доказательство обоснован-
ности таких сомнений состоит в том, что ведь 
и раньше МРОТ повышался, а реальные рас-
полагаемые денежные доходы населения все 
равно падали. К примеру, с 1 июля 2016 года 
МРОТ был повышен до 7500 рублей в месяц, а с 
1 июля 2017 года — до 7800 рублей в месяц. Но 
снижение доходов это не остановило.

История вопроса, безусловно, важна, но 
не менее важен анализ того, к чему приведут 
нынешние решения. Итак, с 1 мая 2018 года 
МРОТ будет составлять не 9489 рублей в месяц, 
а 11 163 рубля в месяц, то есть на 1674 рубля 
больше. Означает ли это, что у 4 млн человек, 
которые, по оценке властей, сегодня получают 
минималку, зарплаты увеличатся именно на эту 
величину? Нет, совсем нет!

И раньше, и сейчас многие работники, ко-
торые официально получают минималку, на 
деле имеют больше. Делается это по простой 
причине. Официально устанавливая своим со-
трудникам минимальные оклады (реально при 
этом выплачивая гораздо больше «в конвертах»), 
работодатели экономят на социальных платежах, 
составляющих 30% от фонда оплаты труда.

То есть здесь арифметика простая. Есть у 
работодателя, условно говоря, 20 тыс. рублей 
в месяц на каждого работника (вместе с соци-
альными платежами и с подоходным налогом). 
Одно дело, если он эти выплаты будет произ-
водить с официальных 9489 рублей в месяц, 
и другое дело, если это будут выплаты уже с 
11 163 рублей в месяц, а остальное будет до-
плачивать «в конверте». Но у работодателей 
нет этих дополнительных денег, и они просто 
вынуждены будут «в конвертах» доплачивать 
меньше, вот и все. 

Возможен, конечно, идеальный вариант: 
работодатель изыщет необходимые средства и 
на повышение минималки, и на выплату социаль-
ных платежей, а также фактически подоходного 
налога. Однако при оценке подобных перспектив 
мы должны учитывать нынешнее финансовое 
состояние отечественных компаний, а оно в 2017 
году оказалось заметно хуже по сравнению с 
2016-м: сальдированный финансовый результат 
(прибыль минус убыток) российских компаний за 
январь–октябрь прошлого года был, по данным 
Росстата, на 5,3% меньше по сравнению с со-
ответствующим показателем за тот же период 

позапрошлого года. Добавим к этому и тот факт, 
что осенью 2017 года до рекордного уровня, 
начиная с кризиса 2009 года, выросло число 
банкротств в российской экономике.

Мы просто обязаны при принятии реше-
ний, затрагивающих финансовые интересы 
предприятий, учитывать подобные данные, а 
не просто исходить из весьма спорных утверж-
дений о том, что кризис закончился и начался 
экономический рост.

Так вот, если опираться на цифры, а не на 
слова, становится понятно, что вероятность 
разного рода идеальных вариантов явно не-
велика. Зато вполне просматриваются другие 
варианты для работодателя, кроме как урезание 
зарплаты работникам: сокращение персонала, 
перевод на 0,5 ставки или еще больший увод 
бизнеса в тень. 

Таким образом, получается, что государство 
от всей этой акции по уравниванию минималки и 
прожиточного минимума с 1 мая 2018 года одно-
значно выигрывает, получая дополнительные на-
логи; работодатель, скорее всего, остается при 
своих; а работники рискуют проиграть, потому 
что из-за выросших налогов на руки они будут 
получать меньше или их переведут на неполную 
ставку, а то и вовсе сократят. Статистически 
это немного улучшит ситуацию с динамикой 
реальных располагаемых денежных доходов 
населения, но фактически положение вещей для 
многих работников станет еще хуже.

Впрочем, на утверждение о том, что госу-
дарство от всей этой акции однозначно выи-
грывает, мне могут резонно возразить, что на 
повышение зарплаты работников бюджетной 
сферы потребуются деньги — и они, конечно же, 
найдутся. То есть государству придется допол-
нительно раскошелиться. Это так, доказатель-
ством чему являются и цифры из финансово-
экономического обоснования к федеральному 
закону, которым уже с 1 января 2018 года был 
повышен МРОТ до 9489 рублей в месяц: суммар-
ные расходы на повышение зарплат работников 
бюджетной сферы в 2018 году составят 26,2 
млрд рублей, причем треть бюджетных рас-
ходов возвратится в бюджетную систему в виде 
уплаты страховых взносов в государственные 
внебюджетные фонды и подоходного налога с 
физических лиц. Но мы также должны учесть, 
что и частный сектор (в той части, в какой его это 
коснется) также будет платить больше и страхо-
вых социальных платежей, и подоходного налога. 
В результате возврат государству суммарно 
составит примерно 35 млрд рублей. Нетрудно 
подсчитать, что государство действительно по-
лучит больше, чем потратит, и для повышения 
МРОТ с 1 мая 2018 года подобное утверждение 
также справедливо в полной мере.

Какие еще могут быть возражения против 
сказанного выше? Ну, к примеру, такие: у нас 
действительно есть миллионы людей, которые 
реально до 1 января 2018 года получали 7800 
рублей в месяц, а с Нового года стали получать 
9489 рублей в месяц — без всяких дополни-
тельных «конвертов». Напомню, что речь идет о 
месячной заработной плате работника, полно-
стью отработавшего норму рабочего времени 
в рамках своих должностных обязанностей. То 
есть это не полставки, не четверть ставки, и речь 
не идет только о «голой» ставке оклада.

Конечно, работники, реально получающие 
одну лишь минималку, в России есть, и они 
выиграют. Но таковых не так уж много — вряд 
ли счет их идет на миллионы, как фиксирует 
официальная статистика.

Так что же, МРОТ вообще не надо подтяги-
вать до уровня прожиточного минимума? Надо, 
конечно. Но требуется просчитывать реальные 
последствия для работников, ради которых все 
это вроде как и делается.

Кстати, в рамках этой большой проблемы 
есть интересный отдельный вопрос: как коррек-
тно рассчитывать прожиточный минимум. А то 
11 163 рубля в месяц — это, конечно, «мощный» 
минимум. Так и хочется сказать тем, кто его 
устанавливает: попробуйте сами пожить месяц 
на такие деньги...

Напомню, что задача преодоления бедно-
сти в стране была поставлена в президентском 
Послании Федеральному собранию еще в мае 
2003 года, то есть 15(!) лет назад. И она до сих 
пор не решена: в стране, по официальной стати-
стике, около 20 млн человек сегодня живут ниже 
черты бедности. Интересно, что в том же прези-
дентском Послании помимо задачи преодоления 
бедности в числе важнейших были также назва-
ны: увеличение валового внутреннего продукта 
в два раза и модернизация Вооруженных сил. 
Удвоение ВВП к 2010 году тоже благополучно 
провалили. Получается, что из трех важнейших 
задач две точно не решены.

Повышение МРОТ до прожиточного мини-
мума — правильная в принципе мера — вряд ли 
сильно поможет решению задачи преодоления 
бедности, потому что по-прежнему отсутствует 
требуемая системность, а последствия при-
нятого решения не просчитаны. 

Повышение минимальной зарплаты до прожиточного 
минимума не решает проблему бедности

“Московский коМсоМолец”   25 января 2018 года  стр. 

ГОСТИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, доктор экономических наук

3
ПРАЗДНИК

НАУКА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ВОТ, НОВЫМ БУДЕТ МРОТ…

В пятницу, 26 января, в 
13.30 в редакции газеты 
«Московский комсомо-
лец» состоится онлайн-
конференция известного 
экономиста и политика, 
экс-министра экономики 
РФ, доктора экономических 
наук, постоянного эксперта 
«МК» Андрея НЕЧАЕВА. 

Представители российского правительства 
рапортуют о том, что кризис в стране закончился, 
экономика перешла к росту, курс рубля стаби-
лен, а инфляция — на небывало низком уровне. 
Между тем население пока не чувствует никаких 
улучшений своего материального положения: 

реальные доходы людей падают четвертый год 
подряд. Как в этих условиях вести себя рядовому 
потребителю, пытающемуся сохранить, а по 
возможности и приумножить свои сбережения? 
Какие риски его ждут на «заминированном» эко-
номическом поле? Какой валюте стоит доверять: 
доллару?  Рублю? А может быть, новомодному 
биткоину? Надо ли откладывать важные по-
купки до лучших времен или целесообразнее 
тратить деньги сейчас? Стоит ли вкладываться 
в золото, ценные бумаги или иные финансовые 
инструменты? 

Свои вопросы по актуальным экономи-
ческим и финансовым проблемам вы можете 
задать нашему гостю уже сейчас на сайте 
www.mk.ru в разделе «Гости «МК».

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ СТРАТЕГИЯ ДЛЯ КАЖДОЙ СЕМЬИ:  
ЖИТЬ ИЛИ ВЫЖИВАТЬ?
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25 января российские студенты традици-
онно отмечают свой главный праздник — 
Татьянин день. В этом году мы попросили 
рассказать о них человека, который ви-
дит ребят всего лишь пять минут в день, 
зато ежедневно, и знает о них зачастую 
даже больше, чем преподаватели. 
Какие они, современные российские 
студенты, как одеваются, как измени-
лись молодые люди за последние годы, 
мы выяснили у сотрудницы гардеро-
ба факультета журналистики МГУ им 
М.В.Ломоносова Нины Ермаковой.

Нина Дмитриевна Ермакова пришла рабо-
тать гардеробщицей на журфак МГУ много лет 
назад, за время работы через ее руки прошла 
верхняя одежда десятков тысяч студентов. Ну и 
конечно же, Нине Дмитриевне удалось поближе 
познакомиться и узнать и самих обладателей 
пуховиков и дубленок. 

— До журфака вам приходилось работать 
в вузе или это был первый опыт?

— Нет, до этого я работала на заводе, поэтому 
поначалу, когда пришла в гардероб МГУ, волнова-
лась, конечно. К тому же почти сразу произошел 
курьезный случай, из-за которого пришлось по-
нервничать. Вечером ко мне пришла студентка, 
сказала, что потеряла номерок, мы с ней два раза 
все вешалки обыскали, но ее вещей не нашли. Тог-
да как раз стояла зима, было холодно. Тут девушка 
говорит: «Ну что ж, пойду раздетая — замерзну и 
умру». Я после этого совсем растерялась, никаких 
подходящих теплых вещей, чтоб дать студентке, 

у меня же не было. Я подумала, что кто-то нашел 
потерянный номерок и я по нему отдала чужую 
куртку — невозможно же всех запомнить. Очень 
переживала. Но минут через десять девушка вер-
нулась, извинилась и объяснила, что, оказывается, 
одежду в гардероб не сдавала, а оставила ее в 
аудитории. Так что забывчивость свойственна не 
только пожилым.

— В целом студенты часто теряют номер-
ки или что-то забывают?

— Номерки теряют достаточно часто, но охра-
на их потом почти всегда находит в коридорах или 
аудиториях. Если номерка нет, я прошу описать, в 
какой одежде был студент, что лежит в карманах, 
а потом мы приступаем к поискам. Случаев, чтобы 
кто-то взял что-то чужое, к счастью, никогда не 
было. Зато случаются другие недоразумения. 
Однажды протягивает мне девушка номерок, я 
ей приношу дубленку, тут она делает большие 
глаза и говорит, что одежда не ее, она сдавала 
в гардероб зеленую куртку. Пошли осматривать 
все вешалки, своей куртки она не нашла и стала 
звонить маме и жаловаться, что ей подсовывают 
чужую дубленку. А мама ей говорит: ты что, до-
ченька, забыла, что пошла в институт в новой 
дубленке, а куртка твоя дома висит?

— Часто происходят случаи, когда студен-
ты грубят вам, неуважительно ведут себя?

— Случается, конечно, всякое. Если кто-то 
вдруг начинает грубить, мы сразу же говорим: 
ребята, вы же будущие журналисты, должны 
располагать к себе людей. А будете грубо себя 
вести — никто интервью вам не даст. Обычно 

после этого студенты извиняются и меняют тон. 
Чаще молодые люди не грубят, а нервничают 
или становятся очень рассеянными во время 
сессии. Это легко понять — они же люди, мы уже 
привыкли, что в такие периоды ребята нам часто 
протягивают вместо номерка паспорт или ключи. 
Бывают случаи, когда нам приходится успокаивать 
плачущих студенток после плохой оценки на экза-
мене. Одна девушка, помню, плакала в гардеробе 
из-за «четверки» на экзамене, потому что хотела 
в аспирантуру. Я тогда ее успокаивала, что все 
будет хорошо — так и вышло, в аспирантуру она 
поступила. Вообще, на мой взгляд, студенты 
журфака отличаются от студентов других факуль-
тетов. Они более любопытные, эмоциональные 
и общительные.

— Как вам кажется, студенты сильно из-
менились за годы вашей работы?

— В целом мне кажется, что да. С матери-
альной точки зрения молодые люди стали лучше 
одеваться, у многих достаточно дорогие вещи. 
По поведению и манере говорить сегодняшние 
студенты смотрятся более развитыми и взрос-
лыми, при этом в бытовом плане они, наоборот, 
отстают от ребят начала 2000-х. Для них, напри-
мер, проблема пришить вешалку к одежде. У нас 
в гардеробе нет возможности вешать одежду на 

плечики, так как мало места. Если вешалка у куртки 
отсутствует, приходится крепить ее за капюшон 
или внутреннюю подкладку. Я все время говорю: 
девчонки, вам не жалко ваши дорогие курточки и 
дубленки, они же портятся, почему вешалку никак 
не пришьете? Они в ответ: а мы не умеем. Кстати, 
я заметила, что студенты, которые работают и 
обеспечивают себя сами, намного бережнее от-
носятся к своим вещам, чем ребята, находящиеся 
под крылом у родителей. У работающих студентов 
куртка без вешалки может висеть один день, на 
следующий уже все будет аккуратно пришито.

— А как обстоят дела у нынешних сту-
дентов с вредными привычками, например 
в Татьянин день вам приходилось видеть вы-
пивших ребят?

— Курящие студенты, конечно, есть, но сейчас 
они никому не мешают, курят на улице далеко от 
входа в специальных местах. Вот раньше было 
намного хуже, на работу приходилось пробиваться 
через клубы дыма курящих ребят. Насчет алкоголя 
— не буду придумывать, за все время в институте 
пьяных студентов я не видела ни разу. Может быть, 
Татьянин день они где-то и отмечают спиртным, 
это их право, но на праздничных мероприятиях в 
институте все всегда трезвые. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

Гардеробщица МГУ им. Ломоносова рассказала, как изменились 
российские студенты за последние 10 лет

Изменение статуса РАН, продление 
моратория на все действия, связанные 
не только с собственностью академиче-
ских институтов, находящихся в ведом-
стве ФАНО, но и в собственности самой 
Академии... Все эти и многие другие 
вопросы обсудил в понедельник глава 
РАН Александр Сергеев с президентом 
страны Владимиром Путиным. А вчера 
руководитель Академии наук рассказал 
об этой встрече журналистам. 

Почти все предложения, поступившие со 
стороны Александра Сергеева, были встречены 
положительно. Один из самых важных вопросов — 
наделение РАН дополнительными полномочия-
ми, для того чтобы, во-первых, координировать 
стратегию научно-технического развития стра-
ны, во-вторых, доводить предложения, которые 
формулирует РАН, до государственной власти. 
«Сейчас взаимодействие у нас только инфор-
мационное, а этого недостаточно», — пояснил 
Сергеев в том смысле, что информацию могут 
принять к сведению, а могут и не принять. Акаде-
мии здесь нужен статус серьезного прогнозиста 
и авторитетного эксперта по вопросам развития 
отдельных отраслей и страны в целом.

Следующими вопросами, которые обсудили 
два президента, были научная дипломатия и 
обновление научно-технического задела в ин-
тересах безопасности государства.

«Сейчас, на фоне санкций, очень важным 
является тот факт, что наука по-прежнему явля-
ется важным связующим мостиком с мировым 
сообществом», — подчеркнул Сергеев. 

Итак, мостик надо делать более прочным, 
но и о безопасности границ не забывать. Имею-
щийся сейчас у Академии юридический статус 
(ФГБУ) надо менять в сторону повышения, ведь 
РАН — организация, которая занимается разра-
боткой и реализацией государственной научно-

технической политики, а полномочий у нее сейчас 
не больше чем у детского сада. 

Однако повышать статус договорились в два 
этапа. Сначала в 253-й закон будут внесены от-
дельные поправки, касающиеся вышеописанных 
полномочий Академии, а затем, после поправок, 
последует и новый закон о РАН, по которому она 
получит особый статус. «Это потребует измене-
ния Гражданского кодекса», — пояснил Александр 
Сергеев. 

Также он добавил, что помимо статусности 
РАН они обсудили с Владимиром Путиным во-
прос о необходимости продления моратория на 
какие-либо действия с оставшейся у Академии 
собственностью. «Владимир Владимирович пору-
чил нам совместно с Андреем Александровичем 
Фурсенко распространить мораторий не только 
на собственность институтов, но и на собствен-
ность РАН».

Ну а по окончании встречи Александр Ми-
хайлович ответил на вопрос «МК» о госзадании 
для ученых на 2018 год. Как мы сообщали ранее, 
к нам в редакцию обращались сотрудники не-
скольких академических институтов, включая 
один из самых успешных — Математический 
институт им. Стеклова РАН. Ученые заявили, что 
они не согласны с принципом прямой зависимо-
сти увеличения зарплат научных сотрудников от 
количества опубликованных ими работ в научных 
журналах. «Научные открытия — это не кирпи-
чи, их производство нельзя запланировать на 
квартал вперед» — таков был главный аргумент 
ученых. Кроме того, их возмутило, что в ФАНО им 
неофициально намекнули, что статьи могут быть 
не самого высокого качества, главное, соблю-
сти пропорциональность: двойное увеличение 
работ — двойная зарплата.

«Мы рассмотрели эту проблему с главой 
ФАНО Михаилом Котюковым, — ответил пре-
зидент РАН. — Пришли к выводу, что условие 
госзадания действительно нуждается в коррек-
тировке. С одной стороны, понять ФАНО тоже 
можно: мы живем в условиях рыночной эконо-
мики и не можем выделять деньги поровну и 
тем, кто работает успешно, и тем, кто является 
явным аутсайдером. Выход мы увидели в том, 
что не следует требовать от научных сотрудников 
двойного увеличения научных статей, несмотря 
на качество. Наоборот, качество будет привет-
ствоваться, и публикации в журналах с высоким 
импакт-фактором будут учитываться за публика-
ции, условно, двух работ уровнем пониже. Если 
уж либеральное правительство требует от нас 
относиться к научным работам как к «продукту», 
давайте и оценим этот продукт по качеству и вос-
требованности». По словам Сергеева, изменения 
проекта госзадания планируется внести в самое 
ближайшее время.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

РАН ДАЛИ 
ЗАЛЕЧИТЬ 
РАНЫ
Мораторий на собственность 
академических институтов  
не только продлен,  
но и расширен

На пресс-конференции в Давосе Станислав 
Кузнецов отметил, что в Сбербанке, который 
давно уже взял на вооружение цифровую эко-
номику и принимает меры по борьбе с возни-
кающими киберугрозами, ожидают развития 
укрепления позиций банка в этой сфере с откры-
тием Глобального центра кибербезопасности. 
«Центр должен функционировать как уникальная 
платформа государственно-частного партнер-
ства, развитие которой будет происходить по 
трем ключевым направлениям. Эти направления 
— установление взаимовыгодного сотрудни-
чества между государственными и частными 
корпорациями, формирование необходимых 
условий для организации постоянного обмена 
информацией и создание надежного исследо-
вательского центра, осуществляющего неза-
висимую оценку и анализ текущей ситуации в 

области кибербезопасности на международной 
арене», — подчеркнул зампред Сбербанка.

Он также добавил, что, со своей сторо-
ны, Сбербанк готов делиться с участниками 
Центра уникальной информацией о деятель-
ности крупных групп киберпреступников, кото-
рые совершают атаки в финансовой сфере на 
международном уровне. «В прошлом году мы 
смогли предотвратить 100% атак, направленных 
против нас», — напомнил Кузнецов и добавил, 
что с глобальной угрозой киберпреступности 
эффективнее бороться совместными усилия-
ми и стремиться к обеспечению безопасности 
информационного пространства. Как считают 

эксперты, в этой связи опыт самого прогрес-
сивного российского банка, клиентами которого 
являются 120 млн человек, очень может приго-
диться другим организациям по всему миру.

О необходимости быстро реагировать на 
все взрывы технологических изменений, кото-
рые возникают в современном мире, недавно 
говорил премьер-министр России Дмитрий 
Медведев на Гайдаровском форуме. Он от-
метил, что сегодня риски киберпреступлений 
делают уязвимыми все сферы жизни, и привел 
пример, что, в отличие от смертоносного ору-
жия, авиации, подводного флота, кибероружие 
не требует масштабной промышленной базы, 
а посему крайне опасно. «Поэтому очевидно, 
что сегодня от всех стран требуется гораздо 
больше усилий для обеспечения безопасности 
в цифровом пространстве и более тесная их 
координация», — призвал к сотрудничеству в 
противостоянии киберпреступности предсе-
датель правительства РФ.

В 2017 году от хакерских атак бизнес по-
терял сотни миллиардов долларов: в финан-
совой сфере преступники взламывали бан-
коматы, электронные кошельки и даже целые 
платежные системы. За последний год около 15 
хакерских группировок атаковали государствен-
ные структуры, военные ведомства и частные 
компании.

В поимке членов одной из таких группи-
ровок принимал участие Сбербанк. Сбербанк 
поддержал правоохранительные органы, орга-
низовал сбор необходимой информации, чем 
помог доказать вину злоумышленников.

Генеральный директор информационно-
аналитического агентства Telecom Daily Денис 
Кусков отметил в беседе с «МК», что сейчас 
широкое распространение электронных де-
нег, банковских карт, электронных платежных 
систем привело к тому, что проблема киберпре-
ступности охватила огромную аудиторию. «Эта 
проблема общая и работать над ней должны 
все вместе. Сбербанк как крупнейшее финан-
совое учреждение России, которое отвечает 
за безопасность своих активов и миллионов 
клиентов, не может поступить иначе как сто-
ять во главе этой борьбы. Они понимают, что 
могут больше всего пострадать от киберугроз, 
поэтому совершенно адекватно этот вопрос 
решают», — заявил эксперт.

«Наша страна, в том числе в лице президен-
та Владимира Путина, всегда стремилась к тому, 
чтобы решать вопрос кибербезопасности на 
международном уровне: эта тема поднималась 
Россией на заседаниях «Большой двадцатки», 
и в переговорах с американцами предлага-
лось обсудить сотрудничество в этой сфере. 
Создание Глобального центра кибербезопас-
ности на базе ВЭФ и усилия Сбербанка очень 
важны, потому что кибератаки усиливаются, 
растут по количеству и мощи, несут серьезный 
урон физическим и юридическим лицам во всех 
странах. С такими угрозами надо бороться вме-
сте», — прокомментировал в разговоре с «МК» 
поддержанную Сбербанком инициативу пред-
седатель комитета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков.

Ирина МЕДОВА.

Под эгидой Всемирного экономическо-
го форума начинает работу Глобальный 
центр кибербезопасности. Об этом 
заявил зампред Сбербанка Станислав 
Кузнецов, выступая на открытии Центра 
в швейцарском Давосе. Организация 
должна стать ключевой вехой развития 
обширной инициативы ВЭФ по кибер-
безопасности — проекта «Cybercrime 
project», в разработке которого россий-
ский банк принимал активное участие. 
Тот факт, что киберугрозы становятся 
одним из основных факторов риска для 
экономической, финансовой, соци-
альной сфер жизни в эпоху цифровых 
технологий, осознают во всех раз-
витых странах. Создание платформы 
по борьбе с меж дународной кибер-
преступностью должно стать мощным 
ответом хакерам — в этом представи-
тели власти всех уровней и эксперты не 
сомневаются.

СБЕРБАНК ОБЪЯВИЛ ВОЙНУ КИБЕРПРЕСТУПНОСТИ
ЭКОНОМИКА

Зампред банка Станислав Кузнецов объявил об открытии Глобального центра кибербезопасности
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Отныне российские высшие учеб-
ные заведения смогут заработать 
не только на занятиях наукой, но и 
на активной торговле результатами 
своих и чужих исследований. Прав-

да, получить бюджетные средства на научные 
проекты они смогут главным образом при усло-
вии доведения этих проектов до создания ре-
альной продукции, используемой производ-
ством. Таким образом, вузовская наука 
разворачивается от «чистых» идей к внедрению 
их результатов, «порадовал» ректоров, собрав-
шихся накануне Татьянина дня в МИСиС, глава 
департамента науки и технологий Минобрнауки 
Сергей Матвеев. Образовательная деятель-
ность из университетов не исчезнет. Но и она 
заметно трансформируется: число студентов, 
обучаемых в вузе, особенно по новейшим про-
граммам и направлениям, должно вскоре срав-
няться с масштабами подготовки «внешних» 
кадров — стажеров, участников программ по-
вышения квалификации и т.п. Таков второй 
важный тренд. Кстати, в прошлом году из гос-
бюджета на внедрение научной продукции на 
предприятиях выделили 8,5 млрд руб., но 5 млрд 
перешли на год текущий. Теперь ставку решили 
сделать на малые и средние предприятия, для 
чего спешно дорабатывается дорожная карта 
«Студенческое технологическое предприни-
мательство», в соответствии с которой студен-
тов будут готовить к роли самозанятых пред-
принимателей, которые и возьмут на себя эту 
миссию. При этом все результаты выполнения 
вузами госзаказов будут подвергнуты экспер-
тизе РАН и получат оценку в звездочках — от 
1 до 5. Открытым, правда, остается вопрос, как 
при таком раскладе быть с внедрениями гума-
нитарным университетам: «Задуматься, зачем 
вы нужны, и сильно расстроиться. А выход най-
дется сам», — отвечал Матвеев.
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ВУЗ НАЧИНАЕТСЯ С ВЕШАЛКИ

Мосгорсуд в среду продолжил разбира-
тельство громкого дела главы управле-
ния собственной безопасности СКР Ми-
хаила Максименко, который обвиняется 
в получении взятки за освобождение из 
СИЗО подручных криминального авто-
ритета Шакро Молодого. На втором за-
седании показания давал, как оказалось, 
уже бывший зам. особиста Александр 
Ламонов, он тоже находится под стра-
жей. Однако, по нашим данным, скоро 
Ламонов будет переведен под домашний 
арест за сотрудничество со следствием. 

В начале заседания выступил адвокат обви-
няемого Андрей Гривцов с ходатайством, в котором 
просил отправить в СК запрос с требованием 
сообщить о результатах служебной проверки в 
отношении Александра Дрыманова.

— Никаких сообщений о привлечении к от-
ветственности столь высокопоставленного лица 

в СМИ не было, а все возможные процессуальные 
сроки уже прошли, можно предположить, что в 
возбуждении дела было отказано, — отметил 
защитник.

— Дрыманов у нас на сегодняшний день явля-
ется свидетелем, эта информация есть в материа-
лах дела, вы выдергиваете из контекста, — заявил 
прокурор Борис Локтионов.

Судья решил оставить ходатайство без 
удовлетворения.

После этого перешли к допросу заместителя 
начальника УСБ СК Александра Ламонова. Его 
сопровождали аж четверо следователей ФСБ, 
причем среди них известный общественности 
полковник Константин Гладышко и его коллега 
Евгений Зодчик. Полковник Ламонов давал по-
казания, находясь в «аквариуме», от которого не 
отходил Гладышко. Как выяснилось, он заключил 
досудебное соглашение в обмен на свободу. Об 
этом заявил судья Олег Музыченко. Сам Ламонов 
отметил, что был уволен из СК и теперь является 
пенсионером.

— В связи с тем, что вами было заключено 
досудебное соглашение, разъясняю, что мы не 
будем вас предупреждать об ответственности 

за дачу ложных показаний, — сказал служитель 
Фемиды.

Ламонов продумывал каждое слово. Соз-
давалось впечатление, что он говорит заученный 
заранее текст и боится сболтнуть лишнее. Одно 
лишь понятно: он в будущем рассчитывает на пере-
квалификацию обвинения со статьи «Взятка» на 
статью «Мошенничество».

— В апреле 2016 года Михаил Максименко 
сообщил мне, что в СК приняли решение о пере-
квалификации дела Андрея Кочуйкова (Итальянца), 
участника перестрелки у кафе Elements, на ста-
тью о самоуправстве. За это «заинтересованная 
сторона» со стороны соратника Шакро Молодого 
предложила следствию некую сумму. Я решил 
проверить, нет ли в этом деле коррупционной 
составляющей, — рассказывал Ламонов.

— Когда я довел до Максименко информа-
цию о том, что школьный друг Андрея Кочуйкова 
готов заплатить за переквалификацию 300 тысяч 
долларов, он никак не отреагировал. На встрече с 
Богородецким в кафе мы решили увеличить сумму 
до 500 тысяч долларов, — сказал Ламонов.

В дальнейшем он сам отвез наличность до-
мой к шефу.

— Я приехал к Максименко. Зайдя в квартиру, 
я поставил пакет на кухне, он так сказал, внутрь. 
Я себе оставил 100 тысяч долларов, чтобы их по-
том распределить между мной, Богородецким 
и Суржиковым в качестве благодарности за по-
среднические услуги, — говорил он.

Ламонов при допросе вспомнил показания 
Улюкаева, когда его спросили, знал ли Максимен-
ко, что лежит в коробке. «Он же не дурак. Улюкаев 
тоже понял», — рассмеялся свидетель. Ламонов 
подчеркнул, что предложил Максименко передать 
часть денег в Москву (имелось в виду ГСУ СК по 
Москве) как благодарность. 

— Вопрос с переквалификацией дела Ко-
чуйкову был решен без нас, мы только решили 
воспользоваться ситуацией, — отметил свидетель 
с усмешкой.

Полученные деньги Ламонов потратил на 
отдых с семьей.

Правда, защита Максименко пыталась до-
биться от свидетеля признания в том, что его за-
ставили дать показания после встречи с сыном. 
По словам адвоката Вершинина, летом 2017 года 
сын Ламонова, тоже сотрудник МВД, был пойман 
чекистами на противоправных действиях. Его 
привезли в Следственное управление ФСБ, где он 
встретился с отцом. И ровно после этого события 
Ламонов начал говорить.

— Я отказываюсь это комментировать, — от-
ветил свидетель.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

МАКСИМЕНКО БРАЛ, КАК УЛЮКАЕВ
Один из обвиняемых чиновников СКР принес взятку ему на кухню
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— Михаил Леонидович, экономические 
итоги прошлого года получились противо-
речивыми. Правительство говорило о том, 
что в стране наметился экономический рост, 
курс рубля стабилизировался, а инфляция 
упала до исторического минимума — 2,5%. 
Однако доходы населения продолжили свое 
падение, и позитивных изменений, заглянув 
в свои кошельки, граждане не ощутили. Так 
что же у нас сейчас: начало роста или конец 
падения?

— Не считаю, что 2017 год был противо-
речивым с точки зрения экономики. Было абсо-
лютно логичное продолжение предыдущих лет. 
Правительство же может говорить населению 
на этот счет все что угодно, но это всего лишь 
слова. Экономический спад в нашей стране на-
чался в четвертом квартале 2012 года. Где-то к 
2013–2014 гг. прекратился рост доходов населе-
ния. Дело в том, что, когда начинается спад, рост 
доходов еще какое-то время продолжается по 
инерции. Если спад экономики короткий, люди 
могут этого и не заметить. А вот в России спад 
продолжительный. Он вышел на стабильный 
уровень — 2–2,5% в год. В первую очередь это 
обусловлено недостатком инвестиций для са-
мовоспроизводства экономики. Компенсация 
инвестиций от нас не зависит, потому что они 
иностранные. Возвращать капиталы на родину 
не получается. Единственное исключение — 2015 
год, когда глава Центробанка Эльвира Набиулли-
на, как я полагаю, по приказу Международного 
валютного фонда (МВФ) устроила обвальную 
девальвацию рубля. В результате из России утек 
иностранный капитал — $200 млрд, а экономиче-
ский спад тогда составил 8–10%. В последующие 
годы ситуация вернулась на круги своя, на те же 
минус 2–2,5%, зато очень ускорилось падение 
жизненного уровня населения.

— А каковы ваши макроэкономические 
ожидания от этого года — особенно с учетом 
предстоящих выборов и раздаваемых по это-
му поводу обещаний? Изменится ли в резуль-
тате жизнь обычных людей к лучшему?

— В 2018 году, скорее всего, спад ускорит-
ся. Косвенное свидетельство тому — не было 
сезонного осеннего экономического роста. Неза-
висимо от результатов года, всегда в экономике 
есть два спада — летний и новогодний, и два 
подъема — осенний и весенний. Судя по тому, 
что осеннего подъема не было, мы сейчас, по 
итогам новогодних праздников, ощутим довольно 
резкий спад. Будет ли весенний подъем — не 
очевидно. Оснований для этого нет. В России 
уникальное правительство, которое постоянно 
наступает на всевозможные грабли. Например, 
в условиях экономического спада оно повы-
шает налоги. Если не менять экономическую 
модель, это не приведет ни к чему, кроме как к 
ускорению спада. 

— Стоит ли ожидать серьезных изме-
нений в системе налогообложения после 
выборов и в каком ключе?

— Если состав правительства не изменится, 
налоги будут повышаться. Дело в том, что в по-
нимании либерального правительства экономи-
ческая политика государства — это балансировка 
бюджета. Сегодня его задача заключается в 

том, чтобы собрать налоги. А то, что при этом 
ликвидируются сами налогоплательщики, это их 
не волнует. Они живут одним днем. Стратегии у 
нынешнего правительства нет. В правительстве 
есть тактический орган — Минфин и стратеги-
ческий — Министерство экономики. Либералы 
всю жизнь хотели Министерство экономики за-
гнать под Минфин. Егор Гайдар, когда пришел в 
правительство в конце 1991 года, создал объеди-
ненное Министерство финансов и экономики 
с приоритетом Минфина. Позже Олегу Лобову 
удалось выправить Министерство экономики, 
но в конце концов его сперва сильно «опусти-
ли», выделив из него отраслевые департамен-
ты и создав Министерство промышленности, 
а сейчас, с назначением выходца из Минфина 
Максима Орешкина, Министерство экономики по 
факту превратили в департамент Министерства 
финансов. В результате всех этих маневров в 
России системно нет экономической стратегии. 
А тактика такова: если для того, чтобы сегодня 
пополнить бюджет, нужно ликвидировать весь 
малый и средний бизнес, это будет сделано. 
Чем, собственно, и занимается правительство 
— а больше ничем!

— Но ведь членов правительства назна-
чает нам не Международный валютный фонд, 
а российский президент. А Владимир Путин 
все годы своего правления делал ставку 
на либералов во главе экономических ве-
домств: Кудрина и Грефа, Улюкаева и Наби-
уллину, Шувалова и Дворковича, Силуанова 
и Орешкина… Получается, есть какие-то 
факторы и результаты их деятельности, ко-
торые заставляют Путина раз за разом ста-
вить во главе экономического блока именно 
либералов?

— Вопрос предполагает то, что в нашей стра-
не президент является абсолютным носителем 
власти. Такого не бывает нигде и никогда. Как 
сказала Екатерина II, отвечая на вопрос, как вам 
удается ладить с вашим дворянством: «Я их никог-
да не обижаю». А у нее власти было больше, чем у 
Путина сегодня. В нашей элите экономическая и 
финансовая политика традиционно определяется 

так называемой либеральной группой — людьми, 
ориентированными на мировую финансовую 
элиту, которая обеспечивала в мировой эконо-
мике экономический рост с 1944 года, с принятия 
Бреттон-Вудских соглашений.

— Раскройте секрет: кто же входит в эту 
«либеральную группу»?

— Мы все их знаем. Она семейная. В нее 
входят Игорь Шувалов, Александр Волошин. К 
исполнителям относится группа Егора Гайдара 
— Анатолия Чубайса, в нее входят, например, 
Эльвира Набиуллина, Аркадий Дворкович, Алек-
сей Кудрин и вся приватизационная элита. Эта 
группа обеспечивала нашей стране отношения 
с МВФ и приток иностранных инвестиций. 25 лет 
она за это отвечала. Малейшая попытка других 
групп влезть в эту тему кончалась дикими скан-
далами. Например, когда Владимир Полеванов 
в 1994 году был назначен главой Госкомиму-
щества РФ и пытался остановить незаконную 
приватизацию, МВФ объявил Борису Ельцину, 
что если Полеванов не будет снят с должности в 
течение двух недель, кредита от МВФ не будет. 
Когда глава ЦБ Виктор Геращенко в 1998 году 
принял решение Центрального банка об учете 
векселей, что разрушало монополию доллара, 
соответственно, точно так же последовало крайне 
жесткое требование МВФ немедленно отменить 
это решение.

— Но это всё — интерпретация событий 
далеких 90-х. Мы же живем в конце второго 
десятилетия XXI века, и вот уже 18 лет нами 
правит вовсе не Ельцин и его «семья»…

— В 1991 году Россия приняла правила игры 
МВФ — Бреттон-Вудскую систему. После эконо-
мическую и финансовую систему в нашей стране 
стала определять эта группа людей. Правда, 
она за последние несколько лет понесла ряд 
тяжелых потерь. Главным ударом для них стал 
приход к власти в США Дональда Трампа, кото-
рый олицетворяет американские региональные 
элиты, а не представляет транснациональных 
финансистов.

Сегодняшняя проблема либеральной груп-
пы носит объективный характер. Она долгие 

десятилетия обеспечивала экономический рост 
всему миру через эмиссию. В настоящее время 
обеспечивать этот рост данная группа просто не 
в состоянии. Применительно к нашей стране, 
она не может обеспечить достаточный объем 
иностранных инвестиций. Представителям дан-
ной группы стали задавать вопросы: если вы не 
можете обеспечить экономический рост, почему 
вы здесь сидите? Иными словами, тот элитный 
консенсус, который был принят в начале 1990-х 
и который защищал Владимир Путин как пре-
зидент, подошел к концу. Думаю, в 2018 году он 
будет меняться на другой консенсус, и это самое 
интересное, что произойдет в год президент-
ских выборов. Впрочем, процесс смены элит 
будет происходить не только в нашей стране, 
но и во всем мире. Та группа, которая реально 
начала рваться к власти еще в конце XIX века, 
совершила мощнейший прорыв в 1913 году, с 
созданием первого частного центрального бан-
ка — Федеральной резервной системы США, и 
которая фактически получила под свой контроль 
западный мир в 1944 году и весь остальной мир в 
1991 году, она исчерпала свой ресурс. В текущем 
году будет происходить принципиальная смена 
элиты, а это очень знаковое событие.

— Можете ли вы назвать фамилии кон-
кретных людей не из либерального лагеря, 
кто мог бы занять ключевые посты во главе 
экономического блока правительства после 
выборов?

— Сначала должен произойти внутренний 
элитный консенсус. Они между собой должны 
определиться в том, кто теперь будет опреде-
лять экономическую политику. Это решится на 
элитном, кулуарном уровне. Мы не узнаем, когда 
это произойдет.

— А кто это будет решать?
— Пока непонятно. В числе договариваю-

щихся, по моему мнению, точно будут Кудрин, 
Чубайс, Волошин, какие-то силовики, какие-то 
региональные лидеры. Они между собой путем 
долгих сложных переговоров будут решать, кто 
годится, а кто нет, а в конце сделают выбор. 
Приняв решение, они начнут под него искать 
исполнителей. Элитные обсуждения происходит 
вне рамок публичного поля. Где-то, в каком-то 
особняке или где-нибудь на берегу моря, сидят 
4–5 человек и решают, как сделать правильно. 
В другом месте заседают другие 5 человек. 
Потом они пересекаются. Все это происходит 
месяцами, и в результате у них вырисовыва-
ется понимание, как можно действовать, а как 
нельзя. 

— Давайте вернемся от политической 
конспирологии к экономической конкретике. 
Президент пообещал нам ускоренно поднять 
минимальный размер оплаты труда (МРОТ) 
до прожиточного минимума с 1 мая текущего 
года. Найдутся ли на это средства в бюджете 
и поможет ли данная инициатива решить 
проблему бедности в стране?

— Любая экономика производит некий 
общественный продукт. Вопрос заключается 
только в том, как его распределять: сколько-то 
владельцам предприятий, сколько-то в бюджет, 
сколько-то чиновникам, сколько-то пенсионе-
рам. Если в целом пирог сокращается, дать 
кому-то больше можно только за счет того, что 
будет у кого-то что-то отобрано. Кто-то должен 
стать жертвой. Если, например, правительство 
раскулачит приватизационную элиту 1990-х, 
пенсионерам смогут выделить больше денег. 
Если же нет, пенсионеры получат меньше. Что 
при этом будет написано в документах и как это 
будет оформлено, неважно и неинтересно. Все 
разговоры про МРОТ и прожиточный минимум 
— фикция. Росстат, как ему скажут, так и посчи-
тает. Он же считает экономический рост на фоне 
спада, а также что пенсии растут — несмотря на 
то что они падают.

— То есть населению не стоит надеяться 
на лучшее?

— Оно может надеяться сколько угодно, но 
ничего не изменится. В региональных бюджетах 
на повышение МРОТ денег нет. Население про-
должит беднеть. Можно с этим не соглашаться, 
но это факт. Людям надо выживать — жить не 
получится.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

У ПРАВИТЕЛЬСТВА НЕТ ЦЕЛИ СПАСТИ 
НАСЕЛЕНИЕ ОТ БЕДНОСТИ

Экономист Михаил Хазин предсказал скорую смену элит в России и в мире

Утром 26 декабря прошлого года 16-летняя 
Катя Храброва (имена и фамилии действующих 
лиц изменены) шла в колледж на занятия. Нео-
жиданно у нее под ногами взорвалась петарда. 
После третьего урока у нее разболелись голова 
и ухо и она поехала домой.

Ухо болело так сильно, что она пошла в 
детскую поликлинику, откуда ее направили 
в травмпункт. В травмпункте объяснили, что 
ей нужен отоларинголог, но у них такого спе-
циалиста нет.

К отоларингологу Катя с мамой попали 
только на следующий день, потому что до рай-
онной поликлиники нужно ехать две остановки 
на автобусе, а до той, где есть такой специа-
лист, — 11 остановок на автобусе и еще минут 
десять-пятнадцать идти пешком.

Врач сказал, что в результате такой травмы 
она может потерять слух и лучше лечь в боль-
ницу. Вот почему с 29 декабря до 9 января Катя 
находилась в Морозовской больнице. Когда 
она вернулась домой, самочувствие было нор-
мальное. И на следующий она решила пойти 
в торговый центр «Радужный» на Енисейской 
улице, потому что в больнице к ней приходил 
Дед Мороз и вручил подарочную карточку из-
вестного парфюмерного магазина.

В торговом центре такого магазина не ока-
залось, но зато в первом часу дня Катя встре-
тила знакомую по имени Вера. С Верой были 
два подростка на вид лет 13–14. Имен их Катя 
не запомнила.

Как выяснилось, компания сидела за сто-
ликом кафе «Бургер Кинг». Катя купила себе 
гамбургер и кофе, а потом холодный чай. Только 
не в бутылке, а в стакане. И после покупки такого 
чая можно сколько угодно подходить к аппарату 
с напитками и наливать любой. Несколько раз 
за чаем Кате ходил один из подростков. Катя 
обратила внимание на то, что он был очень 
активный, все время разговаривал и повторял: 
«что ты такая шуганая, как не своя…»

В кафе они просидели часа три. Потом Кате 
нужно было ехать на прием к отоларингологу. 
Она заехала домой за выпиской из больницы 
и договорилась с мамой, что зайдет к ней на 
работу, чтобы сделать ксерокопию выписки.

В шестом часу мама позвонила Кате, чтобы 
узнать, где она. Катя ответила, что уже дошла 
до остановки автобуса, вспомнила, что забыла 
выписку дома, вернулась и почувствовала, что 
у нее сильно кружится голова. Она сказала, что 
никуда не пойдет и ляжет спать.

Приблизительно в семь часов вернулся с 
работы Катин отец. Он решил ее разбудить, по-
тому что Катя сильно наследила в коридоре и он 
хотел, чтобы она протерла пол. Катя встала, но 
была как пьяная. Потом тут же села на корточки, 
погладила кота, пошла в ванную, села на пол, 
и отец увидел, что у нее закатились глаза. Он 
отнес ее на кровать и позвонил жене.

Через пятнадцать минут примчалась 
жена, и они, поняв, что не могут растормошить 
дочь, вызвали «скорую помощь». Катина мама 

испугалась, что у дочери инсульт, потому что 
глаза смотрели в разные стороны и на вопросы 
она отвечала как в замедленной съемке.

Приехала «скорая». Катю перенесли в ма-
шину и повезли в Филатовскую больницу. Из 
истории болезни: «При поступлении состояние 
тяжелое. Уровень сознания — кома второй сте-
пени. Зрачковый рефлекс снижен…»

■ ■ ■
На следующий день Катина мама приехала 

в больницу, и врач сказал ей, что в анализах 
выявлена высокая доза неулептила. Мама ис-
пугалась, что это наркотик, и спросила, сколько 
же его нужно принять, чтобы впасть в кому. 
Врач объяснил, что неулептил — нейролептик, 
лекарственный раствор, который можно купить 
только по рецепту психиатра, и принимают его 
в малых дозах.

Вечером этого дня Катя 
пришла в сознание и все 
время плакала.

12 января ее перевели 
из реанимации в отделение 
токсикологии. И какой-то 
пожилой врач предложил 
Катиной маме дать согла-

сие на консульта-
цию психиатра, который 
уже едет в больницу. Она дала 
согласие и думала, что врач мораль-
но поддержит Катю.

Приехала доктор Буромская. Она объяс-
нила: поскольку Катя поступила в больницу с 
отравлением, выписать ее без комиссии она 
не может, так как именно комиссия должна 
исключить попытку суицида, хотя она никако-
го суицида в этой ситуации не усматривает. 
Странно, правда? Врач из другой больницы в 
любом случае никого выписать не может — он 
приехал на консультацию. 

Однако, несмотря на возражения Катиной 
мамы, 15 января Катю принудительно перевезли 
в Научно-практический центр психического 
здоровья детей и подростков в 5-м Донском 
проезде. В приемном отделении Катю спросили, 

сколько та-
блеток она вы-

пила, она ответила, 
что ничего не пила. Ну 
и ладно. У нее забрали 
телефон и всю одежду. 
Оставили только лоси-
ны, футболку, тапочки, носки и 
зубную щетку.

Катю положили в палату, в которой уже 
лежали три девочки. Одна из них так испугала 
Катю, что она боялась заснуть. Тумбочек в па-
лате не было, а дверь закрывалась на ключ и 
засов. Чтобы пойти в туалет, нужно было громко 
стучать и звать медсестру.

Особое впечатление произвели надписи на 
стенах: «вскройся нах… ты никому не нужен»; 
«ты здесь деградируешь»; матерное слово на 
букву «х», «хочу дом»; «ты умрешь как ли» и много 
зачеркнутых палочек, как в самодельном кален-
даре у Эдмона Дантеса в замке Иф…

16 января Катю продемонстрировали про-
фессору О.Ф.Панковой. Демонстрация прохо-
дила в присутствии студентов, а Катя стояла 
на кафедре и плакала.

На следующий день Катю выписали. Комис-
сия установила, что попытки самоубийства не 
было, поэтому лекарств никаких не назначили 
и отправили домой.

■ ■ ■
Когда Катя находилась в Филатовской боль-

нице, она позвонила Вере — беспокоилась, а 
вдруг и она тоже попала в больницу. Оказалось, 
что у Веры все в порядке. Тогда Катя рассказала 
ей, что с ней случилось, и спросила, не знает 
ли она, как все это могло произойти. И Вера 
ответила, что понятия не имеет.

Между тем есть вопросы, на которые как 
можно скорее требуется получить ответы.

Дело в том, что когда Катя и Вера разго-
варивали в кафе, один из мальчиков все время 

сплевывал в пластиковый стакан. Катя удиви-
лась, а Вера ей объяснила, что он держит за 
щекой насвай, а слюну от него глотать нель-

зя. И Катя вспомнила, что у них в подъезде 
жила барышня, ухажер которой промышлял 

изготовлением насвая — смеси из табака, га-
шеной извести, древесной золы и птичьего по-
мета. А еще у них в школе насваем баловались 
одноклассники.

Верин знакомый, который все время спле-
вывал в стакан, с самого начала показался ей 
перевозбужденным, как будто он находился под 
действием какого-то наркотика. А что касается 
неулептила — это нейролептик, который явля-
ется корректором поведения и назначается при 
шизофрении, расстройствах настроения и т.п. В 
справочнике написано, что неулептил особенно 
эффективен при нарушениях поведения детей, 
снижает агрессивность и, кроме того, не вызы-
вает ярко выраженной вялости, которая харак-
терна для приема других нейролептиков.

Так кто же отравил Катю? И почему со-
трудники Филатовской больницы не сообщили 

об этом случае в полицию?
Конечно, проще было 

считать Катю глупым под-
ростком, пытавшимся покон-

чить с собой. Именно поэтому 
ее отправили в психиатриче-

скую лечебницу. Но почему же 
никто не обратил внимания на 

то, что она постоянно повторя-
ла: «Я не самоубийца!»? Разве 

самоубийцы ходят в торговый 
центр с подарочной карточкой 
Деда Мороза? И разве самоубий-

цы едут на прием к врачу после 
того, как приняли отраву?

Для чего нужно было отправ-
лять подростка по всем кругам ада? Хороший 

у нее получился Новый год: сначала какой-то 
идиот бросил под ноги петарду, взрыв которой 
едва не сделал ее инвалидом, потом другой 
идиот плеснул ей в чай неулептил, а взрослым 
показалось, что все дороги ведут в психболь-
ницу, где вход — рубль, а выход — два. Даже 
если врачи из Филатовской больницы хотели 
оказать Кате неотложную психологическую 
помощь, разве они не знали, что делается в 
бывшей детской психбольнице №6, ныне пе-
реименованной в Научный центр психического 
здоровья детей?

Мало того что никто не обращает внимания 
на школьников, балующихся насваем. Получа-
ется, что вообще никто ни на что не обращает 
внимания. А потом все удивляются, что школь-
ники берутся за ножи и топоры. Раньше надо 
удивляться.

■ ■ ■
Позволю себе высказать предположение.
Катя случайно встретилась в торговом цен-

тре со своей знакомой Верой. Это действи-
тельно была случайная встреча, потому что у 
Кати даже не было Вериного телефона — что 
называется, шапочное знакомство.

Вера была с двумя приятелями, один из 
которых странно себя вел. И вот этот самый 
приятель несколько раз подходил к автомату, 
чтобы налить Кате напиток. А что если подро-
сток, сидящий на насвае, стал таким агрессив-
ным, что родители отвели его к психиатру и врач 
прописал ему неулептил, который корректирует 
расстройство поведения? А он взял этот неулеп-
тил и плеснул его в стакан незнакомой девочки, 
которая, по его мнению, вела себя как не своя 
и казалась какой-то не такой…

Вполне возможно, что все было иначе. Ка-
тина мама не знает, что случилось, врачи поня-
тия не имеют. Но тогда пусть полиция выяснит, 
кто это сделал и почему. Ведь на самом деле 
Катя чудом осталась жива. Ведь кома — это не 
расстройство поведения, а дорога в сторону 
небытия.

Попытки самоубийства не было, а вот под-
росток с трудом вернулся с того света. Если бы 
отец не разбудил Катю, разозлившись на то, 
что она наследила в коридоре, или если бы он 
пришел на час позже, или «скорая» бы опоздала, 
потому что дорогу ей перегородил сумасшед-
ший автолюбитель, — бесчисленное количество 
«если» могло прервать Катину жизнь.

Как-то незаметно наша жизнь стала жестя-
ной, как дешевая игрушка. Ее нетрудно смять 
рукой и выбросить. Никто ничему не удивляется, 
никто ни на что не реагирует. И поэтому никто не 
обращает внимания на то, что эта мертвецкая 
бесчувственность от взрослых передалась де-
тям. И они детскими руками совершают взрос-
лые преступления, а взрослые по-прежнему не 
отдают себе отчета в происходящем.

10 января в Москве случилось чрезвы-
чайное происшествие: в общедоступном 
месте — в кафе — кто-то отравил 16-летнюю 
девочку. Взрослые, очнитесь!

Прошу считать эту публикацию офици-
альным обращением в ГУВД Москвы.

В Центре психического 
здоровья детей снаружи все 

выглядит   благообразно...

...а это настенная живопись  
в палате. Похожа на тюремную.

КТО ОТРАВИЛ КАТЮ? Школьница чудом выжила 
после отравления на глазах 
у множества свидетелей 

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ 

Не стало Урсулы Ле 
Гуин, она умерла в 
возрасте 88 лет в 
своем доме в Порт-
ленде (штат Оре-
гон). Большой пи-
сатель, гуманист, 
всегда ставящий 

исследование человека как вида на 
первый план, каким бы замысловатым  
ни был сюжет в ее фэнтезийных или 
научно-фантастических вещах, будь то 
внушительный цикл о Земноморье или 
Хайнский цикл. 
   Не так давно на вручении премии National 
Book Awards Урсула сказала запоминающуюся 
речь, начав с фразы «долгие годы писатели в 
жанре фэнтези смотрели, как эта премия вру-
чается так называемым реалистам», но далее 
последовало предупреждение:
   — Я вижу, что наступают очень непростые 
времена, когда нам захочется услышать голос 
писателей, видящих альтернативу тому миру, 
в котором мы живем сейчас. Голос тех, кто 
сможет вырваться за шаблоны общественного 
сознания, увидеть иную реальность, увидеть 
мир на шаг впереди, преодолеть все эти стра-
хи и фобии, коими болеет общество. Да, будут 
востребованы те, кто еще помнит о свободе. И 
кто понимает разницу между товаром широко-
го потребления и произведением искусства...
   — Конечно, это очень скорбное известие, — 
говорит о смерти Ле  Гуин Виктор Ерофеев, 
— она все делала правильно. И останется с 

нами в своих книгах. Суть в том, что в литера-
туре все определяет талант, а не жанр. Мож-
но быть реалистом, заниматься фэнтези или 
писать детскую литературу — и все это будет 
в копилку общечеловеческих ценностей, кото-
рую Урсула пополнила.

Урсула давно и много переводилась на 
русский, ее книги были востребованы. Вот что 
говорит писатель Сергей Лукьяненко:

— Я читал ее давно, с первых переводимых 
у нас вещей — и большую форму, и малую. За-
мечательный автор. Она совершенно права, 
поскольку мир меняется очень быстро; порою 
гораздо быстрее, чем фантасты ожидали. И, как 
правило, не в ту сторону, в которую они ожидали. 
Поэтому фантастика ныне стала приемом, ис-
пользуемым во всей литературе. Вопрос в сте-
пени этой фантастичности и в готовности автора 
признаться, что он пишет именно фантастику.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ЛЕ ГУИН 
УЛЕТЕЛА В СВОЕ 

ЗЕМНОМОРЬЕ

Начало года — традиционное время 
для макроэкономических прогнозов: 

каких сюрпризов — приятных и не 
очень — ждать населению в ближайшие 
месяцы. «МК» попросил высказаться на 

эту тему одного из самых цитируемых 
и рейтинговых экономистов России — 

Михаила Хазина, президента Фонда 
экономических исследований, известного 

публициста, консультанта и аналитика. 
Михаил Леонидович известен своим 

последовательным неприятием либеральных 
подходов в экономике и критикой российского 

правительства, по его мнению, эти подходы 
исповедующего. Не изменил он своим 

принципам и в беседе с «МК». 

По мнению Михаила Хазина, если бы в 1990-е годы 
ставка была сделана не на либерала Анатолия 

Чубайса, а на Владимира Полеванова, это могло бы 
кардинально изменить ход российской истории.НА
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СОВЕТ ОТ МИХАИЛА ХАЗИНА: 
КАК НАКОПИТЬ НА СТАРОСТЬ 

Есть два способа пенсионных накоплений. 
Первый: пока вы получаете заработную 

плату, каждый раз необходимо покупать 
одну золотую монету. Это и будет вашими 
пенсионными накоплениями. Второй: если 
вам еще нет сорока лет, надо рожать детей. 

И чем больше, тем лучше. Их непросто 
будет вырастить и прокормить в наших 
условиях, зато потом, когда вы станете 

пенсионерами, они смогут содержать вас.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте  

Не стало классика 
фэнтези

Ничто не вечно под луной. В том чис-
ле клочок земли в деревне. Да, в один 
не совсем прекрасный день он может 
попасть в «зону комплексного разви-
тия территорий» и будет изъят из соб-
ственности с формулировкой «в госу-
дарственных интересах».
Вчера в Мособлдуме обсуждались ню-
ансы такого изъятия.

Заметим, что изъятие земельных участков 
для таких целей в России пока не проводилось. 
И Подмосковье может стать первым регионом, 
где будет создан подобный прецедент. В МОД 
подчеркивали, что такая мера является ис-
ключительной, так как влечет «принудительное 
прекращение права собственности».

Важно знать, что:
— изъятие участков происходит на воз-

мездной основе с учетом убытков, подлежащих 
возмещению в связи с изъятием земельных 
участков и (или) расположенных на них объектов 
недвижимого имущества;

— оценку недвижимости осуществляет 
Минмособлимущество, оно же определяет 
рыночную стоимость.

Известно, что на территории Подмосковья 
в последнее время идет массовое строитель-
ство автомобильных дорог, развязок, пере-
садочных узлов и прочих объектов. А после 
принятия в большинстве муниципалитетов ге-
неральных планов развития вопросы изъятия 
земель и вовсе встают в полный рост. 

Зам.начальника Главного управления ар-
хитектуры Подмосковья Надежда Зыкова со-
общила журналистам, что уже в скором времени 
у некоторых собственников в Химках, Фрязине, 
Люберцах, Балашихе, Воскресенске и Зарайске 
для застройки объектами общественного и 
рекреационного назначения могут быть изъяты 
24 земельных участка. 

«Нередко речь идет об участках в центре 
города, которые используют их неэффективно. 

Обычно это бывшие промзоны или объекты, на-
ходящиеся в аварийном состоянии. Мы хотим 
вовлечь их в оборот для размещения объектов 
социально-культурного и досугового назначе-
ния, торговли», — сказала Зыкова.

Собственники будут уведомлены о при-
нятом решении не только через СМИ, но и с 
помощью информационных щитов, которые 
будут размещаться на самих участках. 

Председатель комитета Мособлдумы по 
имущественным отношениям и землепользо-
ванию Владимир Шапкин сообщил, что сам 
механизм изъятия будет разработан в течение 
1,5 месяца. Он отметил, что в области очень 
много земель, которые простаивают: бывшие 
территории промышленных зон или военных 
городков. Гораздо сложнее решается вопрос, 
если участок принадлежит физическому или 
юридическому лицу. Большинство спорных 
моментов при изъятии связаны как со стоимо-
стью самого участка, так и с другими момен-
тами, например, с оценкой упущенной выгоды. 
— Если собственник не согласен с размером 
компенсации, он вправе обратиться в суд, там 
приводить свои аргументы, — говорит депутат 
Мособлдумы Игорь Чистюхин. — Будет на-
значена экспертиза, которая и поставит точ-
ку в оценке отчуждаемого имущества. Само 
изъятие происходит только после расчета с 
собственником. Новшество документа в том, 
что все мероприятия по изменению формы 
собственности теперь возможны только в том 
случае, если проект планировки и застройки 
участка утвержден, внесен в генплан.

К закону, который регламентирует про-
цесс изъятия земель, в регионе возвращались 
не раз. Так, еще в 2014 году правительство 
МО выступило с инициативой о корректности 
цены, которая выплачивается собственнику в 
случае изъятия. До этого момента оценщики 
определялись на аукционах по принципу: кто 
меньшую цену за работу предложит, тот и ста-
нет победителем. Но, как многое в нашей жизни, 
она очень скоро превратилась в фарс.

Теперь все процессы, связанные с дви-
жением на земельном рынке, переданы 
Минмособлимуществу.  

После разработки механизма изъятия 
земельных участков депутаты Мособлдумы 
планируют подготовить предложения по из-
менению федерального законодательства.

Владимир ЧУПРИН.

В каких случаях 
власть применит эту 

исключительную меру 
в Подмосковье, станет 
ясно через 1,5 месяца

СОБСТВЕННИКАМ 
ГРОЗИТ ИЗЪЯТИЕ ЗЕМЛИ



«Где твои семнадцать 
лет? — На Большом 
Каретном!»

Большой Каретный переулок, дом 15. Этот 
старинный доходный дом, где прошла бесшабаш-
ная молодость Владимира Высоцкого, давно стал 
местом паломничества поклонников поэта. 

Прямо около входа, рядом с домофоном, 
висит потертая табличка: «Здесь в 1949–1955 годах 
жил юный Владимир Высоцкий». 

— Моя бабушка хорошо знала мачеху Влади-
мира Высоцкого, Евгению Лихалатову. Она была 
бакинской армянкой, очень доброй и душевной 
женщиной. Недаром Владимир Высоцкий называл 
ее мамой Женей, — говорит Елена, живущая в 
доме по соседству. — К ней, в 9-метровую комнат-
ку в коммунальной квартире, и заселился после 
войны полковник Семен Владимирович Высоцкий 
с сыном Володей. Потом они переехали в центр, 
в «двушку» на улице Кирова. 

А Владимир, спустя годы вернувшийся жить к 
родной матери на Первую Мещанскую, постоянно 
приходил во двор, где прошло его отрочество. Не-
редко оставался ночевать у друга Толи Утевского, 
который работал в МУРе и носил тот самый черный 
пистолет, который Владимир Высоцкий упоминает 
в песне («Где твой черный пистолет? — На Большом 
Каретном...»). 

— А вскоре у них образовалась своя взрослая 
компания, в которую входили Василий Шукшин, 
Андрей Тарковский, Эдмонд Кеосаян... Душой 
компании был режиссер Левон Кочарян, кото-
рый женился на нашей, местной девушке Инне 
Крижевской. Их «трешка» в доме №15 в Большом 
Каретном переулке вскоре превратилась в клуб, 
где собиралась артистическая молодежь. Там 
пропадал и Владимир Высоцкий. 

Сейчас в квартире №4, где некогда была ком-
ната семьи Высоцких, живет семейство Царевых. 
Раисе Николаевне и Александру Яковлевичу это 
жилье выделили еще в 1970 году. 

— Никаких родственных связей у нас с Вы-
соцкими нет, — говорит пожилая женщина. — 
Квартиру нам выделили согласно очереди, по 
решению жилищной комиссии. Особой ауры мы 
не ощущаем, призраков поэта не видим. 

А вот поклонники Владимира Высоцкого по-
рой жителей дома крепко достают. 

На заднем фасаде дома, прямо под окнами 
квартиры №4, в память о барде установлен баре-
льеф и табличка с выгравированными словами: 
«Но, кажется мне, не уйдем мы с гитарой на за-
служенный, но нежеланный покой». Чуть левее 
еще одна памятная доска со строчками из песни, 
ставшей культовой: «Где тебя сегодня нет? — На 
Большом Каретном».

Облокотившись о стену, девчонка в 
красной вязаной шапке переби-
рает струны гитары и старательно 
выводит: «Здесь лапы у елей дро-
жат на весу, здесь птицы щебечут 
тревожно…»

— Мы слышим песни Высоцко-
го круглый год! — говорит одна из 
местных жительниц. — В Большой 
Каретный люди едут прямо с вокза-
ла, нередко с рюкзаками и гитарами. 
Летом концерты затягиваются порой 
до утра. 

 Местные жители рассказывают, 
что поклонники творчества Высоцкого 
стараются оставить около барельефа 
какие-то свои личные вещи: зажигалки, 
ключи, брелоки и даже записки. Двор-
нику потом приходится все это сгребать 
в мусорный бак. Местные подростки же 
за небольшую мзду охотно показывают 
приезжим здание школы, где учился 
Владимир Высоцкий, корпуса бывшей 
пятой швейной фабрики, которая фигу-
рирует в песне «Ой, Вань, смотри, какие 
клоуны…»

Интересно, а какие песни Владимира Се-
меновича помнят больше всего? Я прошу про-
хожих напеть несколько любимых строчек и 
представиться. 

Женя, 16 лет: «Дом хрустальный на горе для 
нее, сам, как пес, бы так и рос в цепи…»

Александр, 57 лет: «Все жили вровень, скром-
но так: система коридорная, на тридцать восемь 
комнаток всего одна уборная…»

Алла, 31 год: «Чуть помедленнее, кони, чуть 
помедленнее, вы тугую не слушайте плеть…»

Андрей, 29 лет: «Протопи ты мне баньку по-
белому — я от белого свету отвык. Угорю я, и мне, 
угорелому, пар горячий развяжет язык…»

Кирилл, 19 лет: «Если ж он не скулил, не ныл, 
пусть он хмур был и зол, но шел, а когда ты упал 
со скал, он стонал, но держал…»

Леонид, 44 года: «Ох, какая же ты близкая и 
ласковая, альпинистка моя, скалолазка моя…»

Татьяна, 25 лет: «У братских могил нет за-
плаканных вдов, сюда ходят люди покрепче. На 
братских могилах не ставят крестов, но разве от 
этого легче?»

Ирина Львовна, 62 года: «В суету городов 
и в потоки машин возвращаемся мы — просто 
некуда деться…»

Строки из песни «На Большом Каретном» мне 
пропели дюжину раз! 

«Спасибо, что ты был  
и есть»
Малая Грузинская улица, дом 28. Здесь, 

в квартире №30, на восьмом этаже кирпичной 
14-этажки, Владимир Высоцкий жил с 1975 года 

до самой смерти в 1980 году. 
На фасаде — барельеф, посвященный барду: 

его поющий профиль внутри разбитого колокола. 
Рядом — плети девичьего винограда. Летом стена, 
по всей видимости, утопает в зелени. А ныне кто-то 
оставил около памятного места розу, которая на 
морозе кажется стеклянной. 

Ниже к стене прикреплена еще одна памятная 
мемориальная доска, на которой выбито: «От бла-
годарных людей Камчатки — Володе. Камчатский 
кедровый стланик из Усть-Хайрюзово. Варлам 
Шаламов. Рассказ «Стланик». Спасибо, что ты 
был и есть». 

За спиной слышу: «Опять портрет кто-то 
унес». Оборачиваюсь и вижу еще не старого, 
крепкого мужчину. По виду — отставник. Он тут 
же охотно мне объясняет: «Уже шестую по счету 
фотографию в рамочке Владимира Высоцкого 
ставлю. И все через неделю-другую исчезают. 
Поклонники забирают на память». А оставляют, 
как выяснилось, разномастные камушки, которые 
привозят из разных мест. 

Дом по индивидуальному проекту на Малой 
Грузинской во все времена считался престижным: 
расположен в тихом центре, на Красной Пресне. 
Через дорогу — красивый готический собор. Квар-
тиры улучшенной планировки. 

— Здесь был кооператив Союза художников-
графиков Москвы. В нем выделяли квоты для арти-
стической элиты, — рассказывает Овсеп Манаса-
рьян, он работал в 50-е и 60-е годы переводчиком 
Фиделя и Рауля Кастро. — У меня квартира рас-
полагалась прямо над апартаментами Высоцко-
го и Марины Влади. Наши «трешки» размером 
105 квадратных метров стоили 12 тысяч рублей. По 
тем временам — огромные деньги. Новая «Волга» 
стоила 9 тысяч. Мне с трудом на троих удалось 
пробить трехкомнатную квартиру. Это решение 

принималось комиссией в рай-
исполкоме. Насколько я знаю, 
за разрешением приобрести 
просторное жилье на Пресне 
Марина Влади лично обрати-
лась к Брежневу. Также у нас 
была возможность приобре-
сти место в гараже, который 
располагался в кирпичной 
пристройке к дому. Стоило 
оно 1800 рублей. У Володи 
Высоцкого в гараже стоял 
«Мерседес» — диковинная по 
советским меркам машина. 
В нашем доме купил кварти-
ру также Никита Михалков. 
Потом, правда, он уехал жить 
на Патриаршие пруды. А вот 
режиссер Александр Митта 
живет до сих пор. 

По воспоминаниям 
Овсепа Манасарьяна, Вы-
соцкий производил впечат-
ление физически крепкого 
человека. 

— Мы с ним были ро-
весниками. Иной раз он 
поднимался ко мне в халате 
с различными просьбами. Но 
шумным соседом я назвать 
его не могу. Когда Владимир 

Высоцкий был трез-
вый, он был очень 

доброжела-
тельным, 

не позво-
лял себе 
никакого 
пани-

братства. 
Многие суди-

ли о нем по его 
песням. Он казался 

своим в доску парнем, 
очень простым и по-
нятным. Но в жизни он 
держал дистанцию. 
У него были свои 
принципы. Помню, 
мы всем домом про-
тестовали против 

застройки рядом с 
нашим зданием, подошли к нему за 
подписью, он сказал как отрезал: 
я «коллективки» не подписываю. 

Существует мнение, что Влади-
мир Высоцкий квартиру на Малой Гру-
зинской недолюбливал. В подтверж-
дение этому поклонники поэта любят 
цитировать его строки: «Я все отдам, 
берите без доплаты трехкомнатную 
камеру мою». Но вполне возмож-
но, что то время просто совпало с 
жизненным периодом, когда Вы-

соцкому часто нездоровилось, было 
физически тяжело. 

Овсеп хорошо запомнил ночь, когда умер 
Высоцкий. 

— Я в 1980 году работал в Америке, летом, пе-
ред Олимпиадой, приехал домой. В ночь на 25 июля 
из квартиры Высоцкого доносились страшные 
крики. У меня до сих пор они стоят в ушах. Потом 
глянул вниз — во дворе стоит «скорая», машины 
милиции. Медики говорили, что Высоцкий умер 
от острой сердечной недостаточности. 

После похорон поэта в тридцатой квар-
тире жила мама Владимира Высоцкого, Нина 
Максимовна. 

— Она хотела, чтобы в квартире все осталось 
так, как было при жизни Владимира. Не разрешала 
даже переставлять мебель, не говоря уже о замене 
коммуникаций, которые к тому времени уже из-
носились. В 2003 году Нина Максимовна умерла. 
Квартира по наследству досталась младшему 
сыну Высоцкого — Никите. У нас в доме стали 
поговаривать, что в квартире могут сделать му-
зей. Жильцы были категорически против этого. 
Мы опасались, что в подъезде будут собираться 
не вполне трезвые граждане, играть до утра на 
гитарах. К тому же согласно законодательству 
в жилом многоэтажном доме нельзя делать музей. 
Для этого необходимо если не отдельно стоящее 
здание, то хотя бы отдельный вход. Разговорами 
все и закончилось.

В 2012 году, по рассказам соседей, из квар-
тиры Владимира Высоцкого была вывезена вся 
мебель. Кто-то, не разобравшись, вменил наслед-
нику в вину, что он отправил всю обстановку на 
свалку. Но паника быстро улеглась. Выяснилось, 
что мебель была переправлена в Государственный 
культурный центр-музей «Дом Высоцкого на Та-
ганке». В том числе и антикварный стол со стулом 
XIX века, который в свое время был куплен на 
распродаже обстановки из квартиры художествен-
ного руководителя Камерного театра Александра 

Таирова. А также узкая тахта, на которой умер поэт. 
Никита Высоцкий воссоздал в музее мемориаль-
ный кабинет отца. Родственники сохранили все 
раритеты. А знаменитая квартира после ремонта 
несколько лет сдавалась внаем. По некоторым 
данным, квартиранты платили собственнику за 
аренду 125 тысяч в месяц. 

— Сейчас в квартире живет сам Никита Вы-
соцкий с молодой женой и ребенком, — говорят 
соседи. 

Консьержку, что некогда стояла грудью и не 
пускала в фойе подвыпивших балтийских моря-
ков и старателей с Колымы, сменила женщина 
восточных кровей. Про Высоцкого она, похоже, 
вообще мало что знает. Когда начинаю читать: 
«Я не люблю уверенности сытой — уж лучше пусть 
откажут тормоза…» — она только непонимающе 
таращит глаза... 

 «Почему все не так?  
Вроде все как всегда…» 
Театр на Таганке. У многих он до сих пор 

ассоциируется с Владимиром Высоцким. Но нет 
уже его знаменитой гримерки, куда поклонники 
круглый год приносили цветы. Теперь, как сказали 
нам в театре, в этой комнате располагается офис, 
за компьютерами сидят помощники режиссера, 
вместо ключей — электронные карточки. Столик-
трюмо, за которым гримировался Высоцкий, вы-
ставили, но не выбросили. Спасибо и на этом. 

Бывший директор легендарного Театра на 
Таганке (с 1963 по 1990 год) Николай Лукьянович 
Дупак помнит и эру Любимова, и аншлаги, и оче-
реди за билетами, которые стояли и днем, и ночью, 
и звездные роли Владимира Высоцкого... 

— Володя был бесконечно добрым, чутким 
и безотказным человеком, — говорит Николай 
Лукьянович. — Он помогал мне как директору 
с бесконечными стройками и ремонтами. Одно 
его выступление на концерте открывало десятки 
дверей. Надо было съездить на кирпичный за-
вод, в дивизию имени Дзержинского или в Дом 
ветеранов — всегда пожалуйста. 

Именно Дупак убедил худрука Юрия Любимо-
ва взять Высоцкого в 1964-м в театр на испытатель-
ный срок. Он блестяще исполнил крошечную роль 
отца Бэлы в спектакле «Герой нашего времени» и 
остался в театре. 

— Когда я предложил Володю на роль Гамле-
та, Любимов сказал: не смешите меня, ну какой 
из него Гамлет?.. Но меня неожиданно поддержал 
известный поэт и писатель Константин Симонов, 
которого мы случайно встретили в управлении 
культуры: а что, это может быть интересно! Лю-
бимов смягчился: давайте попробуем, что мы 
теряем?.. Я начал репетировать с Высоцким, ре-
жиссер Борис Глаголин — с Леонидом Филатовым, 
а худрук Любимов — с Валерием Золотухиным. 
Когда состоялись просмотры, стало понятно, что 
Высоцкий выглядит самым убедительным. 

— Как появилось стихотворение со стро-
кой «живы все, спасибо Дупаку»? 

— Художник Давид Боровский для спектакля 
«Гамлет» придумал грандиозные подвижные кон-
струкции. Но они были очень тяжелыми, возить 
их на гастроли двумя трейлерами было очень 
хлопотно. Чтобы создать облегченный аналог, 
я обратился к ученикам конструктора вертолетов 
Михаила Миля. И нам сделали конструкции из 
алюминия, которые весили уже не тонны, а 365 кг. 
На репетиции Любимов дал команду начинать, 
не дождавшись, когда полностью соберут кон-
струкции. Шла сцена похорон Офелии. И вдруг 
конструкции обрушились. Слава богу, основной 
удар пришелся на гроб. Высоцкий, Филатов, Деми-
дова не пострадали. Только у актера Шаповалова 
разорвало рубаху. Неизвестно, что стало бы с 
актерами, если бы конструкции были выполнены 
из тяжелого металла, а не из алюминия. Вскоре 
Володя написал строки: 

«Быть иль не быть?» мы зря не помарали.
Конечно — быть, но только начеку.
Вы помните, конструкции упали?
Но живы все, спасибо Дупаку! 
Высоцкий, по воспоминаниям директора, 

любил слушать его фронтовые истории. Николай 
Лукьянович прошел всю войну, воевал в кавале-
рийских частях, был трижды ранен. Именно ему 
Высоцкий первому прочитал написанное стихот-
ворение «Он не вернулся из боя». Для него очень 
важна была оценка наставника и ветерана. Дупак 
был потрясен, насколько точно Владимир рифмует 
мысли в строфы. После долгой паузы сказал: «Во-
лодя, все очень точно…» 

Заметив, что директор сидит и растирает 
раненую ногу, которая у него ныла к непогоде, 
Высоцкий вскоре привез ему из Парижа очень 
удобные теплые ботинки. 

Но и Николай Лукьянович выручал и прикры-
вал его не раз. 

— Как-то Марина Влади увидела в комисси-
онке красивый кулон, за который просили баснос-
ловные деньги. Володя пришел ко мне, поделился: 

«Друг Вадик Туманов приглашает в Магадан на 
творческие встречи. Золотодобытчики платят за 
концерты десять тысяч». Что делать? Отпустил... Он 
вернулся и сделал Марине шикарный подарок. 

В другой раз я отпустил Володю на три дня в 
Кемерово. И одна из местных газет написала, что 
за это время он успел дать 11 концертов, а основу 
его репертуара составляли антисоветские песни. 
На коллегии Министерства культуры разразился 
жуткий скандал. Мне вменили, что я не занимаюсь 
воспитательной работой, и поставили вопрос о 
несоответствии занимаемой должности. 

А талантливейший артист Высоцкий все чаще 
срывался «в штопор». 

— Однажды перед спектаклем прибегает 
моя помощница, говорит: Высоцкий на ногах не 
стоит… В это время шел очередной съезд партии. 
В зале — делегации коммунистов из 23 стран, 
члены Политбюро. Я бегом в гримерку, Володя, 
как говорится, лыка не вяжет. Увидев меня, стал 
извиняться… Я ему, как пацану, зарядил пару под-
затыльников. Потом говорю: «Ты сейчас выйдешь 
со мной на сцену. Твоя задача просто постоять 
несколько минут с опущенной головой. Только не 
упади в зрительный зал. Остальное — моя задача». 
Вышли, я сказал, что артист напрочь потерял голос, 
спектакль состояться не может. И предложил два 
варианта: мы можем вернуть деньги или покажем 
спектакль через несколько дней, в свой выходной. 
Билеты не сдал ни один человек. Спектакль Вы-
соцкий потом отыграл блестяще. 

Он ощущал ответственность и за театр, и 
за коллег, которых подводит. Но продолжал сры-
ваться. Помню, нам предстояли ответственные 
гастроли. Володя был уже в Минске и попросил 
друга Севу Абдулова взять его «Мерседес» и 
привезти в столицу Белоруссии меня, Валеру 
Золотухина и Борю Хмельницкого. Доехали мы 
отлично, заселились. И тут Володя вскользь упо-
мянул, что у него встреча с режиссером Витей 
Туровым, у которого он снимался и писал песни 
для картин. Я на него выразительно посмотрел. 
Он уверил, что в крепкой завязке. Но в результате 
не выдержал и выпил. Надо играть, а он «мама» 
сказать не может. Я созвонился со своим спасите-
лем, замечательным доктором Ефимом Ильичом 
Ароновым, кто на фронте вытащил меня на себе 
с поля боя. А потом он не раз спасал Володю. 
И Высоцкого в очередной раз увезли на машине 
в институт имени Сербского… 

Я все чаще слышал от артистов: почему Вы-
соцкому все сходит с рук? На гастролях в Ленин-
граде, когда он в очередной раз перебрал, труппа 
почти единогласно проголосовала за отстранение 
его от работы. Ситуация повторилась, когда мы 
были на гастролях в Польше. Володя сообщил, 
что приехать не может. Актеры узнали, что он в 
это время был с Мариной Влади на Каннском 
фестивале, и стали возмущаться. Заявлен «Гам-
лет», а играть его некому. Ввели на роль Валерия 
Золотухина. Он отработал блестяще. На Высоцкого 
это подействовало отрезвляюще. В следующем 
спектакле он уже сам вышел на сцену. 

У нас с Володей были очень тяжелые про-
должительные разговоры. Он прекрасно понимал, 
что болен. Но есть вещи совершенно дьявольские, 
которые прочно и глубоко сидят в человеке, и 
никакая медицина тут уже не поможет. Он плакал, 
хотел от всего этого избавиться, но дьявол его не 
отпустил… 

— Как узнали о его смерти?
— Мне об этом сказал наш главный художник 

Давид Боровский. Как директор, я занялся орга-
низацией похорон. Одновременно удалось дого-
вориться о месте захоронения и на Новодевичьем 
кладбище, и на Ваганьковском. Мама Володи, Нина 
Максимовна, как и Марина Влади, были против 
Новодевичьего, считали некрополь пафосным. 
Это кладбище в то время было закрытым, вход был 
по пропускам и паспортам. Многочисленные по-
клонники не смогли бы попасть на могилу кумира. 
Решили хоронить на Ваганьковском. 

В день похорон власти боялись беспорядков, 
опасались, что толпа может повести себя непред-
сказуемо. В день прощания меня пригласил к себе 
в восемь утра первый секретарь Московского 
горкома партии Гришин и поинтересовался: как 
будет организовано прощание? Потом с нажимом 
сказал: надо похоронить до захода солнца. Оче-
редь к гробу Высоцкого стояла от самого Кремля. 
Работник аппарата Гришина, Глинский, нас все 
время торопил: заканчивайте прощание! Юрий 
Петрович Любимов не выдержал. Прямо в моем 
кабинете они подрались, я их еле разнял. 

Кагэбэшники, которые наводнили в тот день 
театр, предупредили меня: на кладбище никаких 
речей. Я счел это бестактным и высказал у гроба 
Володи все, что было на душе. Последними слова-
ми были: царствие тебе небесное и земное. 

За полтора месяца до смерти Владимир Вы-
соцкий написал: 

Мне есть что спеть, представ перед 
Всевышним,

Мне есть чем оправдаться перед Ним.
Светлана САМОДЕЛОВА.

“Московский коМсоМолец”    
25 января 2018 года 
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К 80-летию со дня рождения Вы-
соцкого в Москве пройдет сразу не-
сколько мероприятий. 25 января, в 
день, когда родился актер и бард, 
в Кремлевском дворце покажут 
спектакль «Высоцкий. Рождение 
легенды», который поставил Сер-
гей Безруков в Губернском театре 
по воспоминаниям современников, 
малоизвестным фактам из жизни 
актера, его дневникам и письмам. 

«На своих концертах Высоцкий гово-
рил: «Пожалуйста, включите свет в зале, 
у нас ведь не такой концерт, как в Кремле, 
туда меня еще не пускают...» — рассказывает 
Сергей Безруков. — Нам очень хотелось в 
день 80-летия Владимира Семеновича сы-
грать этот спектакль о нем именно в Крем-
левском дворце. В моем детстве у всех в 
доме были его пластинки, и не знать и не 
любить Высоцкого было как-то странно. И 
теперь многое зависит от нас, будут ли его 
помнить наши дети и те, кто придет после 
нас. Большинство из тех, кто будет читать 
и петь песни Высоцкого в нашем спекта-
кле, — это уже другое поколение, молодые 
люди, которые родились и выросли после 
его смерти и даже после развала СССР. Для 
меня было важно, чтобы они пропустили 
через себя Высоцкого: его потрясающую ис-
кренность, его нерв и эмоциональный накал, 
песни и стихи. Самое главное — проживать 

эти песни, потому что Владимир Семенович 
был артистом, и он сам не просто пел, а 
проживал их. Так же и его стихи нельзя про-
сто декламировать — это монологи самого 
автора, предельно исповедальные, порой 
на разрыв».

В Доме Высоцкого на Таганке открыта 
юбилейная выставка «Я, конечно, вернусь» 
живописных и акварельных работ современ-
ных художников, созданных по мотивам его 
произведений и навеянных его ролями. 

В Театре на Таганке «датские» меро-
приятия пройдут в течение нескольких дней. 
Сыграют «Беги, Алиса, беги» в постановке 
Максима Диденко по пьесе Валерия Печей-
кина, которая, в свою очередь, написана по 
мотивам... пластинки Высоцкого «Алиса в 
Стране чудес». Спектакль посвящен вечному 
желанию людей убежать от проблем и не-
приятных мыслей, что только способствует 
возвращению на круги своя. Роль Королевы 
исполнит директор театра — актриса Ирина 
Апексимова. 27 января в Театре на Таганке 
сыграют спектакль «Владимир Высоцкий» — 
поэтическое представление памяти поэта, 
поставленное Юрием Любимовым к первой 
годовщине смерти Высоцкого. Но тогда к 
показу его запретили. Премьера состоялась 
только в 1989 году, спустя восемь лет. В 
«Содружестве актеров Таганки» сыграют 
25 января спектакль «ВВС (Высоцкий Вла-
димир Семенович)» в постановке Николая 
Губенко по стихам и песням Высоцкого. Ему 

уже 20 лет, и создавался он к 60-летию со 
дня рождения Высоцкого. Но те, кто придут 
на него теперь, смогут увидеть выставку 
редких архивных документов из фондов 
театра. 

25 января в Московском драматиче-
ском театре имени А.С.Пушкина пройдет 
единственный показ спектакля «Горький. 
Дно. Высоцкий» режиссера Бориса Дьячен-
ко. А в выставочном пространстве основной 
и новой сцен Московского драматическо-
го театра им. М.Н.Ермоловой откроется 
выставка известного фотографа Валерия 
Плотникова «Вл. Высоцкий — 80 лет спустя. 
И другие...». Она составлена более чем из 
200 портретов разных лет самого Высоцко-
го, а также других деятелей искусства.

26 января одновременно в Altmans 
Gallery в Москве и в Центре художника Ми-
хаила Шемякина в Санкт-Петербурге откро-
ется выставка «История Легенды. Шемякин 
и Высоцкий», приуроченная к 80-летию со 
дня рождения Владимира Высоцкого и 
75-летию Михаила Шемякина. В экспозиции 
Altmans Gallery представят личные вещи и 
фотографии Высоцкого, серию авторских 
эстампов Михаила Шемякина к стихам и 
песням Высоцкого, литографии из цикла 
«Чрево Парижа». Когда-то Высоцкий уви-
дел эти работы в мастерской художника в 
Париже, особенно его вдохновили сюже-
ты с парижскими мясниками, и он каждые 
полчаса звонил Шемякину в Нью-Йорк и 
читал рождавшиеся поэтические строки. 
Шемякин и Высоцкий познакомились в Па-
риже благодаря Михаилу Барышникову. 
Там же они встретились за три недели до 
смерти Высоцкого. Владимир Семенович 
написал стихотворение и спрятал его между 
рисунками Шемякина, и тот обнаружил его 
уже после смерти друга. Высоцкий описал, 
от чего умрет. «Нас объединяло страстное 
желание обрести красоту и справедливость 
существования, возбудить это чувство в лю-
дях. Обоих била судьба, и потому особенно 
хотелось прорваться и найти все-таки свет 
истины», — вспоминает Михаил Шемякин.

В Библиотеке киноискусства им. Эй-
зенштейна в день юбилея покажут фильм 
«Плохой хороший человек» Иосифа Хейфи-
ца, снятый в 1973 году по повести Чехова 
«Дуэль», где главные роли сыграли Влади-
мир Высоцкий и Олег Даль. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Сегодня о Владимире Высоцком вспомина-
ет актер Вениамин Смехов, деливший с ним 
гримерку на Таганке в течение десяти лет.

— В 1968 году Высоцкий и Золотухин проводили 
лето на съемках фильма «Хозяин тайги» — конечно, 
в тайге, под Красноярском. А я в это время, пережив 
вместе с ними серьезный «наезд» властей на Люби-
мова и на театр, отдыхал на станции Отдых, ухаживал 
за новорожденной Аликой и за старшей Леной. И мы с 
Володей и Валерой обменивались письмами. В письме 
из тайги звучало эхо сильной встряски: за Таганку, за 
Прагу и за мир на земле. Ребята уже знали, что театр 
оставили в покое и не закроют, знали также, что при-
зыв меня в армию, на работу в батальонном дворце 
культуры, тоже отменили по просьбе дирекции театра, 
и с удовольствием шутили в мой адрес.

Куда: Московская область, Казанская ж/д, 
ст. Отдых, ул. Менделеева, д. 23, Смехову В.Б.

Адрес отправителя: Красноярский край, 
Манский р-н, Выезжий Лог, киноэкспедиция, 

Золотухину–Высоцкому.
Высоцкий: «Здравствуй, однако! Венька! Мы тут 

думали, думали и решили: надо Веньке написать все, 
как есть без экивоков и *** [вранья]. Золотухин в данный 
момент возлежит на раскладушке, благодушный и по-
хмельный. А я с завистью гляжу на него и думаю: «Эх! 
— думаю я, — нет среди нас Веньки и баб. А жаль!»

Я ведь, Венька, в Москве был. Красиво там, богато, 
многолюдно. Но где ни шастал я, а тебя не встретил. Был 
на сельхозвыставке и… всяко. Таперь снова тут. Живем 
мы в хате, построенной на месте сгоревшей тоже хаты. 
Есть у нас раскладушки, стол и бардак, устроенный 
Золотухиным; он живет себе и в ус не дует и поплевы-
вает на грязь, неудобства, навоз и свинцовые мерзости 
деревенской жизни. А я умираю. Во дворе у нас живет 
свинья с выводком. Иногда она заходит к Золотухину 
на огонек и чувствует себя очень уютно. Сортир у нас 
порос картофелем, и мы туда не ходим.

Теперь о творческих планах. Думаем послать все 
к … матери и приехать на сбор труппы, как ни в чем не 
бывало! А ведь бывало, Венька, ох как бывало! Только 
теперь мы по-настоящему оценили твой с Любимовым 
литературный талант и Любимова с тобой режиссерские 
качества. Можаев перед вами нуль, Назаров перед 
вами г-но.

Кстати — как твои армейские успехи? Может, мы 
и пишем-то напрасно? А? Но… Валерка замахал го-
ловой и воскликнул: «Не может быть! Евреев в армию 
не берут, хотя после событий на Ближнем Востоке это 
пересматривается».

Я-то думаю, что армия без тебя обойдется, но ты, 
по-моему же, без армии зачахнешь.

У нас утонул один шофер деревенский и еще один 
утонул раньше того, который утонул сейчас.

Прости за информацию 
Далее. Снимают медленно и неохотно. Золотухи-

на несколько скорее, но все равно. Настроение у нас 

портится, и на душе скребут кошки во время каждой 
съемки. Я написал две хреновые песни, обе при помощи 
Золотухина. У него иногда бывают проблески здравого 
смысла, и я эти редкие моменты удачно использую. Эта 
наша поездка называется «Пропало лето». Еще пропал 
отдых, настроение и мечты. Хотел я что-нибудь скалам-
бурить, но юмора нет и неизвестно. Пообщаюсь с тобой, 
напитаюсь. Передаю стило Золотухину!»

Золотухин: «Здравствуй, дорогой друг семьи 
моей, Венька. Извини, что так долго не писал, абсолютно 
нету времени, даже относительного. Меня очень мучит 
половой вопрос, никакого самоудовлетворения. Свинья, 
про которую написал Высоцкий, отказала мне в дружбе, 
узнав меня ближе. Венька, я тебя прошу, напиши на 
нее злую эпиграмму и пришли нам телеграмму. Здесь 
очень красиво: пихта, сосна, лиственница, кедр, елки 
палки, береза, мать ее… Я хотел бы жить и умереть в 
Сибири, если б не было такой земли — Москва. К тому 
же помирать не собираемся, не повидав тебя еще разок. 
Как там в Чехословакии, что там Войнович, Высоцкий 
интересуется событиями во Франции и в Китае. Дорогой 
Венька, жить с этим людоедом Высоцким одно мучение: 
не дает пить, не дает спать — пишет все чего-то! ***, но 
почему не днем? — дай ответ — не дает ответа. Бабы все 

здесь, как одна — потомки декабристок, коня на скаку 
остановит, в горящую избу войдет, но нраву строгого 
и вольности не дозволяет. О время вольности святой. 
Венька, хочешь медвежатины, хочешь? То-то, сходи в 
магазин «Дары природы» и купи. Охота тут! Рыбалка 
тут! Туризм тут!!!... говорят.

Венька, роль у меня не складывается, ни один 
штамп не подходит, занимаю у Высоцкого сигареты. 

У меня такое впечатление, что мы с другом влипли 
не в историю, а в современность. С ужасом жду встречи 
с Можаевым, будет кровь моя на его руках. Высоцкий 
рвет трубку». 

Высоцкий: «Венечка! Бумаги больше нет, вся по-
шла в дело. Поэтому: мы тебя обнимаем, целуем, ждем 
ответа, как соловей лета. Как детки твои? Отпиши нам! А? 
Мы чахнем тут и сохнем тут без удобств и информации. 
Привет всей твоей семье от нас. Не забывай и другим 
не давай. Высоцкий, Золотухин». 

Самый памятный день
— Утром мы репетируем «Послушайте!». Любимов 

репетирует с нами, с пятерыми Маяковскими. Днем мы 
отдыхаем у меня дома. Володя говорит: «Я буду спать 
ровно час». И ровно час он спит. Потом мы едем на 
концерт. Там он потрошит себя до конца, как всегда, 
как будто последний раз в жизни. Оттуда мы едем на 
спектакль «Галилей», где Володя играет главную роль, 
труднейшую роль в брехтовской драматургии. А после 
этого на ночь мы удаляемся к его друзьям: ему хотелось, 
чтобы я сопровождал его в этот день, в конце которого 
будет сочинена песня. Его одолевала в течение всего 
дня (а может, и предыдущего) идея песни, и он даже 
ее выписал. Я держал в руках эти стихи в квартире его 
друзей Евдокимовых на Комсомольском проспекте. 
Володя уходил в другую комнату, возвращался к нам с 
найденным мотивом, потом опять уходил, возвращался 
с другим мотивом. Ищет, ищет, утром находит. Вот так 
день закончился утром. Об этом дне я написал в жур-
нале «Аврора» в №5 за 1980 год. С большими трудами, 
но публикация прошла, спасибо Федору Абрамову. Я 
дал прочитать Володе. «Приятно о себе читать не на 
латинском шрифте», — сказал он. Это было 24 июля 
1980 года. За день до смерти… 

Донесение на Владимира Высоцкого (из КГБ 
в ЦК КПСС):

«В популярности Высоцкого после его смерти 
отчетливо проявляется нездоровая сенсационность, 
усиленно подогреваемая враждебными кругами за 
рубежом. Поэтическое наследие Высоцкого весьма 
противоречиво, что было обусловлено его мировоз-
зренческой ограниченностью. Кульминация негатив-
ного идейного мотива достигается в песне «Охота на 
волков», где метафорически изображается положение 
художника в советском обществе. Творчество Высоцкого 
противопоставляется искусству социалистического 
реализма». 1981 год. Запрещение спектакля «Влади-
мир Высоцкий».

Подготовил Александр МЕЛЬМАН.

«Я НИКОГДА  
НЕ ПОЗВОЛЮ СЕБЯ 
НАЗВАТЬ ДРУГОМ 
ВЫСОЦКОГО»

ТОЛЬКО ПОСЛЕ СМЕРТИ ЕГО ПУСТИЛИ В КРЕМЛЬ
Пластинку «Алиса в Стране чудес» «сыграют» на Таганке

Владимир Высоцкий и Вениамин Смехов  
в спектакле «Антимиры». 1967 год.

Вениамин Смехов:

Большой 
Каретный 
переулок,  

дом 15. В этом 
доме Владимир 

Высоцкий  
жил с 1949  

по 1955 год.

Малая Грузинская улица, дом 28. 
Высоцкий здесь жил с 1975 года 
до дня своей смерти. 

Николай Лукьянович Дупак.

«УЖ ЛУЧШЕ 
ПУСТЬ ОТКАЖУТ 
ТОРМОЗА…»

Михаил Шемякин и Владимир Высоцкий. ПР
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ШОК ЗА БУГРОМ

Представьте: вы приходите в гости, 
а там висит картина. Что бы вы по-
думали, если бы узнали, что она 

написана красками, замешанными на 
прахе усопшего? Наверное, поспешили 
бы предположить, что хозяин рехнулся, 
и сбежали бы из его дома. Или другой 
пример: безымянная или братская мо-
гила ассоциируется с погребениями во-
енных или бомжей. Но на Западе сегод-
ня хоронить таким образом и простых 
«семейных» граждан — норма. Более 
того, анонимные захоронения в так на-
зываемых «Лесах памяти» в Германии 
сейчас составляют 25%.
О смерти не принято говорить вслух, 
пока она не коснется близких. Но, ока-
зывается, за завесой тайны кроется це-
лый мир особых традиций, тенденций, 
новшеств и даже научных разработок. 
О том, как во втором десятилетии XXI 
века можно проститься с умершим, по-
чему традиции соблюдаются все мень-
ше и какие экологические проблемы, 
связанные с классическим погребени-
ем, могут ждать россиян в ближайшем 
будущем, корреспонденту «МК» рас-
сказал вице-президент Союза похорон-
ных организаций и крематориев Сергей 
Якушин. 

— Сергей Борисович, Вы в ритуальном 
бизнесе с начала 90-х. Какие тенденции по-
явились в этой сфере в последние годы?

— Сейчас стало модно захоранивать урну 
с прахом, причем в одной могиле их может быть 
сколько угодно, что позволяет создавать се-
мейные склепы. Притом идея эта настолько за-
хватила россиян, что повсеместно по стране за-
казывают эксгумацию останков родственников, 
которых в советское время хоронили на разных 
кладбищах согласно прописке, для кремации и 
последующего воссоединения.

Есть и еще сценарий: иногда люди хранят 
урну дома или развеивают прах под любимым 
деревом бабушки на даче, над деревенским 
озером, любимой рекой и т.д. 

В Европе в этом плане зашли дальше. На-
пример, появились настенные часы в виде де-
ревянной шкатулки — урны с прахом усопшего, 
разнообразные скульптуры из современных 
полимеров с добавлением праха усопшего, кар-
тины или почва для рассады кустов роз, молодых 
деревьев разных видов. 

Особенно предприимчивы в плане разноо-
бразных способов мемориализации похорон-
щики Америки. В США вдоль границ с морем 
появились искусственные рифы, изготовленные 
из бетона, смешанного с останками человека. 

Сегодня такие подводные кладбища облюбовали 
рыбы, рифы со спрятанным в бетон прахом стали 
популярными местами для дайвинга. 

Более 15 лет в Европе, США, Китае, Японии 
практикуется изготовление бриллиантов из пра-
ха усопших. Услуга относительно недорогая — от 
одной до нескольких тысяч долларов.

 В начале XXI века всерьез стали погова-
ривать об использовании космоса для погре-
бения людей. Есть уже проекты специального 
космического аппарата-катафалка для вывода 
за пределы орбиты Земли одновременно сотен 
тел. Но в силу дороговизны такие идеи вряд ли 
реализуются в ближайшие годы. Между тем в 
Америке уже скоро два десятилетия как практи-
куется запуск мини-капсул с прахом усопших. 

Этой услугой воспользовалась и моя семья. 
Мой папа, Борис Иванович Якушин, при жизни 

мечтал о космосе, поэтому мы решили отправить 
его прах в космос. Из Америки мы получили ма-
ленькую алюминиевую цилиндрическую капсулу, 
в которую насыпали буквально столовую ложку 
праха отца и отправили в компанию, которая 
осуществляет такие запуски. Происходит это так. 
Сотни капсул прикрепляются к первой ступени 
ракетоносителя регулярных космических аппа-
ратов, во время запуска капсулы отстреливаются 
вместе с ракетной ступенью и под действием 
гравитации летят в сторону Земли, сгорая в 
красивом свечении. На мысе Канаверал рядом с 
космодромом в такие дни собирается множество 
людей, которые наблюдают этот неповторимый 
яркий, светящийся в атмосфере дождь из праха 
любимых усопших.

— С прахом все более-менее ясно. А 
какие-то иные способы погребения появи-
лись за последнее время? Техника идет 
вперед семимильными шагами, полагаю, 
что и в ритуальном бизнесе стало больше 
вариантов, чем закопать или кремировать. 

— Есть и новые, почти футуристичные тех-
нологии. Шведский биолог Сюзанна Вииг-Сак 
разработала криогенную кремацию, которая 
представляет собой глубокую заморозку тела, 
его просушку в вакууме и последующее раздро-
бление на вибростоле до консистенции мельчай-
шего порошка. Автор предлагает использовать 
такой порошок в качестве удобрения: подсыпать 
безопасный замороженный прах при посадке де-
рева или кустов роз в память о дорогом умершем 
человеке. И хотя многие похоронщики и клиенты 
пока скептически относятся к такому способу 
утилизации человеческих останков, в нескольких 
скандинавских странах и Англии криокремация 
уже получила распространение. 

Ресомация — еще одна из свежих техноло-
гий. Этот вид «погребения» зародился в Англии, 
несмотря на то что первые установки были за-
куплены в США. В устройстве, напоминающем 
барокамеру, тело погружают в щелочь, которая 
за короткое время (сопоставимое с кремацией 
в печи) полностью расщепляет биологическую 
массу. В итоге родственникам выдают костные 
останки ослепительной белизны без запаха. 
Пока в мире работает всего две или три такие 
установки щелочного гидролиза. У ресомации 
много противников — все из-за того, что гидро-
лизная жидкость с расщепленной биологической 
массой тела усопшего попросту сливается в 
общую канализацию.

— Расскажите, как происходят похо-
роны в Европе? Там же очень мало земли. 
Сделало ли это кремацию более популярной 
процедурой?

— В разных странах все происходит по-
разному. Например, в Испании, Португалии, 
Италии по причине нехватки земли распростра-
нены временные захоронения. То есть когда за-
канчивается период договора, останки попросту 
извлекают из могил, и если тело за 3 года раз-
ложилось не полностью, то его дожигают при 

температуре 300–400 градусов в печах. Когда 
мы приехали на кладбище в Венецию, стали 
свидетелями как раз того, как огромный участок 
кладбища расчищался от захоронений. Специ-
альные мини-экскаваторы аккуратно поднимали 
гробы, а одетые в костюмы химзащиты работ-
ники кладбища вскрывали их. Кстати, хоронят 
в Италии в специальных гробах с цинковыми 
вкладышами, чтобы ядовитая жидкость не про-
ливалась в грунт. 

Поскольку в Европе в силу обстоятельств 
чаще, чем в России, производят скорую экс-
гумацию останков, там раньше столкнулись с 
огромной проблемой современности: мертвые 
тела перестали разлагаться в земле. Ученые бьют 
тревогу по всему миру! Распад человеческих 
останков тормозится из-за многих медицинских 
препаратов, антибиотиков, пищевых консерван-
тов, заместителей пищевых продуктов, которые 
современный человек потребляет в большом 
количестве.

— В России свои традиции похорон. Как 
далеко в историю они уходят и соблюдаются 
ли традиции, по вашему мнению, сейчас?

— Несколько веков назад, например, что-
бы дух не нашел дорогу домой и не запугивал 
родных, было принято заметать следы с погоста 
и вешать полотенце на забор, чтобы покойный 
больше не заходил во двор. Почти три века на 
Руси хоронили ночью с факелами, чуть ли не 
бегом несли гроб на кладбище, а обратно воз-
вращались другой дорогой и в темноте, с по-
тухшими огнями, — опять же чтобы усопший не 
нашел дорогу домой.

Первые яркие и светлые похороны были у 
Петра I. Он, кстати, сам написал их сценарий, из-
дал указ о погребении императора. Именно Петр 
впервые указал в протоколе своей погребальной 
церемонии всех облачить в черное одеяние, в 
том числе православных священников, которые 
обязаны были шествовать в течение всего дня 
за гробом по всему Петербургу. В то время у 
священников не было черных мантий, но они 
вынуждены были подчиниться царскому указу. 
Впоследствии Синод принял решение пошивать 
черное облачение. С тех пор в черном служат 
один раз в году — в преддверии Пасхи, в пятницу, 
когда был распят Иисус. 

Так черный цвет принял значение скорби 
и сопричастности чужому горю. Но, например, 
мало кто знает, что есть два вида траура: черный 
и белый (по ребенку или незамужней девушке) — 
и что на отпевании (поскольку это праздник пере-
хода души в вечную жизнь) женщинам рекомен-
довано покрывать головы именно белым платком, 
а мужчинам надевать белые рубашки. 

— То есть, хотите сказать, народ не знает 
правил поведения и похоронного дресс-
кода? 

— По центральным каналам нам часто по-
казывают церемонии прощания с известными 
личностями, не так давно в новостях была Алла 
Пугачева, которая пришла на похороны любимого 

композитора с непокрытой головой, без шляпы 
и без перчаток. Тамара Синявская также сидела 
у гроба Муслима Магомаева с непокрытой голо-
вой. Справедливости ради хотел бы в этом отно-
шении выделить внешний вид Наины Ельциной и 
ее дочерей на похоронах первого президента РФ, 
которые были одеты по всем правилам современ-
ного европейского и российского похоронного 
этикета. Но одновременно на кладбище во время 
погребения Ельцина на копщиках были синие 
робы. Конечно, организаторы только в момент 
закапывания гроба осознали необходимость 
государственного протокола похорон и траура. 
Но с тех пор прошло много лет, а протокол так и 
не был написан. Сейчас для погребения высоко-
поставленных лиц государства было предложено 
использовать утвержденный еще в военные годы 
протокол погребения высших чинов военного 
устава гарнизонной службы.

— Вернемся к внешнему виду. Вы упо-
мянули про перчатки как обязательный ак-
сессуар для женщин. Почему? 

— Перчатки — это элементарная безопас-
ность. Реальность XXI века такова, что касаться 
мертвого тела во время прощания крайне не-
желательно. Россияне, к сожалению, ошибочно 
полагают, что хоронить сегодня можно точно 
так же, как хоронили бабушку в деревне в на-
чале XX века. Только современная патогенная 
флора кардинально видоизменилась. Например, 
если еще 10 лет назад медики утверждали, что 
ВИЧ-инфекция не летает по воздуху и погибает 
после наступления смерти, то сегодня выявлено, 
что этот вирус сохраняет жизнеспособность 
до 7 суток после смерти. Поэтому, если вдруг 
у вас рана на руке или на лице и вы поцеловали 
или потрогали покойника, то заразиться вполне 
реально. Ведь мельчайшие поры усопшего выде-
ляют биологическую жидкость. Сегодня уже до-
казано: 43 заболевания передаются от мертвого 
тела контактирующему с ним человеку. Кстати, 
директора похоронных фирм стали наблюдать 
частые проявления герпеса у своих рабочих — 
носильщиков, копщиков, так как они так или иначе 
взаимодействуют с мертвым телом.

— А как же тогда прощаться с усопшим? 
Ведь родственникам важно обнять любимо-
го человека в последний раз! Неужели на 
этот многовековой ритуал по соображениям 
безопасности необходимо наложить табу?

— Относительно безопасным мертвое тело 
делают обработка дезинфектантом широкого 
спектра и процедура бальзамирования с целью 
тотального обеззараживания. Но похоронщиков 
никто не обязывает производить тотальную де-
зинфекцию не только тела усопшего, но и гроба. 
Поэтому в большинстве похоронных домов пре-
небрегают этими действиями, которые стали 
привычными за рубежом. Между тем из покой-
ника выливается до 6–9 литров жидкости.

— Кстати, по поводу экологичности 
и безопасности. Кремация в этом плане 

обыгрывает захоронение в землю?
— Разумеется. Кремация — абсолютно 

безопасный в экологическом и медицинском 
отношениях вид погребения — главный в Рос-
сии в XXI веке. В Москве, например, этому спо-
собу отдают предпочтение 65% населения, а 
рекордсмен по регионам — сибирский город 
Новокузнецк, где в зимние месяцы удельный 
вес кремаций достигает 85%. Всего в России 27 
крематориев, из них 17 частных. В ближайшие 
годы крематории появятся еще в 50–70 городах 
с населением 500 тысяч человек и более.

Для сравнения: в Англии удельный вес кре-
мации превышает 97%, такой же процент в Чехии 
и Польше, а в католической Италии несколько ко-
стелов даже построили за свой счет собственные 
крематории, чтобы не потерять паству. 

Еще деталь в пользу кремации. После смер-
ти от некоторых людей остается по нескольку 
килограммов металла, фарфора, ведь протезы 
прочно вошли в жизнь современного человека. 
Их цена на рынке очень высока. В Европе есть 
несколько фирм, которые заключают и оплачи-
вают договоры при жизни человека о продаже 
протезов после смерти. Многие завещают свои 
протезы на благотворительные нужды. 

— Как Вы думаете, что ожидает по-
хоронную отрасль в будущем? К чему нам 
готовиться?

— Сегодня очень мало людей посещает 
сами похороны, все чаще похоронные дома 
начинают предоставлять такую новую услугу, 
как онлайн-трансляция. Для многих, особенно 
для молодежи, такое нововведение означает 
большое облегчение, поскольку позволяет оста-
ваться в офисе, не тратить время в пробках по 
дороге на кладбище или в крематорий. К тому 
же интернет-похороны позволяют письменно вы-
разить соболезнование, поставить виртуальную 
свечку, поделиться воспоминаниями, лучшими, 
самыми яркими моментами совместной работы, 
творчества. Итак, похороны и памятование со 
всей очевидностью шагнули в Интернет. 

Вообще я считаю, что профессия похо-
ронщика рано или поздно исчезнет. Уверен, 
ученые неизбежно придумают некий нанопакет, 
в который будет загружаться тело после смерти 
для его скорейшей утилизации. Можно предпо-
ложить, что уже через час от трупа буквально 
ничего не останется. Возможно, в такие похо-
ронные нанопакеты будут загружаться новые 
поколения энзимов, ферментов, которые уже 
сегодня активно используются в Европе для 
ускорения разложения мертвых тел в земле. 

Екатерина СТЕПАНОВА. 

В бельгийском Брюгге начался суд над 
католическим дьяконом, который обви-
няется в убийстве как минимум 10 чело-
век. Клирик Иво Поппе, работая медбра-
том в клинике Менене, вводил пациентам 
инъекции воздуха, которые становились 
смертельными для жертв священнослу-
жителя. Он был арестован в 2014 году, 
после того как поделился происходящим 
со своим психиатром. Дьякон вел блок-
нот, в котором записывал имена отправ-
ленных в мир иной, в этом списке значи-
лась и его мать. В Бельгии говорят о том, 
что 61-летний дьякон Поппе может пре-
тендовать на сомнительные лавры само-
го худшего серийного убийцы в истории 
страны. А в соседней Германии другому 
санитару, отбывающему пожизненный 
срок, вменяют в вину убийство еще 97 
человек.

Бельгийская пресса окрестила Иво Поппе 
«дьяконом смерти», однако сам он отрицает вы-
двигаемые против него обвинения. 

Напомним, что в Бельгии с 2002 года пред-
усмотрена возможность эвтаназии, однако для 
определения случаев, попадающих под действие 
соответствующего закона, необходимо заключение 
специальной комиссии. Кроме того, процедура 
может выполняться только врачом и лишь в случае, 
если у пациента нет шансов на выздоровление. 

В Бельгии с 2013 года также разрешена дет-
ская эвтаназия — при обсуждении данного за-
конопроекта церковь активно выступала против. 
Религиозные лидеры называли это разложением 
основ общества. Что касается взрослых жителей 
Бельгии, то каждый месяц в стране рассматрива-
ется около 40 прошений об эвтаназии, большая 
часть из них — во Фландрии, где и решал судьбы 
людей «дьякон смерти». 

Иво Поппе проработал медбратом около трид-
цати лет (с 1978 по 2010 гг.), по версии следствия, 
за это время он отправил на тот свет от 10 до 50 (а 
может, и более) больных. В его «блокноте смерти» 
значится около 50 имен, но адвокат священника 
считает, что его подзащитный лишь упоминал тех, 
кто умирал за время его работы в больнице. Обви-
нение полагает, что большинству несчастных дьякон 
вводил инъекции воздуха, при его попадании в 
кровь возникает эмболия — закупорка сосудов и 
мгновенная смерть. Возможно, также были жертвы, 
которых Поппе душил подушкой. Более того, есть 
подозрения, что, будучи духовником и занимаясь 
пастырской работой, он подводил людей к мысли о 
прощании с жизнью. Стоит отметить, что жертвами 
священника становились в основном пожилые 
люди, среди которых двое его двоюродных деду-
шек, его тесть и 89-летняя мать (ее он умертвил в 

2011 году, когда она страдала от депрессии). 
Арестовать медбрата-убийцу удалось в мае 

2014 года — о нем сообщил его психиатр (к которо-
му Поппе отправила жена из-за проблем со сном). 
С психиатром дьякон, полагаясь на сохранение 
медицинской тайны, доверительно поделился рас-
сказом о том, что «усыплял» десятки людей.

С Иво Поппе было проведено 69 допросов, 
в ходе которых он частично признал свою вину и 
подробно рассказал о десяти случаях проведенной 
им эвтаназии. По сведениям местных СМИ, после 
задержания, во время допросов Поппе заявлял, 

что действовал из сострадания к тяжело больным 
и проводил эвтаназию. Но потом он стал отказы-
ваться от своих прежних показаний. 

Кардинал Йозеф де Кесель, глава епархии, 
где служил Поппе, заявил, что был ошеломлен 
новостью, и предложил следствию всеобъемлющее 
сотрудничество церкви. Известно, что среди свиде-
телей на суде будут и представители епархии. 

«Он принимал себя за Бога», — говорили о 
Поппе представители расследования. Между тем 
люди, знавшие дьякона, отзывались о нем как о 
хорошем семьянине, добром христианине, тру-
долюбивом человеке с консервативными взгля-
дами, который ночи напролет мог готовиться к 
проповедям.

Тем временем отбывающий в Германии по-
жизненный срок за два убийства санитар из Ниж-
ней Саксонии обвинен в умерщвлении еще 97 
пациентов. О том, что новые обвинения против 
Нильса Хёгеля будут выдвинуты, стало известно 
еще в ноябре, когда представители властей за-
говорили о том, что на совести санитара может 
быть убийство еще многих десятков пациентов. 
Мужчина работал в 1999–2002 гг. в клинике в Оль-
денбурге, а с 2003 по 2005 год — в больнице близ 
Дельменхорста.

Нильс Хёгель вводил больным смертельные 
дозы лекарств — так он получал возможность воз-
вращать их к жизни, чтобы... продемонстрировать 
свое профессиональное умение и заслужить ува-
жение со стороны медработников, пациентов и их 
родных. Введенные санитаром лекарства вызы-
вали у и без того нездоровых людей опасную для 
жизни сердечную аритмию и падение кровяного 
давления. Кого-то он действительно сумел спасти, 

но десяткам людей не повезло. Жертв он выбирал 
себе без всякой системы.

О настоящих масштабах преступлений 
санитара-убийцы становилось известно посте-
пенно. Сначала, 10 лет назад, Хёгелю дали 7,5 лет 
тюрьмы за попытку убийства. Три года назад дело 
вернули в суд, и медработник признался в новых 
преступлениях. В 2015 году его приговорили к 
пожизненному заключению за два убийства и две 
попытки убийства, совершенные в клинике в Дель-
менхорсте. В ходе судебного процесса подсудимый 
заявил, что, работая в дельменхорстской больнице, 
он намеренно провоцировал у примерно 90 паци-
ентов сердечные приступы, поскольку наслаждался 
чувством, что он способен вернуть их к жизни. А по-
том он рассказал следователям, что также убивал 
пациентов и в Ольденбурге. Эти откровения Хёгеля 
заставили расследование взяться за токсикологи-
ческие экспертизы десятков пациентов, умерших в 
этих двух медучреждениях, и полученные данные 
привели к новым обвинениям против санитара-
убийцы. Вновь полученные сведения говорят о 
том, что от рук медработника умерли 62 человека 
в Дельменхорсте и 35 в Ольденбурге.

Во время работы Хёгеля в Дельменхорсте 
в больничном отделении интенсивной терапии 
смертность возросла вдвое. И если бы местные ор-
ганы здравоохранения вовремя обратили внимание 
на возникавшие в связи со смертями пациентов по-
дозрения, санитара-убийцу можно было остановить 
раньше. А подозрения действительно возникали. 
Летом 2005 года кто-то из коллег Хёгеля заметил, 
как тот вкалывает пациенту препарат аймалин, а 
на другой день больной умер. Прошла пара дней, 
и от рук санитара умер еще один человек...

В ходе расследования новых подозрений в 
адрес Хёгеля полицией и прокурорскими работ-
никами было изучено более 500 историй болез-
ней, сотни больничных записей. Было проведено 
134 эксгумации на 67 кладбищах. Некоторые из 
подозрительных случаев уже невозможно про-
верить, поскольку тела умерших пациентов были 
кремированы. Прокурор Мартин Коциолек сооб-
щил, что расследование рассматривало в качестве 
подозрительных еще три случая смерти, но про-
веденные тесты не позволили получить достаточно 
доказательств, чтобы приобщить их к делу.

В Германии ранее бывали случаи, когда ме-
дицинские работники отправляли пациентов на 
тот свет. Так, одного санитара приговорили в 2006 
году к пожизненному тюремному заключению за 
убийство 29 пациентов одной из больниц в Баварии. 
Но Нильс Хёгель, похоже, превзошел всех своих 
«коллег» по количеству жертв. Еще осенью про-
шлого года шеф полицейского расследования Арне 
Шмидт говорил, что это «рекорд» в современной 
истории Германии. 

Илона ХАТАГОВА, Андрей ЯШЛАВСКИЙ. 

ЗАГРОБНОЙ ЖИЗНИ
КРАТКИЙ КУРС

Почему мертвые тела 
перестали разлагаться  

в земле?

Десятки человек стали  
в Европе жертвами  
убийц-медработников

Иво Поппе утверждал,  
что убивал из «сострадания».

Цинковые вкладыши — защита  
от трупных выделений.

Бриллиант из праха любимого можно 
вставить в украшение.

Капсулы сгорают в атмосфере, 
напоминая салют.

После криокремации из 
останков делают удобрения.

Искусственные рифы из праха стали 
домом для рыб.

Нильс Хёгель уже приговорен к 
пожизненному сроку. Теперь его ждет 

новый суд.

Глава американского госдепа Рекс 
Тиллерсон, выступая в Париже, воз-
ложил на Россию ответственность за 
предполагаемое применение химиче-
ского оружия в окрестностях сирийско-
го Дамаска. По мнению госсекретаря, 
недавняя химатака на Восточную Гуту 
была устроена по приказу президента 
Сирии Башара Асада. Россия же еще 
в 2013 году гарантировала США, что 
химическое оружие больше не будет 
применяться в Сирии, и не сдержала 
своего обещания, подчеркнул Тил-
лерсон. С резкой критикой на Москву 
обрушилась и постпред Соединенных 
Штатов при ООН Никки Хейли. Но на 
предложение ее российского коллеги 
Василия Небензи создать совместный 
механизм расследования предпола-
гаемых химатак она ответила катего-
рическим отказом.

Как считает Тиллерсон, в понедельник в 
Восточной Гуте сирийские правительствен-
ные войска, предположительно, применили 
отравляющий газ хлорин. В результате, по его 
информации, пострадали 20 мирных жителей. 
Этот район остается последним не покорив-
шимся центральному правительству приго-
родом Дамаска. Восточная Гута объявлена 
зоной деэскалации, но западные наблюдатели 
сообщают, что боевые действия там до сих пор 
продолжаются. 

«Кто бы ни совершил эти атаки, Россия 
несет за них полную ответственность, — зая-
вил Тиллерсон. — Невозможно отрицать, что 
Москва, прикрывая своего союзника Асада, 
провалила свои обязательства по отношению 
к Соединенным Штатам». «Неспособность Рос-
сии решить проблему химического оружия в 
Сирии ставит под вопрос уместность ее усилий 
по урегулированию сирийского конфликта в 
общем», — добавил Тиллерсон. Напомним, что 
ранее из США звучали заявления о том, что 
переговоры между правительством и оппози-
цией в Астане и Сочи под эгидой России также 
не ведут к миру на сирийской земле. 

Спустя короткое время после выступления 
Тиллерсона слово взяла постоянный представи-
тель США при ООН Никки Хейли. Она напомнила 
о том, что в ноябре Москва наложила вето на 
решение Совбеза о восстановлении совмест-
ного механизма расследований химических 

атак в Сирии (JIM). «Когда Россия фактически 
уничтожила JIM, она послала миру опасный 
сигнал, который не только говорил о приемле-
мости применения химического оружия, но и 
ставил под вопрос необходимость его контро-
ля, — подчеркнула Хейли. — Если сообщения 
о химатаке в Восточной Гуте правдивы, тогда 
ответственность за нее ложится тяжелым гру-
зом на совесть Москвы». 

Российский же постпред Василий Небен-
зя заявил на заседании Совбеза: «Мы хотим 
подняться над разногласиями и предложить 
создать новый международный следствен-
ный орган, который на основе безупречных 
и неопровержимых данных, полученных про-
зрачным и заслуживающим доверия путем, 
смог бы устанавливать факты для определения 
Совбезом ответственных за применение от-
равляющих веществ в качестве оружия». 

Однако эта инициатива сразу же была от-
вергнута Соединенными Штатами. «Вашингтон 
не примет никакое предложение России, если 
оно будет противодействовать стремлению 
международного сообщества к правде, — за-
явила Никки Хейли. — США возобновят режим 
совместного расследования химических атак 
прямо сейчас, если Москва будет готова со-
трудничать», — и добавила, что пока Москва 
ветирует резолюции Совбеза ООН по Сирии, 
она такой готовности не видит. 

Тем временем неспокойно и на граничащих 
с Турцией территориях Сирии. Продолжается 
операция Анкары под названием «Оливковая 
ветвь», которая нацелена против курдских 
повстанцев в Африне, объявленных в Турции 
террористами. США, которые до последне-
го времени поддерживали курдов, выразили 
осторожную озабоченность. «Мы просим обе 
стороны проявлять сдержанность и не допу-
скать жертв среди мирного населения, кото-
рое и без того пострадало от гражданской 
войны, — высказался по этой проблеме Рекс 
Тиллерсон. — Мы рассматриваем совмест-
ные шаги по стабилизации ситуации в рамках 
законных действий Турции по обеспечению 
собственной безопасности».

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ХИМИЯ ОТНОШЕНИЙ
Госсекретарь США 

обвинил Россию  
в химатаках в Сирии
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РЕПЛИКА МОЯ МОСКВА

Никому не известная структурка под на-
званием «Союз автошкол» родила идею 
должной степени бредовости и успешно 
запулила ее в СМИ: «союзники» высту-
пили с инициативой заставить всех во-
дителей заново пересдавать теоретиче-
ский экзамен на знание ПДД — каждый 
раз, когда они обращаются в ГИБДД для 
замены прав. 

Иначе говоря, по задумке авторов идеи, 
каждые 10 лет, когда истекает срок действия 
в/у, каждого водителя нужно вновь «посадить за 
парту». Получается, что автомобилист, ежедневно 
на практике доказывающий свою адекватность 

безаварийной ездой, должен это делать еще и 
при замене прав. 

Удивительно, но инициатива не вызвала от-
торжения у некоторых полицейских начальни-
ков: заместитель начальника ГУ ОБДД МВД РФ 
Владимир Кузин уже сообщил, что ведомство 
«работает с документом». Если идея приглянется 
властям, то Россия станет первой и единственной 
страной в мире, додумавшейся до такого способа 
издевательства над полусотней миллионов соб-
ственных граждан.

— У нас уже несколько лет действует пере-
экзаменовка при возврате прав так называемым 
лишенцам. Это правильно: надо же выяснить 

степень адекватности человека, который грубо 
нарушил закон и ПДД, в результате чего надолго  
превратился в пешехода, — комментирует си-
туацию по просьбе портала «АвтоВзгляд» пре-
зидент Межрегиональной ассоциации автошкол 
(МААШ) Татьяна Шутылева. — Но в чем смысл 
подвергать такой же проверке нормального, 
законопослушного водителя? Он ежедневно 
сдает экзамен на дороге, непрерывно решая 
задачки по ПДД гораздо более сложные, чем 
на экране компьютера в зале экзаменационного 
подразделения ГИБДД. Заметьте: на дороге 
на принятие решения ему отводятся считаные 
секунды, а на экзамене — целая минута. Ка-
кая из проверок более жесткая, это понятно 
любому вменяемому человеку. Сейчас в ходе 
экзамена на получение заветных «корочек» еже-
годно сдают «теорию» около 2 млн выпускников 
автошкол, и экзаменационные подразделения 
ГИБДД и с этим-то потоком справляются с тру-
дом. В Санкт-Петербурге, например, люди по 
месяцу ждут очереди на сдачу экзамена — по-
тому как компьютерный класс всего один. А тут 
нам предлагают добавить в очередь на экзамен 
еще около 5 млн меняющих права (в России на-
считывается более 50 млн водителей, а права 

нужно менять раз в 10 лет). Представляете, что 
будет твориться в ГИБДД...

Но либо эти очевидные резоны просто не 
пришли в голову авторам инициативы, либо тут 
не все так просто, как кажется на первый взгляд. 
Не исключено, например, что «союзники» вына-
шивают планы протолкнуть в ближайшем будущем 
еще более интересную инициативу: например, 
заставить всех водителей, кто получил права 
более двух лет назад, то есть не по новым про-
граммам и регламентам, отправиться на пере-
обучение в автошколу. За деньги, разумеется. 
Представляете, какие финансовые перспективы 
откроются не только перед автошколами, но и для 
госбюджета — ведь каждый экзамен водитель 
должен оплачивать из собственного кармана! Да 
и у работников ГИБДД имеется вполне реальный 
резон поддержать «инициативу с мест». Сейчас 
им сокращают штаты, но если ввести поголовную 
переэкзаменовку, немедленно выяснится, что 
сотрудников в регистрационно-экзаменационных 
подразделениях катастрофически недостает, 
и у бюрократов в погонах появится веская при-
чина вновь раздуть штат ведомства.

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

Кто пропустил? Кто дал прокатное удосто-
верение? Министерство культуры, не иначе. Кто 
теперь делает все, чтобы этот фильм английского 
режиссера с итальянской фамилией не вышел, 
кто так ревностно делает работу над ошибками? 
Министерство культуры опять же. Кажется, оно 
колеблется вместе с линией партии. Впрочем, 
«партия» устами своего пресс-секретаря со-
общила городу и миру, что она никак не в курсе 
этого дела, то есть ни бум-бум. «Это прерогатива 
Министерства культуры», — сказал Дмитрий 
Песков.

Власть умывает руки. Но столько шума… Наши 
прекрасные пропагандисты говорят, что это бом-
ба западных партнеров перед президентскими 
выборами Владимира Путина-2018. Это сильно. 
Казалось бы, какая связь? Какое отношение имеет 
нынешний (он же будущий) президент к «Смерти 
Сталина», к Сталину вообще?

А вот какое! Давайте проследим связь времен. 
Сам Путин никогда не был сталинистом, всег-
да это подчеркивал. И государственные теле-
каналы вслед за ним (а может, и по собственной 
инициативе) также все 90-е и нулевые выдавали 
на-гора огромное количество антитоталитарных, 
антивождистских документальных, художествен-
ных фильмов и сериалов по Солженицыну, по 
Шаламову, по Сванидзе (это не шутка). «Никогда 
больше!» — вот был лозунг дня. Такое не должно 
повториться, да. Причем Сталина не только разо-
блачали, но и смеялись над ним вволю. Здесь 
можно вспомнить «Пиры Валтасара, или Ночь 
со Сталиным» по Фазилю Искандеру режиссера 
Кары, где Сталина замечательно сыграл совсем 
непохожий на него ни по фактуре, ни по сути народ-
ный артист Алексей Петренко. Или «Утомленные 
солнцем-2», так понравившийся Валерии Ильи-
ничне Новодворской только за то, что там Сталин 
в лице Максима Суханова падает мордой в торт. 
Такой вот «сон в летнюю ночь», издевательский 
сам по себе. 

Но власть у нас плоть от плоти народа, как 
говорят по ТВ, она чутко следит за умонастроения-
ми в обществе. А общество в большинстве своем 
после унижений и вранья 90-х вдруг необычайно 
полюбило Сталина. До тошноты, до умопомра-
чения. Оно, общество, так хочет отдаться ему… 
Ведь Сталин в отличие от Ленина, почившего в 
бозе, то есть в своем мавзолее, встает и встает из 
могилы, как тот самый персонаж Тенгиза Абуладзе 
из фильма «Покаяние». «Сталин — наше знамя 
боевое, Сталин — наша гордость и краса…» 

Власть, несмотря на всю ее кажущуюся до-
броту и милоту, в общем-то некровожадность, 
поняла наконец: нельзя рубить сук, на котором 
сидишь. Разоблачая, высмеивая Сталина, она, 
таким образом, разоблачает и высмеивает себя, 
любимую. Сталин, хочет кто-либо этого или нет, 
преобразился в символ власти, в ее основу, несо-
крушимую скрепу. Такая вот картина маслом.

Когда Владимир Путин пришел к власти, он, 
насмотревшись на манипуляции Березовского и 
Гусинского с телевизором, отлично понял: чтобы 

не потерять себя и собственную власть, ящик 
должен быть под контролем. Но только ящик, все 
остальные феи искусств свободны. В театре, ли-
тературе, живописи делайте что хотите, нам на-
плевать. Так было… 

Но сейчас… Телевизор в ежовых рукавицах, 
это понятно. Зато теперь все больше и больше 
власть в лице своего чуткого и очень культурного 
министра Мединского простирает свои лапищи 
практически буквально над всем, что движется. 
Потому что все должны быть встроены в новый 
патриотический шариат, разве не так? Шаг вправо, 
шаг влево — побег. Вот и выходят, вылезают на 
поверхность всякие «Тангейзеры», «Нуреевы», а 
Кирилл Серебренников так просто сидит. Пока 
еще один дома.

Мы приближаемся к «совку», вы не заметили? 
Идем назад в СССР семимильными шагами и уже 
не можем остановиться. Учет и контроль — вот 
наша задача на сегодняшний день. Творческие 
работники, на первый-второй рассчитайсь! Вы с 
кем, мастера культуры? 

Никита Михалков, так здорово посмеявшийся 
над Сталиным, теперь, посмотрев импортный 
фильм, говорит: это кощунство. Он не лицемерит, 
не двурушничает, не переобувается на лету. Логи-
ка проста: нам можно, им нельзя. Ведь это наша 
боль, наша трагедия, наша история. Что они в этом 
понимают? Представим картину: после выхода в 
свет нашего развеселого комикса «Гитлер капут!» 
немецкое правительство обращается к нам с гнев-
ным требованием запретить эту нетленку. Ведь она 
подрывает устои немецкого государства: как вы 
можете издеваться над нашим лидером?!

Представили? Я тоже не могу. Это утопия, 
абсурд, а Гитлер враг рода человеческого, маньяк 
и изувер. Но для Запада Сталин — это то же самое. 
В том числе и поэтому они недоумевают. 

По количеству убиенных, да, Сталин и Гит-
лер — близнецы-братья. Один уничтожал свой на-
род, другой — все остальные. Но ставить Сталина 
и Гитлера на одну доску — это политтехнология, 
в принципе направленная против нашей страны. 
Потому что в истории Сталин навсегда останет-
ся победителем Гитлера, его могильщиком, и 
Нюрнбергский процесс тому подтверждение как 
юридический факт. 

Загадка Сталина до сих пор не разгадана. 
Как и загадка России, умом которую не понять. 
А свобода выражения нам только снится. Она 
ведь у каждого своя, это субъективный процесс. 
Кто-то любит арбуз, а кто-то свиной хрящик, на 
всех не угодишь. То, что для одних кощунство, 
для других будет в самый раз. Страна, смеясь, 
расставшаяся со своим прошлым, — это не про 
нас. Мы по-звериному серьезны. Только вот с 
этим выражением лица и совершаются все самые 
большие глупости на земле. Разве не об этом нас 
предупреждал самый честный человек на планете 
барон Мюнхгаузен? 

Александр МЕЛЬМАН.
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АВТОВЗГЛЯД

ПРАВА НА СДАЧУ

НА «СМЕРТЬ СТАЛИНА»…

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ книги, значки, открытки, 

монеты  б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издание книг

от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20.

продаю

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ открытки, фотографии б/у 
куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы 

т. (499)126-02-60.

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

❑ суды! Юристы!
Бесплатная консультация 
т. 8-495-585-82-43

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
высококвалифицированную 
помощь.
Бесплатные консультации. 
Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24.

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

приглашаю
❑ массажистку.

Бесплатное обучение, 
проживание,
з/п ежедневно от 8.000 р.,
иногородние 
приветствуются 
т. 8-965-208-15-56

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

Московская торгово-промышленная 
палата (МТПП) активно включилась в 
подготовку выборов Президента Рос-
сии 18 марта. Цель бизнес-сообщества 
— сознательность граждан (бизнесме-
нов, клиентов, сотрудников) и высокая 
явка. Нет, агитировать за кого-либо из 
кандидатов предприниматели не со-
бираются, да это и запрещено, но на-
помнить людям о нашем общем граж-
данском долге можно и нужно, считают 
в МТПП.

Во вторник, 23 января, в Московской 
торгово-промышленной палате прошла встреча 
актива палаты с предпринимателями столи-
цы, которую провел глава МТПП, многолетний 
спикер Мосгордумы Владимир Платонов. Глав-
ным вопросом заседания стала подготовка к 
президентским выборам, которые состоятся в 
России в ближайший единый день голосования, 
18 марта.

«Мы призываем всех предпринимателей 
принять участие в голосовании 18 марта и обе-
спечить эту возможность всем работникам, 
используя при этом конституционное право 

агитировать сограждан за участие в выборах 
Президента России, — заявил Платонов, от-
крывая мероприятие. — Это крайне важно: чем 
выше будет явка на выборах, тем меньше воз-
можности для манипуляций, злоупотреблений, 
нарушений, последующего критиканства. Что 
касается меня лично, то я, депутат Мосгордумы 
с 1993 года, к активности наших московских 
избирателей отношусь очень ревностно: явка 
показывает, что людям на самом деле не все 
равно, кто будет решать важнейшие вопросы 
жизни города. Тем более это относится к вы-
борам первого лица государства».

В распоряжении активных членов МТПП 

значительные ресурсы агитации. Так, уже сейчас 
об участии своей отрасли в агитации за участие 
в выборах высказались медики (коммерческая 
часть медучреждений) и таксисты. Последние 
— основные операторы такси в городе — объ-
единены в профильный комитет МТПП, глава 
которого Богдан Коношенко также выступил на 
заседании. «У каждого могут быть собственные 
политические предпочтения, — отметил Коно-
шенко, — но важно одно: если в выборах примет 
участие большинство населения, их результат 
сплотит наше общество и даст возможность 
стабильного развития бизнеса и страны». 

«Тут я сразу представил себе: одно за 

другим едут по улице такси, а на каждом напи-
сано: «Еду на выборы!» — рассмеялся Владимир 
Платонов. Впрочем, в каждой шутке лишь доля 
шутки: очень многие такси действительно рабо-
тают как рекламные площадки либо оснащены 
информационными экранами.

На заседании выступил ключевой деятель 
ресторанного бизнеса столицы Аркадий Нови-
ков. «Тысячи сотрудников и миллионы клиентов 
наших ресторанов — это отличная база для аги-
тации за выборы, — заявил ресторатор. — Мы 
обязательно будем вести агитацию за участие 
в выборах. Мой голос — мой капитал. Я так и 
говорю сотрудникам: это наше ключевое право 
и власть, данная Конституцией. Странно дома 
сидеть, когда вся страна голосует». В некото-
рых странах, напомнил Новиков, существуют 
наказания за неучастие в выборах: штрафы, а 
при регулярном неучастии даже лишение из-
бирательного права.

«Если агитация сотрудников и клиентов за 
конкретных кандидатов запрещена, то агитация 
за участие в выборах — святое право и даже 
моральная обязанность, — подтвердил гла-
ва Мосгоризбиркома Валентин Горбунов. — Я 
всегда болею за Москву, мне стыдно слышать 
новости, что в Москве наименее активные из-
биратели. Хочется исправить эту ситуацию — 
это то, что мы можем сделать для себя, для 
страны. Но нужно помнить главное: заставлять 
подчиненных идти на выборы, требовать от них 
доказательства (фотоснимков бюллетеня, «а то 
премию не получишь») нельзя. Можно инфор-
мировать, мотивировать, убеждать!»

Юрий СУХАНОВ.

Предпринимателям и их клиентам напомнят о важности голосования 18 марта

БИЗНЕС-СООБЩЕСТВО ВЫСТУПАЕТ ЗА АКТИВНОЕ 
УЧАСТИЕ МОСКВИЧЕЙ В ВЫБОРАХ ПРЕЗИДЕНТА

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

РЕКЛАМА

Автовыкуп
дороже всех

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

ГИБДД оставит 
без водительских 

удостоверений 
миллионы 
водителей

Столичные власти продолжают при-
думывать способы информирования 
горожан о предстоящих выборах пре-
зидента. Чтобы повысить явку изби-
рателей 18 марта, члены участковых 
избирательных комиссий вместе с со-
трудниками центров «Мои документы» 
будут ходить по квартирам и рассказы-
вать москвичам о выборах и тонкостях 
избирательной кампании в этом году. 
В частности, можно будет узнать, как 
проголосовать по месту жительства, а 
не по месту регистрации.

Такого внимания к избирателям не было еще 
с советских времен. Обычно все ограничивает-
ся роликами по телевизору, объявлениями на 
подъездах и небольшими памятками, которые 
бросали в почтовые ящики. Из почтовых ящиков 
они отправлялись прямиком в мусорные. Теперь 
власти ставят задачу поговорить с каждым, каж-
дому донести важность предстоящих выборов. 
Кроме патриотической риторики горожане смогут 
узнать все интересующие их вопросы: где их из-
бирательный участок? Что делать, если хочешь 
проголосовать не по месту регистрации, а по 
месту жительства? Вопрос, кстати, более чем на-
сущный: около 10% москвичей проживают не там, 
где прописаны. Это и пожилые родители, которых 
забирают к себе дети, и студенты, и вахтовики 
или строители, которых работа может занести 
на другой конец страны. 

— Создан новый механизм, который позволя-
ет россиянам в этот день проголосовать по месту 
своего фактического нахождения, — рассказал 
глава Мосгоризбиркома Валентин Горбунов. — 
Для этого не нужно ехать к себе домой, на Дальний 
Восток, а достаточно подать заявление. Впервые 
в этом механизме задействован портал госуслуг 
и многофункциональные центры, которые есть в 
каждом районе Москвы. Весь процесс начинается 

с 31 января, а с 25 февраля в этот процесс вклю-
чатся и участковые избирательные комиссии.

Почему к этому проекту подключили именно 
сотрудников МФЦ? За все время существования 
многофункциональных центров отношение мо-
сквичей к подобным заведениям изменилось. 
Причем кардинально — с резко негативного до 
позитивного. Исчезли очереди и неулыбчивые ха-
моватые тетки, исчезла необходимость собирать 
кипу бумаг для получения маломальской спра-
вочки. Речь идет о человеческом отношении, а не 
о тупом соблюдении бюрократических правил. 
Сотрудникам МФЦ стали доверять, они превра-
щаются в своего рода семейных чиновников. 

— По квартирам пойдут члены участковой 
комиссии с сотрудниками МФЦ, — разъяснил 
Горбунов. — Многие москвичи даже не знают, 
какой спектр услуг предоставляется в много-
функциональных центрах. И сотрудники смогут 

не только пригласить людей на выборы, но и рас-
сказать о работе центра, оставить свой телефон 
для обращений.

Как рассказала директор центров госуслуг 
Москвы Елена Громова, весь процесс инфор-
мирования будет разбит на два этапа, то есть 
совершать поквартирный обход сотрудники 
МФЦ вместе с членами комиссии будут два раза. 
Первый обход стартует 29 января и продлится 
до 22 февраля. Москвичей проинформируют о 
президентской кампании и узнают, где именно 
избиратель собирается оставить свой голос. 
Будет ли он голосовать по месту нахождения, 
нужно ли ему по состоянию здоровья или другим 
причинам голосовать на дому? 

— Опознать наших людей можно будет по 
значку, который будет говорить о том, что это не 
посторонний человек, а человек, имеющий на это 
полномочия, — говорит Елена Громова. — У него 

будет бейдж, он будет с подписью руководите-
ля конкретного района, который его направил. 
Если этот сотрудник является членом УИК, то 
на другой стороне этого бейджа будет вложен 
еще документ — номер УИК, фотография его 
и т.д. Такой документ с фотографией, с подписью 
руководителя районного центра и председате-
ля УИК у него будет на руках. Кроме того, если 
будут возникать подозрения, можно позвонить 
по телефону «горячей линии» 8-495-777-77-77 
и проверить, действительно ли такой сотрудник 
работает в центре госуслуг. 

Как рассказал Горбунов, сотрудники МФЦ 
постараются встретиться и со старшими по 
подъезду, посоветоваться с ними: «Старший по 
подъезду знает всех своих жителей, у него есть 
телефоны жильцов, ему можно будет оставить 
визитку с телефоном, попросить передать тому, 
кого мы не застали, чтобы он с нами связался в 
удобное для него время».

Во второй обход (с 1 марта) москвичам уже 
раздадут приглашения на выборы и помогут вы-
брать самый удобный избирательный участок или 
объяснят, как написать заявление для голосова-
ния не по месту прописки. 

— На втором этапе каждый избиратель 
получит приглашение на выборы с телефоном 
конкретного участка, адресом, режимом рабо-
ты, телефонами «горячей линии» Центральной 
избирательной комиссии, МГИК и так далее, — 
говорит глава Мосгоризбиркома. — Также не-
обходимо решить вопрос с голосованием людей 
на дому, тех, кто по состоянию здоровья не может 
прийти на избирательные участки. По закону они 
должны подать заявление. На первом этапе мы 
получим информацию об этой категории людей. 
А с 1 марта, с начала работы избирательных ко-
миссий, члены избирательных комиссий помогут 
им подать заявление.

Анна СЕРГЕЕВА.

Стоит задача донести до всех избирателей 
значение предстоящих выборов

ВСЕ РОССИЯНЕ СМОГУТ 
ПРОГОЛОСОВАТЬ 
ПО МЕСТУ СВОЕГО 
ФАКТИЧЕСКОГО 
НАХОЖДЕНИЯ

В связи с историей отзыва прокатного 
удостоверения у сатирической коме-
дии «Смерть Сталина» Армандо Ианнуч-
чи вспомнилось, как три года назад из 
российского проката изымали амери-
канский фильм «Номер 
44» режиссера 
Даниэля Эспи-
носы и про-
дюсера Ридли 
Скотта. Он рас-
сказывал о го-
лодоморе и ста-
линской службе 
госбезопасно-
сти, а основные 
события проис-
ходили в том же 
1953 году, как и 
в «Смерти Стали-
на». 

Накануне объ-
явленной премьеры 
компания, выпускав-
шая фильм в про-
кат, неожиданно 
распространила 
совместное с Ми-
нистерством куль-
туры заявление. В 
нем сообщалось, 
что добровольно 
отзывается заявка 
на получение прокат-
ного удостоверения, 
выражалась также 
готовность взять на 
себя коммерческие 
последствия столь ра-
дикального решения. 
Тогда, как и в случае 
«Смерти Сталина», со-
стоялся предваритель-
ный просмотр, 
после которо-
го возникли 
вопросы по 
поводу иска-
жения истори-
ческих фактов 
и было принято 
решение о недо-
пустимости про-
ката подобного 
фильма в пред-
дверии 70-летия 
Победы. Заяв-
ление выглядело 
неубедительно, 
будто сделали его 
под давлением из-
вне. Кинотеатры 
в срочном порядке вынуждены были коррек-
тировать афишу. 

Сколько шума и недовольства было когда-то 
вокруг картины «4 дня в мае» немецкого режиссера 
Ахима фон Борриса, рассказывающей о Второй 
мировой войне, сопродюсером которой стал Алек-
сей Гуськов. Чего только не делалось, чтобы не 
показать «оскорбительный» фильм российским 
зрителям. А Никита Михалков, которого считают 
главным кукловодом в истории со «Смертью Ста-
лина», своим «великим фильмом о великой войне» 
«Утомленные солнцем-2» не оскорблял чувств 
соотечественников, когда его герои в кошмарных 
снах поедали шоколадную голову Сталина? Или 
во сне можно? Между прочим, Армандо Ианнуччи, 
приступая к съемкам «Смерти Сталина», «Утом-
ленных» посмотрел. 

В тот момент, когда пишутся эти строки, на 
сайте Министерства культуры прокатное удосто-
верение, выданное «Смерти Сталина», не ликвиди-
ровали. Оно есть, можно с ним ознакомиться, хотя 
и сделаны устные заявления о его отзыве. Копии 
фильма кинотеатрам разосланы, так что они, если 
хватит смелости, могут 25 января выпускать карти-
ну, как и планировалось. Какими будут последствия 
— сказать сложно. Киноиндустрия у нас хиленькая, 
консолидированным фронтом выступить не может. 
Прокат живет по диким законам. Теоретически 
представители Минкульта, выдавшие прокатное 
удостоверение 17 января, могут через пару недель 
заявить, что, мол, пожалуйста, показывайте, нет 
проблем. Минкульт наш не лыком шит. Там вроде 
бы хорошие люди: фильм к прокату разрешили, но 
вот общественность выступила против. Опытные 
прокатчики убеждены, что во всей этой истории 
сильна не столько идеологическая составляющая, 
сколько коррупционная. Ради успешного уик-энда 
и бокс-офиса некоторые наши влиятельные кине-
матографисты готовы на все. Например, завалить 
коллег по цеху, и уж тем более иностранных. При 
этом они прикрываются высокоразвитым чувством 

патриотизма, пекутся о грядущих президент-
ских выборах, словно подтверждая тот факт, 
что, как и в «Смерти Сталина», живем мы во 

времена тирании. Юбилей 
Сталинград-
ской битвы 
тоже при-
шелся кста-
ти, как бы это 
кощунственно 
ни звучало. 
Можно изучить 
ближайшие ре-
лизы, чтобы по-
нять, ради кого 

ведется рас-
чистка террито-
рии, сдвигаются 
долгожданные 
релизы зарубеж-
ных фильмов и 
рушится репутация 

отечественной 
киноотрасли в 
целом.

Как осуж-
дало наше ки-
носообщество 
создателей 
«Времени пер-
вых», сдвинувших 
выход конкурента 
«Салют-7», за то, 
что ударили всей 
мощью админи-
стративного ресур-

са по такому мощ-
ному продюсеру, как 
Сергей Сельянов. 
Только усилия ока-
зались тщетными. 

«Салют-7» собрал 
больше, чем «Время 
первых». Да и осадочек 
остался. Прокатчики счи-
тают, что сама система 
кинобизнеса по-русски 
порочна и строится на 
том, что кого-то надо под-
держать, а кого-то проиг-
норировать. Вообще-то в 

прокатном удостоверении 
не должно быть даты вы-
хода. Говорят, что ее нет ни 
в одной стране мира. Это 
наше ноу-хау, орудие управ-
ления. В идеале прокатное 

удостоверение должно вы-
даваться фильму за полгода, чтобы можно было 
спокойно и грамотно сделать роспись по кинотеа-
трам, провести все сопутствующие выходу фильма 
процедуры. А у нас все накануне. Как работать в 
такой ситуации? Как продавать билеты, чтобы 
потом не пришлось возвращать деньги зрителям 
за несостоявшиеся сеансы. 

Удивительно еще и то, что история с отзывом 
прокатного удостоверения «Смерти Сталина» 
разгорелась в момент объявления оскаровских 
номинантов, где неугодный нашим киномонстрам 
Андрей Звягинцев фигурировал в качестве номи-
нанта престижной премии. Такое ощущение, что 
делалось все, чтобы это важное событие утону-
ло в пучине вод, и мастера беспредела своего 
добились. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

КТО НЕ ПОБОИТСЯ 
«ОСКОРБИТЬ»
Прокатчики уверены, 
что история запрета 
фильма носит не столько 
идеологический, 
сколько коррупционный 
характер

Никита Хрущев и играющий его 
Стив Бушеми.

Лаврентий Берия  
и Саймон Рассел.

Георгий Маленков  
и Джеффри Тэмбор.
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Памятку для зрителей оргко-
митет «Пхёнчхан-2018» опубли-
ковал на своем официальном 
сайте еще 18 ноября (то есть за-

долго до памятного 5 декабря, когда Томас Бах 
объявил о судьбе сборной России на Олим-
пийских играх). В нем среди прочих запре-
щенных к проносу на соревнования предметов 
(взрывчатых веществ, оружия, всех видов ко-
лющих и режущих предметов и т.д.) есть пункт 
о том, что запрещены «флаги неучаствующих 
стран» (flags of non-participating countries). И 
понимай как хочешь. Российские спортсмены 
выступают под нейтральным олимпийским 
флагом, никаких триколоров на официальной 
атрибутике атлетов быть не должно. МОК даже 
выпустил специальное пояснение, что на на-
шей форме могут присутствовать только два 
из трех цветов национального флага. Поэтому 
все и решили, что мы и есть «non-participating», 
а значит, и флаг наш на трибуну проносить 
нельзя.

Конечно, мы возмутились. Российские 
болельщики уже готовились заполонить на-
шими флагами всю зимнюю олимпийскую сто-
лицу. Если уж спортсменам нельзя, то тогда мы 
никому не дадим забыть, что «олимпийские 
атлеты из России» все-таки выступают в Корее. 
И тут такое...

Хорошо, что маразм МОК хоть и крепчает 
(напомним, что в список приглашенных не 
попали наши главные и, что особенно важно, 
незапятнанные допинговыми историями и 
списками «освальдов-макларенов» звезды — 
Шипулин, Ан, Устюгов, Столбова), но пока еще 
не затвердел, как экскременты мамонта. Сна-
чала источник МОК заявил коллегам из «Спорт-
Экспресса», что отстранили ОКР, а не Россию, и 
что запрещены флаги, не участвующие в Играх, 
но Россия под этот пункт не подпадает. А потом 
уже последовало и официальное заявление 
ОКР: «Пункт о запрете зрителям использовать 
флаги государств, не принимающих участие 
в Играх, /.../ предусматривает потенциально 
возможные ограничения для представителей 
стран или образований, не признанных миро-
вым сообществом и не являющихся членами 
международного олимпийского движения. 
Запрет не имеет отношения к тем решениям, 
которые принимал в декабре прошлого года 
исполком МОК по вопросам участия россий-
ских спортсменов в Олимпийских играх 2018 
года. Правила поведения являются универ-
сальными и едиными для всех болельщиков, 
которые приедут на Игры. Никаких допол-
нительных ограничений для болельщиков из 
России нет». Тем не менее, как говорится в 
заявлении, «рабочая группа ОКР обратилась 
в МОК за официальным подтверждением по 
данному вопросу», ответ ожидается в течение 
недели.

Пока все ждут официального ответа, «МК» 
решил обратиться за консультацией к фут-
больным болельщикам, которые очень хорошо 
знают, как обходить всякие не всегда разумные 

запреты на пронос атрибутики на трибуны. 
Ребята, которые в преддверии домашнего 
чемпионата мира дуют на воду и опасаются 
санкций, пожелали остаться неизвестными. 
Но советы дали:

«Во-первых, сейчас флаги делают из такой 
тончайшей материи, что огромный флаг два 
метра на метр (это максимально разрешенный 
размер на олимпийской трибуне. — «МК») 
легко складывается в крохотный квадратик и 
прячется во внутренний карман куртки, шта-
нов, в ботинки, да куда угодно! Если флаг не 
очень тонкий, то можно обмотать вокруг себя 
под одеждой. Другое дело, что если начнут 
отбирать уже на трибуне, а не на входе... Но 
думаем, до такого идиотизма не дойдет.

Во-вторых, можно каждый цвет проно-
сить отдельными полотнами. Например, идет 
компания друзей, каждый несет по цветному 
прямоугольному полотну: белое, синее, крас-
ное. А на трибуне уже собирают. Можно склеить 
скотчем. Можно скрепить жгутиками через 

специальные отверстия на полотне. А если 
уж сильно заморочиться, то заранее заказать 
ткань на липучке и просто склеить.

В-третьих, если идете большими компа-
ниями, просто надеваете на себя футболки 
разных цветов. Берете билеты (или меняетесь 
местами с другими зрителями, обычно это 
не проблема, если места рядом) так, чтобы 
в верхнем ряду сидели несколько человек в 
белых футболках, в среднем — в синих, в ниж-
нем — в красных. На телекартинке получается 
идеальный российский флаг».

Мы в «МК» тоже покумекали и решили, 
что в крайнем случае можно принести с собой 
флаг Словении. Даже во время телетрансля-
ций наши флаги часто путают. Российский 
и словенский флаги почти идентичны, толь-
ко у словенцев герб в левом верхнем углу. 
Братья-словенцы будут в восторге — такой 
массовой поддержки их спортсмены никогда 
не получали.

Ульяна УРБАН.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 25.01.2018
1 USD — 56,3888; 1 EURO — 69,4484.

под гРАдУСом

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -12…-10°, днем в 
Москве -7…-5°. Облачно с прояснениями; ночью 
без осадков; днем местами небольшой снег. Ветер 
ночью южный 5–10 м/с, днем южный 5–10 м/с, 
местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 8.37, заход Солнца — 16.46, 
долгота дня — 8.09.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, на протяжении суток небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

дНИ РоЖдЕНИЯ

Владимир Высоцкий (1938–1980), поэт, актер, 
автор-исполнитель песен
Вячеслав Добрынин (1946), композитор, певец, 
народный артист России
Сергей Минаев (1975), писатель, телеведущий
Александр Петров (1989), актер театра и кино 
(«Притяжение», «Полицейский с Рублевки»)
Игорь Усов (1928–1990), кинорежиссер («Ново-
годние приключения Маши и Вити»)
Максим Шабалин (1982), фигурист, тренер, чем-
пион мира и Европы 

Эдуард Шеварднадзе (1928–2014), совет-
ский и грузинский политик, президент Грузии 
(1995–2003)
Дмитрий Шепелев (1983), телеведущий
Иван Шишкин (1832–1898), художник-
пейзажист

дАТСКИй УгоЛоК

Татьянин день.
День штурмана ВМФ РФ.
1763 г. — указом Екатерины II учрежден Гене-
ральный штаб вооруженных сил Российской 
империи.
1858 г. — впервые исполнен «Свадебный марш» 
Мендельсона.
1918 г. — на III Всероссийском съезде Советов 
принята «Декларация прав трудящегося и экс-
плуатируемого народа».
1943 г. — Воронеж освобожден от немецко-
фашистских захватчиков.
1983 г. — в Боливии арестован нацистский пре-
ступник Клаус Барбье.

707-29-98  
FAX 781-47-03

СРоЧНо В НомЕР СпоРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ВОПРОС ДНЯ

МНЕНИЯ

Игру «Танчики» придумала толстая-
толстая, страшная-страшная, злая-злая 
баба. Мол, раз у нее нет мужика, то пусть 
и у других не будет.

ХIХ век: родила — и в поле.
ХХ век: родила — и к станку.
ХХI век: родила — и к компьютеру.

Школьники думают, что в институте луч-
ше, но только студенты знают, что лучше 
всего в садике.

— Какое же превосходство на дороге я испы-
тываю, восседая за рулем своего мощного 
«железного коня»!
— Петрович, хватит болтать! Вернись в 
кабину катка и продолжай укладывать 
асфальт!

Из объяснительной.
«Находясь под воздействием психотропных 
существ...»
— Правильно писать «веществ».
— О жене и теще?!
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КРоССВоРд
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Десятилетняя красавица с 
косичками. 4. Церковный сан, что ниже кардинала. 
10. Изгнание безбилетного пассажира из авто-
буса. 11. Отход, возникший при математическом 
делении. 13. Бисквитный «подсвечник» на столе 
именинника. 14. «Окрошечная» газировка. 15. 
Праздник, на который позвал друзей хозяин не-
давно купленной квартиры. 16. Болотный бобр 
с водонепроницаемым мехом. 18. Комедийный 
боевик, где Панин и Дюжев играют двух банди-
тов. 20. Противоблошиное «ожерелье» Мурки. 
22. Черта человека, энергично и с увлечением 
делающего свою работу. 23. Тонкая золотая или 
серебряная нить, употребляемая для вышивания. 
24. Горькое лекарство от кашля. 27. Цирковой 
артист, работающий на лошади. 30. Соединение 
машин для общей работы. 32. Человек, которому 
наплевать на других людей. 34. Источник звука у 
гитары. 35. «Питомник» инфекции. 36. Огненная 
«метка» на руке погорельца. 38. Сухой обед в 
мешке бойца. 39. Полная людей комната, что 
без окон и без дверей в загадке. 40. И огромное 
дерево, и выдающийся деятель науки. 41. Металл 
для фамильных ложек. 42. Сковорода и для ду-
ховки, и для плиты.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Письменная работа по русско-
му языку. 2. Багаж жизненных умений и навыков. 
3. Деревянная кадушка, где поднимается тесто. 
5. «Украшение» долга. 6. Время, проведенное 
преступником на зоне. 7. Материал лыж, кото-
рые прочнее и легче деревянных. 8. Религиозно-
нравственное предписание. 9. Биатлонист для 
биатлониста на огневом рубеже и на трассе. 10. 
Замаскированный хоккеист, замененный на ше-
стого полевого игрока в конце матча. 12. Четверть 
года по меркам бухгалтера. 17. Церковный «стенд» 
со святыми ликами. 19. Вымерший исполин из от-
ряда хоботных. 20. Персонал, опекающий клиента 
отеля. 21. Бенефис певицы в Кремлевском дворце. 
25. «Духовный отец» партии. 26. Летательный 
аппарат, что легче воздуха. 27. Ребенок, кото-
рый плохо себя ведет. 28. Каменный божок. 29. 
Пассажирский самолет большой вместимости. 
31. Мера воздействия, применяемая властями 
к правонарушителю. 33. Мэтр, который учит 
фигуриста прыгать тройной аксель. 34. Мелкий 
конфликт базарных баб. 37. Федорино несчастье. 
38. Пенный нектар фанатов футбола.

оТВЕТЫ НА КРоССВоРд, опУБЛИКоВАННЫй 24 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дрезина. 4. Квартет. 10. Ключица. 11. Сайдинг. 13. Гора. 14. Гарь. 15. 
Евангелие. 16. Острог. 18. Мишура. 20. Темнота. 22. Паланкин. 23. Деспотия. 24. Самоучка. 
27. Дворняга. 30. Алгебра. 32. Баркас. 34. Нокаут. 35. Косметика. 36. Лязг. 38. Ниша. 39. 
Миллион. 40. Изделие. 41. Красота. 42. Стебель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Диагноз. 2. Зола. 3. Ночлег. 5. Водоем. 6. Ринг. 7. Тюльпан. 8. Лайнс-
мен. 9. Астероид. 10. Критика. 12. Галушки. 17. Остановка. 19. Инкогнито. 20. Текучка. 21. 
Аксиома. 25. Афоризм. 26. Аргумент. 27. Добытчик. 28. Гадание. 29. Обелиск. 31. Отрасль. 
33. Скелет. 34. Насест. 37. Гипс. 38. Нимб.

ОПРОВЕРЖЕНИЕ
В публикации «Уведомление о передаче страхового 
портфеля» от 24.01.2018 в газете «Московский ком-
сомолец» была допущена ошибка: вместо АО «НАСКО» 
следует читать: официальный сайт ООО СК «Ангара» 
в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет»: https://www.ic-angara.ru/ .

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Геннадий ВЕНГЛИНСКИЙ, 
президент Фонда 
защищенности спортсменов 
имени Льва Яшина

— Итак, отстране-
ние Ана, Устюгова, 

Шипулина и дру-
гих наших звезд 
от Олимпийских 
игр-2018 — как это 
воспринимать?

— Считаю, это 
вопиющий случай. 

Беззаконие. Вред на-
носится всему миру. В том 

числе экономике и политике, 
потому что спорт объединяет 

все слои населения. Подобные меры между-
народных организаций разрушают идеалы 
Олимпиады.

Конечно, это несправедливо. Можно было 
принять санкции против руководителей, что было 
бы, наверное, правильно. А лишать спортсменов 
участия в Играх — кощунство. Сам готовился 
к трем Олимпиадам и знаю, как это важно для 
атлета.

— В чем причины таких радикальных 
мер?

— Одно из моих предположений: наши спор-
тивные руководители не сделали ничего, чтобы 
предотвратить подобные последствия. Нужно 
было в первую очередь выстраивать отношения с 
международными организациями. Но чиновники 
подставили и руководство страны, и, конечно 
же, спортсменов.

— Какие перспективы ожидают наших 
спортсменов в суде в Лозанне?

— Очень много факторов, от которых зависит 
решение. Пока не вижу, чтобы наши руководители 
сделали что-то верное.

— Будете смотреть Олимпиаду?
— Буду. Надеюсь, порадуюсь победам на-

ших спортсменов.

Александр ТИХОНОВ, 
четырехкратный олимпийский 
чемпион по биатлону

— Как относитесь 
к решениям по от-

странению наших 
спортсменов?

— В 2004 году 
я сам предлагал 
решать пробле-
мы с допингом 

и сказал, что мы 
когда-нибудь опо-

зоримся. Так и вы-
шло. Сейчас все вино-

ваты, кроме нас.
Но нужно разбираться в 

своем огороде. Принимать жесткий закон о до-
пинге, чтобы всем было неповадно. Например, 
отстранять пожизненно тренера, спортсмена и 
лишать лицензии врача — наказывать всех, кто 
причастен к скандалу. Как это делают в Европе. 
А мы виновных повышаем в должностях.

— С решением МОК согласны?
— Не согласен. Но что толку? Нас ведь 

лишили постов почти во всех международных 
организациях... Самая большая проблема — 
кадровая политика.

— Что должно произойти, чтобы подобные 
меры против россиян не принимались?

— Таких, как Мутко, нужно отправлять в 
Магадан. Когда дисквалифицировали Марию 
Шарапову, все говорили о Серене Уильямс. Мол, 
она что-то там употребляет. Но ее врач доказал, 
что препараты были необходимы. А у нас нет 
профессионалов, которые могут так сделать. 
В этом и заключается проблема.

— Какое решение примут в Лозанне?
— Надеюсь, что невиновные будут оправда-

ны. Ведь для того же Шипулина эта Олимпиада, 
вероятно, последняя. Но буду болеть за наших 
ребят. У них есть шанс достойно выступить в 
Пхёнчхане.

Дарья ГИРИКОВА.
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ЦЕНТР МОСКВЫ 
УСТАНОВИТ РЕКОРД  

ПО «ВАФЕЛЬНИЦАМ»
«Вафельная» разметка появится на 79 сто-

личных перекрестках. ЦОДД обнародовал 
список улиц, на которых в текущем году будет 
нанесен новый вид обозначений, запрещаю-
щий выезд на перекресток, если за ним об-
разовалась пробка. Кроме того, в указанных 
местах в скором времени должны появиться 
камеры.

Самое большое количество «вафель» при-
дется на ЦАО, здесь дорожники отметят 23 
проблемных перекрестка, на которых чаще 
всего возникают проблемы с проездом. 
Новая разметка появится, например, на 
пересечении Китайгородского проезда и 
Москворецкой  набережной, с обеих сто-
рон Астаховского моста, на пересечении ули-
цы Серафимовича и Софийской набережной 
и на двух перекрестках у памятника героям 
Плевны на площади Ильинские Ворота. Де-
вять перекрестков получат новую разметку в 
ЮАО, 8 — в ВАО, 7 — в ЮВАО, по 6 перекрестков 
в САО, СВАО, ЮЗАО и СЗАО, 5 — в ЗАО и два 
в поселке Московский в ТиНАО. А меньше 
всего «вафельниц» нарисуют в Зеленограде 
— лишь одну на перекрестке улицы Каменка 
и Панфиловского проспекта.

Напомним, постановление о вводе новой 
дорожной разметки подписал премьер-
министр России Дмитрий Медведев летом 
минувшего года. Она должна увеличить про-
пускную способность перекрестков и снизить 
количество нарушений при заторах. 

ЭЛЕКТРОННЫЕ 
БИБЛИОТЕКИ НАУЧАТСЯ 

ВЫЧИСЛЯТЬ ПЛАГИАТ
 
Особый ГОСТ на электронные библиотеки 

разработали эксперты при Росстандарте. 
Книжные онлайн-ресурсы позволят запом-
нить всю историю похождений по виртуаль-
ным читальням для каждого пользователя. 
Кроме того, такие библиотеки смогут даже 
проверять тексты на плагиат.

Как рассказали «МК» во ФГУП «Стандартин-
форм», ГОСТ начнет работать уже в этом году. 
Он будет распространяться на электронные 
библиотеки вузов, колледжей, школ, а также 
организаций дополнительного образования. 
Основу книжных фондов составит научная 
литература и учебники. Согласно ГОСТу в 
библиотечных онлайн-системах появятся 
личные кабинеты для каждого читателя. Лич-
ную информацию там можно будет сохранить. 
Также правильная электронная читальня обе-
спечит возможность поиска по базе данных, 
установку закладок и ведение конспектов. 
Кроме того, ресурс запомнит, что ту или иную 
книгу школьник или студент уже прочел. Плюс 
ко всему из электронной версии текста мож-
но будет скопировать любой кусок, а также 
сохранить нужный фрагмент и использовать 
его для цитирования. Самая интересная оп-
ция — оценка книги. Юный читатель сможет 
еще и прокомментировать прочитанное или 
оставить отзыв. А дотошным книголюбам 
гостовская электронная библиотека даст 
возможность даже создавать собственные 
коллекции книг. Также в стандарте подробно 
описаны требования к навигации по компью-
терному книгохранилищу. Оно должно иметь 
каталог с поиском по тематическим разде-
лам, ступеням образования, а также годам 
издания литературы. Контент также можно 
будет группировать по сериям и тегам. А к 
каждому изданию планируется приложить 
полное библиографическое описание. Кроме 
учебной литературы в таких библиотеках 
можно будет найти аудио- и видеофайлы, 
картинки и гиперссылки на другой полезный 
интернет-контент.

ПОЛНЫЙ СПИСОК   
на сайте 

  С каждым днем состав олимпий-
ской сборной России терпит из-
менения, чаще всего печальные. 
Однако есть и те, кто уже точно по-
лучил «зеленый свет» на участие в 
Олимпиаде-2018. 
Кто отправится в Корею и за кого уже можно 

начинать переживать — в обзоре «МК».
Биатлон

Международный олимпийский комитет до-
пустил до Игр лишь трех российских биатло-
нистов — Антона Бабикова, Ульяну Кайшеву и 
Татьяну Акимову. Напоминаем, что приглашения 
не получил лидер команды — Антон Шипулин.
Бобслей

Не получили приглашение от МОК раз-
гоняющие Роман Кошелев и Юлия Шокшуева, 
а также тренер-механик Евгений Попов. Имена 
остальных участников уточняются.
Горнолыжный спорт

Весь состав команды согласно заявке фе-
дерации, по словам руководства, допущен до 
участия в Олимпиаде-2018.
Керлинг

Женская сборная России не только допу-
щена к участию в Играх, но и уже отправилась 
на место событий. Состав команды: Виктория 
Моисеева (скип), Ульяна Васильева, Галина 
Арсенькина, Юлия Гузиёва и Юлия Портунова. 
В дабл-миксте сыграют Анастасия Брызгалова 
и Александр Крушельницкий.

Конькобежный спорт
Сергей Трофимов стал единственным, кто 

будет выступать от России в Корее. В женской 
команде приглашение получили Ольга Граф, 
Наталья Воронина и Ангелина Голикова.
Лыжный спорт

Лишь 20 российских лыжников из заяв-
ленных 45 получили разрешение участвовать 

в Олимпиаде-2018, среди них Александр Боль-
шунов, Алексей Червотник, Денис Спицов и На-
талья Непряева. МОК исключил лидера команды 
Сергея Устюгова.
Лыжное двоеборье

Российские двоеборцы Вячеслав Барков 
и Эрнест Яхин на данный момент находятся в 
числе допущенных.

Прыжки с трамплина
Вся российская заявка прыгунов осталась 

без изменений. Состав мужской команды: Евге-
ний Климов, Денис Корнилов, Михаил Назаров 
и Алексей Ромашов. Женская сборная: Ирина 
Аввакумова, Софья Тихонова, Александра Ку-
стова и Анастасия Баранникова.
Санный спорт

МОК исключил из заявки двух лидеров: 
в женской команде — Татьяну Иванову, в муж-
ской — Виктора Демченко. Имена остальных 
уточняются.
Скелетон

В Спортивном арбитражном суде начался 
процесс по делу о пожизненной дисквалифи-
кации российских скелетонистов Александра 
Третьякова, Сергея Чудинова, Елены Никитиной, 
Ольги Потылицыной и Марии Орловой. Состав 
получивших приглашение не сообщается.
Сноуборд

Вик Уайлд и Алена Заварзина выступят на 
Олимпиаде в Корее.
Фигурное катание

В составе фигуристов в Корею отправятся: 
у женщин — Алина Загитова, Евгения Медве-
дева, Мария Сотскова, запасная — Станислава 
Константинова. У мужчин — Дмитрий Алиев, Ми-
хаил Коляда, запасной — Александр Самарин. 
В парах выступят: Евгения Тарасова — Влади-
мир Морозов, Наталья Забияко — Александр Эн-
берт, запасные: Кристина Астахова — Алексей 

Рогонов. В танцах: Екатерина Боброва — Дми-
трий Соловьев, запасные: Тиффани Загорски — 
Джонатан Гурейро. МОК исключил из заявки 
Ивана Букина и Ксению Столбову, соответствен-
но, их партнеры Александра Степанова и Федор 
Климов также не примут участия.
Фристайл

На данный момент информации по отстра-
ненным нет. Со слов руководства федерации, 
национальная команда в составе 22 чело-
век по графику готовится к выступлению на 
Олимпиаде.
Хоккей с шайбой

Очень сложная ситуация с женской ко-
мандой, вероятно, российских хоккеисток по 
причине шестерых дисквалифицированных за 
нарушение антидопинговых правил в Корее мы 
не увидим. Предварительный состав мужской 
сборной будет назван на днях, но уже известны 
имена отстраненных — Антон Белов, Алексей 
Береглазов, Михаил Науменков, Валерий Ни-
чушкин и Сергей Плотников.
Шорт-трек

Из команды исключены: Виктор Ан, Влади-
мир Григорьев, Денис Айрапетян, Артём Козлов, 
Татьяна Бородулина и Евгений Захаров. При-
глашение получил Семен Елистратов.

Как принято говорить в таких случа-
ях, МОК оставляет за собой право вно-
сить изменения в состав заявленных 
спортсменов.

Татьяна АРТЮХОВА.

В РУКАХ ДОМАШНЕГО 
ТИРАНА ФЕН СТАЛ 

СТРАШНЕЕ ПИСТОЛЕТА
Весьма изощренным методом домашний 

тиран угрожал убить свою сожительницу на 
западе Москвы. Изверг посадил связанную 
женщину в ванну с водой и пугал ее тем, что 
опустит в воду включенный в розетку фен.

Как удалось выяснить «МК», 41-летний 
москвич Алексей (все имена изменены), ра-
нее судимый за грабеж и хранение оружия, 
распивал в своей квартире на Солнцевском 
проспекте спиртные напитки в компании 
гражданской жены — 30-летней москвички 
Кристины. Мужчина в пьяном угаре начал 
оскорблять свою сожительницу, и у пары на-
чалась ссора. Алексей избил Кристину, но на 
этом молодчик и не думал останавливаться. 
Изувер связал женщину по рукам и ногам и 
посадил ее в горячую ванну, а потом включил 
в розетку фен и угрожал опустить электро-
прибор в воду. 

Поначалу терпеливая женщина простила 
истязателю его ужасный поступок, списав 
насилие на зеленого змия. Но когда грубости 
в ее адрес со стороны Алексея повторились, 
она обратилась в полицию. Участковые за-
держали подлеца, который сразу же во всем 
сознался. 

По словам соседей Алексея, мужчина пьет 
каждый день и нигде не работает. 

— Однажды в его квартире отключали 
свет и воду за неуплату. Приходили из по-
лиции и ЖЭКа, но приехала мать Алексея и 
все уладила, — рассказали жители соседних 
квартир.

С их слов, сосед сидит на шее у родительни-
цы. Около двух лет назад с ним жила граждан-
ская жена — уроженка Белоруссии по имени 
Ольга. Алексей с ней часто ссорился и даже 
колотил сожительницу, а потом, по слухам, 
ее нашли мертвой в Измайловском парке. Но 
спустя некоторое время у мужчины появи-
лась новая пассия Кристина. Женщина была 
моложе его бывшей сожительницы, хорошо 
выглядела и приезжала к нему на «Тойоте». 
Отношения между ними завязались летом 
прошлого года, а вскоре из-за стенки начали 
раздаваться звуки ругани. 

Как рассказали родственники самой Кри-
стины, женщина поменяла все свои телефо-
ны и не выходит на связь даже с полицией, 
так как очень боится мести своего бывшего 
возлюбленного. Алексея отпустили под под-
писку о невыезде, и он знает адреса всех ее 
родных и близких. 

— Для нас до сих пор загадка, как ее — аспи-
рантку финансового вуза — охмурил этот 
уголовник, — посетовали родственники Кри-
стины.

Как сообщили «МК» в пресс-службе ГУ 
МВД по Москве, в отношении Алексея воз-
буждено уголовное дело по статье «Угроза 
убийством или причинением тяжкого вреда 
здоровью».

ФЛАГИ ОТДЕЛЬНО,
АТЛЕТЫ ОТДЕЛЬНО
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«Таких, как Мутко, нужно 
отправлять в Магадан»
Эксперты «МК» — о продолжении допингового скандала  
и апелляциях

ЗА КОГО 
БОЛЕТЬ?

Сборная России по биатлону 
осталась без лидера — 
Антона Шипулина.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может принести 

вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 
любого, чья новость будет опубликована 

на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сен-
сационное и необычное — и вы не останетесь 
внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
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  Пока Спортивный арбитражный суд продолжает рассматривать апелляции 
спортсменов, не допущенных в Пхёнчхан-2018, мы обратились к нашим посто-
янным именитым экспертам, чтобы узнать, как они относятся к происходяще-
му.


